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                      L'AN DEUX MILLE DOUZE, ce trentième (30e) jour du 

 

                      mois de mars : 

 

 

 

                      PRÉLIMINAIRES 

 

 

 

                      LA GREFFIÈRE : 

 

                      Protocole d'ouverture. Audience du trente (30) mars 

 

                      deux mille douze (2012), dossier R-3770-2011, 

 

                      demande d'Hydro-Québec Distribution pour réaliser 

 

                      le projet Lecture à distance - Phase 1. Poursuite 

 

                      de l'audience.  

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Bonjour Mesdames et Messieurs. Il y a de moins en 

 

                      moins de monde. Je ne sais pas comment ça se fait. 

 

                      Me HÉLÈNE SICARD : 

 

                      L'heure matinale. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Là, il y a deux choses qu'on doit... Excusez-moi, 

 

                      Maître Sicard, avant que vous poursuivez, on en est 

 

                      à la suite de votre contre-interrogatoire, là. Mais 

 

                      il y a deux choses qu'on doit faire aujourd'hui, si 

 

                      j'ai bien compris. Alors, on doit absolument 

 

                      terminer le panel 3, parce que monsieur Dubois 

 

                      n'est pas disponible la semaine prochaine. C'est 

 

                      ça? 
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                      M. RÉMI DUBOIS : 

 

                   R. Exact. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Autre chose. On doit entendre... les témoins 

 

                      Finamore et Bertsch ne sont disponibles 

 

                      qu'aujourd'hui. Là, j'entends que monsieur 

 

                      Finamore... Est-ce qu'il est ici? 

 

                      Me MARIE-JOSÉE HOGUE : 

 

                      Je l'ai vu il y a quelques minutes. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Oui. En tout cas, ce qu'on m'a dit, c'est qu'il 

 

                      devait quitter à deux heures (14 h 00). Puis 

 

                      monsieur Bertsch serait disponible toute la 

 

                      journée. Là, à l'impossible nul n'est tenu. Puis je 

 

                      ne veux pas non plus qu'on se mette à escamoter la 

 

                      preuve, puis qu'on tourne les coins ronds. Tout le 

 

                      monde a le droit de faire sa preuve, d'être entendu 

 

                      puis d'être contre-interrogé, là. Alors, est-ce 

 

                      qu'il serait préférable d'entendre monsieur 

 

                      Finamore, puis le contre-interroger? 

 

                      Me MARIE-JOSÉE HOGUE : 

 

                      Moi, je pense, écoutez, je regarde, je ne sais pas 

 

                      si je suis indûment optimiste, là, mais je n'ai pas 

 

                      l'impression que, pour le panel 3, il reste encore 

 

                      énormément. Moi, je n'aurai pas un long contre- 
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                      interrogatoire. J'ai lu ce qu'il a déposé, les 

 

                      documents additionnels qu'il a déposés, puis je 

 

                      n'aurai pas un long contre-interrogatoire. Je pense 

 

                      qu'on peut, on peut penser terminer le panel 3, 

 

                      puis tout de suite faire monsieur Finamore. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Oui, ça va être mieux que de sauter du coq-à-l'âne. 

 

                      O.K. Alors, on va procéder à compléter le contre- 

 

                      interrogatoire du panel 3, et on entendra après ça 

 

                      monsieur Finamore en premier. Maître Paquet, ça 

 

                      vous dérangerait-tu si on scindait votre panel? 

 

                      T'sais, je veux dire, vous avez monsieur Finamore 

 

                      sur votre panel puis madame Moreau? On pourrait 

 

                      entendre monsieur Finamore, le laisser partir et 

 

                      puis, quitte à vous entendre, entendre le reste de 

 

                      votre panel la semaine prochaine. 

 

                      Me GENEVIÈVE PAQUET : 

 

                      Non, ce serait faisable, là, Monsieur le Régisseur. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      O.K. 

 

                      Me MARIE-JOSÉE HOGUE : 

 

                      On n'arrivera pas autrement, parce qu'il faut 

 

                      entendre monsieur Bertsch. Alors, on pourra 

 

                      continuer mardi matin avec... 
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                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Ce n'est pas l'habitude de scinder les panels, mais 

 

                      je veux dire, il faut... comme j'ai dit hier, on ne 

 

                      peut pas faire de miracles.  

 

                      Me GENEVIÈVE PAQUET : 

 

                      Il n'y a pas de problème. Merci. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Merci. Alors, Maître Sicard, on vous écoute. 

 

                                      ________________ 

 

 

 

                      PREUVE DE HQD -  

 

                      COÛTS ET GAINS DU PROJET, JUSTIFICATION ÉCONOMIQUE 

 

                      ET IMPACT SUR LES REVENUS REQUIS 

 

 

 

                      L'an deux mille douze (2012), ce trentième (30e) 

 

                      jour du mois de mars, ONT COMPARU : 

 

 

 

                      RÉMI DUBOIS, 

 

                      RENAUD GRAVELINE, 

 

                      GEORGES ABIAD, 

 

                      FRANÇOIS G. HÉBERT, 

 

 

 

                      LESQUELS témoignent sous la même affirmation 

 

                      solennelle, déposent et disent : 
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                      CONTRE-INTERROGÉS PAR Me HÉLÈNE SICARD : 

 

                      Alors, Hélène Sicard pour l'Union des 

 

                      consommateurs. Bonjour. Rebonjour aux membres du 

 

                      panel. 

 

                   Q. [1] Je reprends. Hier, on discutait entre autres de 

 

                      la pièce HQD-1, Document 4... non, HQD-4, Document 

 

                      1. Nous étions au tableau de la page 12, R-7.1, ce 

 

                      tableau qui parle de réductions des coûts et 

 

                      revenus. Je voudrais juste savoir, je vous ai posé 

 

                      des questions par rapport aux revenus sous les 

 

                      tarifs, j'ai bien compris que ce n'est pas pris en 

 

                      considération dans votre addition, mais on parle de 

 

                      coûts et on parle de revenus à ce tableau-là. C'est 

 

                      quoi les revenus? 

 

                      Me FRANÇOIS G. HÉBERT : 

 

                   R. Vous êtes à la page 12, Maître Sicard? 

 

                   Q. [2] Oui. 

 

                   R. Merci. 

 

                      M. GEORGES ABIAD : 

 

                   R. Les revenus, c'est la ligne « mise en conformité » 

 

                      à l'opposé des deux autres, ce sont des réductions 

 

                      de coûts. Alors, la mise en conformité, ce sont 

 

                      des... le fait qu'on remplace le parc, ça va faire 

 

                      en sorte qu'on va mettre en conformité certaines 

 

                      installations qui étaient des installations qui 
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                      pourraient avoir potentiellement de la 

 

                      subtilisation, là. 

 

                   Q. [3] Mais en quoi est-ce que, ça, c'est un revenu? 

 

                      Je veux dire, c'est un coût que vous allez éviter? 

 

                      J'essaie de comprendre ce qui est... ce que vous 

 

                      considérez un coût puis ce que vous considérez un 

 

                      revenu dans... C'est parce qu'un revenu, 

 

                      normalement, c'est quelque chose qui est payé au 

 

                      Distributeur, c'est de cette façon que je conçois 

 

                      le mot « revenu » d'habitude. Est-ce que je me 

 

                      trompe? 

 

                      8 h 36 

 

                   R. Oui, Maître Sicard, quand on... Je vais essayer de 

 

                      parler, excusez pour ma voix. Quand on découvre des 

 

                      cas de subtilisation, il y a un mode de facturation 

 

                      qui est établi, donc pour estimer le temps du vol 

 

                      d'énergie. Donc, il y a une facture qui est émise 

 

                      pour récupérer le vol d'énergie. 

 

                   Q. [4] Et les pénalités... 

 

                   R. Effectivement. 

 

                   Q. [5] ... qui viennent avec. Et c'est ça... 

 

                   R. Oui. 

 

                   Q. [6] ... qui serait le revenu? 

 

                   R. Effectivement, oui. 

 

                   Q. [7] Et vous prévoyez augmenter vos revenus... 
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                   R. Automatiquement, en remplaçant tous les compteurs 

 

                      il y a un certain type de vol d'énergie qui est 

 

                      détectable dans l'embase. Ça ne veut pas dire qu'on 

 

                      couvre tous les types de vol d'énergie, mais ceux 

 

                      qui sont détectables à même l'embase en remplaçant 

 

                      le compteur, ceux-là, oui, on va les détecter. Ils 

 

                      vont être soulevés par les installateurs. 

 

                   Q. [8] Et ça c'est sans avoir mis en place, là, 

 

                      l'élément subtilisation, là, qu'on avait dans notre 

 

                      tableau? 

 

                   R. Non, effectivement. 

 

                      M. RÉMI DUBOIS : 

 

                   R. C'est simplement le fait de tout changer les 

 

                      compteurs. 

 

                   Q. [9] Alors on me demande de confirmer, là, ça veut 

 

                      dire que dans les activités - interruption et 

 

                      rebranchement, il n'y a pas de revenu sous cet 

 

                      item-là? 

 

                      M. RENAUD GRAVELINE : 

 

                   R. Non, il n'y a aucun revenu. 

 

                   Q. [10] O.K. Bon, je passe maintenant à ce document 

 

                      que je vous ai remis hier, et je vais avoir 

 

                      quelques questions avant qu'on y passe. Êtes-vous 

 

                      d'accord avec moi pour dire que ce projet dont vous 

 

                      demandez l'autorisation, est un projet 
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                      d'investissement dans ce dossier-ci qui se démarque 

 

                      par rapport à vos projets usuels d'investissement? 

 

                      M. RÉMI DUBOIS : 

 

                   R. J'aimerais que vous précisiez en quoi qu'il se 

 

                      démarque. 

 

                   Q. [11] Bien, ce n'est pas un ajout de poste, ce n'est 

 

                      pas un ajout de ligne, ce n'est pas... vous rentrez 

 

                      dans une nouvelle technologie. 

 

                   R. C'est un projet de remplacement de compteurs, un 

 

                      compteur ça fait... ça fait autant d'années 

 

                      qu'Hydro existe, là, que c'est l'activité de base 

 

                      donc ce n'est pas rien de plus que ça et puis qu'on 

 

                      fait à chaque année puis on a des budgets de prévu 

 

                      pour changer des compteurs à chaque année. Et la 

 

                      raison pour laquelle on se présente évidemment 

 

                      c'est pour l'entièreté de l'oeuvre, dans le sens 

 

                      qu'on le fait en mode projet plutôt que de le faire 

 

                      en mode continu. 

 

                   Q. [12] Est-ce qu'il est usuel de changer tout le parc 

 

                      de compteurs d'un seul coup? 

 

                   R. Assurément non. 

 

                   Q. [13] Alors le projet se démarquerait à ce niveau-là 

 

                      parce que c'est massif, c'est tout le parc qui est 

 

                      changé à la fois? 

 

                   R. Il ne se démarque pas d'un projet d'envergure du 
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                      distributeur pour la pérennité de son parc. Quand 

 

                      on vient changer un poste, comme vous le dites si 

 

                      bien, bien, on vient... parce que le poste est dû 

 

                      pour être changé ou... et on compare des options 

 

                      entre elles. 

 

                   Q. [14] Si on regardait les années... les dix (10) 

 

                      dernières années depuis que la Régie existe, à 

 

                      combien de reprises avez-vous fait une demande pour 

 

                      un ajout de poste ou des modifications à un poste, 

 

                      puis à combien de reprises avez-vous fait une 

 

                      demande pour changer tout le parc de compteurs ou 

 

                      changer tout un système? 

 

                      Me MARIE-JOSÉE HOGUE : 

 

                      Je ne vois vraiment pas, dans le contexte d'un 

 

                      panel économique, là, pourquoi on va faire des... 

 

                      regarder l'historique des demandes qui ont pu être 

 

                      faites dans d'autres dossiers. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Je vais... 

 

                      Me HÉLÈNE SICARD : 

 

                      Parce que... 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Je ne sais pas si c'est parce qu'il est de bonne 

 

                      heure, là, pour moi, là... 
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                      Me HÉLÈNE SICARD : 

 

                      Non, non, je vais... 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      ... mais je ne comprends... 

 

                      Me HÉLÈNE SICARD : 

 

                      ... vous l'expliquer. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      ... je ne comprends pas vraiment où est-ce que vous 

 

                      vous en allez avec ça, là, c'est... 

 

                      Me HÉLÈNE SICARD : 

 

                      Ce... je... 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      ... un projet de cinq cents millions de dollars 

 

                      (500 M$), j'en ai déjà autorisé des plus gros que 

 

                      ça, là, tu sais, je... 

 

                      Me HÉLÈNE SICARD : 

 

                      Mais en fait, dont la première phase est cinq cents 

 

                      millions (500 M$). 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Oui, oui, oui, mais... 

 

                      Me HÉLÈNE SICARD : 

 

                      On a trois phases à venir, on a des chiffres... 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      ... qu'est-ce que vous cherchez, là? 
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                      Me HÉLÈNE SICARD : 

 

                      Le taux d'actualisation qui est utilisé par le 

 

                      Distributeur dans ce dossier-ci est un taux qui est 

 

                      de six point... 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Bon bien, si vous voulez... d'abord le document que 

 

                      vous avez déposé hier... 

 

                      Me HÉLÈNE SICARD : 

 

                      Oui. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      ... UC-0038... 

 

                      Me HÉLÈNE SICARD : 

 

                      38. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      ... c'est ça. Ça vient d'où ça? 

 

                      Me HÉLÈNE SICARD : 

 

                      D'Hydro-Québec. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Non, non, mais oui, je comprends mais ça vient de 

 

                      quoi à Hydro-Québec, d'où? Parce qu'il n'y a rien 

 

                      de marqué, il n'y a pas de référence là-dessus, là. 

 

                      Me HÉLÈNE SICARD : 

 

                      Ça vient de... 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      De quel document d'Hydro-Québec? Sur le site 



 

 

 

 

                      R-3770-2011                            PANEL 3 - HQD 

                      30 mars 2012                   Contre-interrogatoire 

                                            - 17 -        Me HÉLÈNE SICARD 

 

 

                      d'Hydro-Québec, sur le rapport annuel d'Hydro- 

 

                      Québec, sur... d'où ça sort? 

 

                      Me HÉLÈNE SICARD : 

 

                      C'est probablement dans des... dans le cadre de 

 

                      formations qui sont données à Hydro-Québec. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Et je vois que ça date du mois d'août dix-neuf cent 

 

                      quatre-vingt-dix-sept (1997), là, c'est que... 

 

                      Me HÉLÈNE SICARD : 

 

                      Oui, mais les principes comptables... 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Bon. 

 

                      Me HÉLÈNE SICARD : 

 

                      ... et les principes qui y sont émis, à savoir 

 

                      comment, je peux poser des questions au témoin, là, 

 

                      mais comment prendre en compte et comment... 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Donc je comprends que votre... 

 

                      Me HÉLÈNE SICARD : 

 

                      ... actualiser... 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Oui, O.K., vous avez des questions sur... 

 

                      Me HÉLÈNE SICARD : 

 

                      ... les investissements. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 
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                      ... le taux d'actualisation des coûts du projet 

 

                      8 h 42  

 

                      Me HÉLÈNE SICARD :  

 

                      Oui.  

 

                      LE PRÉSIDENT :  

 

                      Bon. Bien, allez donc là-dedans plutôt que de faire 

 

                      l'historique des demandes qui ont pu être 

 

                      présentées à la Régie dans toutes sortes d'autres 

 

                      domaines, là.  

 

                      Me HÉLÈNE SICARD :  

 

                   Q. [15] Alors, je vous ai remis il y a quelques jours 

 

                      un document qui s'appelle... qu'on a coté C-UC-0038 

 

                      qui indique « Taux d'actualisation ». Est-ce que 

 

                      vous avez, l'un d'entre vous, déjà vu ce document 

 

                      ou...?  

 

                      M. RÉMI DUBOIS :  

 

                   R. On en a pris connaissance, oui.  

 

                   Q. [16] O.K. Est-ce que vous êtes... vous reconnaissez 

 

                      que ce document émane d'Hydro-Québec, même s'il 

 

                      date de quatre-vingt-dix-sept (97)?  

 

                   R. Je ne peux pas dire que c'est nécessairement 

 

                      d'Hydro-Québec là, mais il y a des choses... 

 

                      Évidemment, on parle de nous beaucoup là-dedans, 

 

                      puis c'est des principes, et caetera, là, donc je 

 

                      ne serais pas surpris que ça vienne d'Hydro-Québec, 
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                      mais je ne peux pas le certifier d'aucune façon.  

 

                   Q. [17] Vous avez pris connaissance de ce document. Si 

 

                      je vous amène au premier... à la première page, 

 

                      dans le bas de la page, on voit le mot là en gras 

 

                      « Utilisation ». Sous ce mot-là, il est indiqué :  

 

                                   Le taux d'actualisation général 

 

                                   d'Hydro-Québec sert à l'analyse des 

 

                                   projets « typiques » d'Hydro-Québec, 

 

                                   et certaines conditions doivent être 

 

                                   respectées afin que l'utilisation de 

 

                                   ce taux soit appropriée.  

 

                      Est-ce que, ça, c'est toujours un principe ou une 

 

                      norme qui est valable chez Hydro-Québec?  

 

                   R. Là, on parle d'Hydro-Québec au sens large. 

 

                      J'aimerais peut-être qu'on se limite à Hydro-Québec 

 

                      Distribution dans le cadre réglementaire dans 

 

                      lequel nous sommes, avec les taux d'actualisation 

 

                      qui sont reconnus par la Régie. Je ne sais pas 

 

                      si... là, c'est un peu large Hydro-Québec en 

 

                      quatre-vingt-dix-sept (97), il y a un mandat 

 

                      commercial, puis on jouait dans toutes sortes de 

 

                      belles choses, là.  

 

                   Q. [18] Bon. Alors, si vous passez à la page... alors, 

 

                      je comprends que ce que vous me dites, c'est que 

 

                      vous n'êtes pas d'accord avec ce qui est écrit là?  
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                   R. Je n'ai pas dit que je n'étais pas d'accord, je 

 

                      vous dis juste que ça englobe plus large que le 

 

                      contexte dans lequel nous sommes ici ce matin.  

 

                   Q. [19] Et avez-vous lu le reste de ce qui suit. 

 

                      Alors : 

 

                                        ... lors de l'analyse économique 

 

                                        des options qui s'offrent à 

 

                                        Hydro-Québec pour satisfaire sa 

 

                                        mission de fournir l'électricité 

 

                                        aux meilleurs conditions. Il 

 

                                        s'agit en fait des projets que 

 

                                        l'entreprise réalise elle-même. 

 

                      On peut penser, par exemple, au choix entre divers 

 

                      équipements pour répondre à un besoin déterminé; 

 

                      alors, le projet qui est devant nous, c'est un 

 

                      besoin déterminé?  

 

                   R. Bien, c'est assurément un besoin déterminé. Je vous 

 

                      rappelle, le document date de quatre-vingt-dix-sept 

 

                      (97). Hydro-Québec était une entreprise intégrée 

 

                      avec un mandat commercial à certains égards. Je ne 

 

                      sais pas... je veux juste répondre... Si vous me 

 

                      faites... si vous voulez m'amener sur les libellés 

 

                      qui sont là, je vous dirais que généralement c'est 

 

                      assurément bon, mais j'aimerais qu'on se ramène au 

 

                      contexte dans lequel nous sommes.  
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                   Q. [20] Alors, je vous amène à la page 3 de 4 dans le 

 

                      bas de la page, on a « Exigences de rendement pour 

 

                      les projets d'opportunité commerciale » :  

 

                                        Pour les projets d'opportunité 

 

                                        commerciale ou correspondant...  

 

                      Ah! C'est dans la description, là, 

 

                                        ... ou correspondant à des 

 

                                        orientations particulières, le 

 

                                        choix du taux de'actualisation 

 

                                        est conditionné par la nature et 

 

                                        l'ampleur des risques auxquels 

 

                                        Hydro-Québec sera confrontée.  

 

                      Êtes-vous d'accord avec ce qui est écrit là?  

 

                   R. Pour les projets de nature commerciale, s'il y 

 

                      avait encore ce mandat-là à quelque part, je 

 

                      présume que ce serait toujours vrai.  

 

                   Q. [21] Ensuite... Mais, c'est écrit également :  

 

                                        [...] ou correspondant à des 

 

                                        orientations particulières [...]  

 

                   R. Là, vous m'amenez sur une drôle de pièce, Maître 

 

                      Sicard, là. Il y a des spécialistes dans 

 

                      l'entreprise qui sont... qui sont là pour parler du 

 

                      risque et du rendement inhérent aux différentes 

 

                      activités. On parle d'un document qui date de 

 

                      quatre-vingt-dix-sept (97) et qui couvre l'ensemble 
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                      des activités d'Hydro-Québec. J'aime autant pas me 

 

                      prononcer sur la viabilité de ça encore 

 

                      aujourd'hui. Je n'ai pas ce mandat-là, je suis 

 

                      confiné à la division Distribution, alors je 

 

                      regrette.  

 

                   Q. [22] Alors, vous me dites que, dans votre travail 

 

                      là, vous, il n'y a pas - et je lis là, mais vous 

 

                      allez me dire que vous ne faites pas ça - vous 

 

                      n'avez pas d'approche alternative consistant :  

 

                                        [...] à majorer le taux 

 

                                        d'actualisation général de 

 

                                        l'entreprise d'une prime 

 

                                        permettant de couvrir les risques 

 

                                        additionnels auxquels Hydro- 

 

                                        Québec s'expose lorsqu'il réalise 

 

                                        un projet [...]  

 

                      un projet qui répondrait à certaines 

 

                      caractéristiques là, particulières.  

 

                      8 h 47 

 

 

 

                   R. Ce que je vous dis c'est que le projet qu'on 

 

                      propose dans le cadre du présent dossier s'inscrit 

 

                      parfaitement dans la mission de base du 

 

                      Distributeur et on a dû démontrer par une analyse 

 

                      économique avec des paramètres économiques qui sont 
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                      convenus avec la Régie, qui sont donnés en 

 

                      approbation suite à des demandes tarifaires, sur la 

 

                      base des paramètres qui sont là et qui gèrent le 

 

                      risque d'entreprise, sa structure de capital 

 

                      présumé, et caetera. Donc c'est dans le cadre 

 

                      normal des activités de base d'un Distributeur dans 

 

                      un projet de pérennité.  

 

                   Q. [23] Et selon vous ce projet-là ne présente aucun 

 

                      risque particulier qui justifierait un taux 

 

                      d'actualisation différent?  

 

                   R. Pas dans le cadre présent qui nous intéresse. Au 

 

                      contraire, on s'évertue, je pense à dire depuis 

 

                      quelques temps, qu'on a un projet...  

 

                   Q. [24] Et vous êtes absolument certain que...  

 

                      Me MARIE-JOSÉE HOGUE :  

 

                      Laissez... 

 

                      Me HÉLÈNE SICARD :  

 

                   Q. [25] Je m'excuse. Je m'excuse.  

 

                   R. J'allais terminer. Merci. On s'évertue à dire que 

 

                      quatre-vingt pour cent (80 %) de nos coûts de ce 

 

                      projet-là sont sous contrat avec, sur une base 

 

                      ferme. Donc en termes d'analyse de risques, je peux 

 

                      vous dire qu'il est assurément un très bon projet.  

 

                   Q. [26] O.K. Je vais vous poser, vous vous souvenez 

 

                      sûrement du projet SIC?  
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                   R. Pardon?  

 

                   Q. [27] Vous vous souvenez sûrement du projet SIC?  

 

                   R. Souvenir, oui.  

 

                   Q. [28] Et dans le cadre de ce projet qui si je me 

 

                      souviens bien est un projet où il y avait de 

 

                      nouvelles technologies pour refaire vos systèmes de 

 

                      facturation. N'est-il pas vrai que dans le cadre de 

 

                      ce projet-là, il y a eu des déplacements?  

 

                   R. Je... Regardez, ça déborde le cadre de la cause.  

 

                      Me MARIE-JOSÉE HOGUE :  

 

                      Écoutez là, ce n'est pas juste ça, parce que là si 

 

                      on ouvre ça là aussi on va, on va tout ouvrir là.  

 

                      Me HÉLÈNE SICARD :  

 

                      Écoutez, le Distributeur n'est pas à l'abri de 

 

                      risques lorsqu'il s'avance dans des projets et ça a 

 

                      été le cas dans le projet SIC où il y a eu des 

 

                      problématiques imprévues tant au niveau du 

 

                      déploiement qu'au niveau de l'activation du système 

 

                      qu'au niveau de la facturation des clients parce 

 

                      qu'il rentrait dans une nouvelle technologie. 

 

                      C'était une technologie informatique, mais il y a 

 

                      eu des dépassements de coûts importants.  

 

                              Alors je veux juste faire confirmer ça et 

 

                      je vous soumets que ce projet SIC est à peu près le 

 

                      seul projet d'investissement où quand on regarde 
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                      l'historique du Distributeur, on peut se dire là, 

 

                      quelque chose qui sort un petit peu de ses 

 

                      investissements habituels. Qu'est-ce qui est 

 

                      arrivé? 

 

                              On en a un dans le passé, il n'y a pas très 

 

                      longtemps et là, on a celui-là. Alors je veux 

 

                      savoir si les mésaventures, entre guillemets, qu'on 

 

                      a pu avoir dans le projet SIC et le fait qu'on 

 

                      entre encore une fois dans une nouvelle technologie 

 

                      a été pensé et réfléchi par le Distributeur avant 

 

                      d'adopter son coût d'actualisation dans le présent 

 

                      dossier. Juste ça que je veux savoir. 

 

                      Me MARIE-JOSÉE HOGUE :  

 

                      Si on se met à faire des comparaisons entre les 

 

                      différents projets, il faudra établir ce qu'était 

 

                      le projet SIC. Je pense que ce n'est absolument pas 

 

                      la portée de cette affaire-ci. Projet tout à fait 

 

                      différent de ce qu'il y a ici. Il faudra déterminer 

 

                      si les coûts avaient été fixés par contrat, si 

 

                      c'était des fournisseurs ou si c'était les 

 

                      ressources humaines d'Hydro-Québec.  

 

                              Vous pouvez voir aisément dans quoi on 

 

                      s'embarque si on se met à faire des comparaisons de 

 

                      cette nature-là. 
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                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Je pense que ce qui est pertinent, là, c'est sûr 

 

                      que si on veut comparer les deux projets là, on 

 

                      peut passer plusieurs jours à regarder ça.  

 

                      Me HÉLÈNE SICARD :  

 

                      Je ne veux pas passer plusieurs jours. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Ce qui est important de savoir c'est est-ce que, 

 

                      c'est sûr qu'il y a, tout le monde sait qu'il y a 

 

                      des projets d'informatique il y a peut-être un 

 

                      certain niveau de risques, le Distributeur le sait. 

 

                      Maintenant ce qui était pertinent c'est est-ce que, 

 

                      qu'est-ce qui a été, qu'est-ce qui a été fait ou 

 

                      pas fait dans le cadre de ce projet pour limiter 

 

                      les risques.  

 

                              Ça, les risques des projets informatiques, 

 

                      ça coûte plus cher, je pense que c'est de, c'est 

 

                      presque de connaissance, en principe, c'est, c'est 

 

                      connu là. Alors ce qui est pertinent, qu'est-ce qui 

 

                      a été fait ou n'a pas été fait dans ce projet pour 

 

                      limiter les risques.  

 

                      Me HÉLÈNE SICARD :  

 

                      Alors je vais rephraser. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Et puis il y a eu quand même une certaine quantité 
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                      de preuves, vous êtes en contre-interrogatoire, il 

 

                      y a une quantité de preuves au dossier déjà sur 

 

                      qu'est-ce qui a été fait pour, pour restreindre ou 

 

                      limiter les risques.  

 

                              Alors si vous pensez qu'il y a des choses 

 

                      que vous devez investiguer un peu plus à ce niveau- 

 

                      là, bien c'est fait pour ça le contre- 

 

                      interrogatoire, mais on ne va faire un post mortem 

 

                      d'un autre projet parce qu'on n'a pas les données 

 

                      là, tu sais.  

 

                      8 h 53 

 

                      Me HÉLÈNE SICARD :  

 

                   Q. [29] Le but n'était pas d'essayer de dire qu'il n'y 

 

                      a pas eu, qu'ils n'ont pas essayé de limiter les 

 

                      risques, le but est d'établir que le Distributeur 

 

                      s'avance dans une nouvelle technologie qui, en 

 

                      elle-même, même si lui a tenté de limiter ses 

 

                      risques, au-delà de ça, il y a des risques. Et 

 

                      c'est un peu ce qu'on a vu dans le projet SIC où 

 

                      les clients ont été... les clients ont été 

 

                      affectés, les facturations qui devaient être faites 

 

                      n'ont pas été faites. Et... 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      ... le projet SIC, voulez-vous mettre ça de côté le 

 

                      projet SIC. 
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                      Me HÉLÈNE SICARD : 

 

                      Maître Lassonde... 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Et puis qu'on termine avec ce projet. 

 

                      Me HÉLÈNE SICARD : 

 

                      ... je ne peux pas présumer de ce qui va arriver 

 

                      dans un projet qui n'est pas encore implanté. Tout 

 

                      ce que j'essaie de vous dire, c'est qu'au niveau de 

 

                      l'analyse de sensibilité, il y a quelque chose se 

 

                      plus à prendre en compte. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Bien, posez des questions sur ça! 

 

                      Me HÉLÈNE SICARD : 

 

                      C'est juste le fait que... 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Posez des questions sur ça! Arrêtons les discours, 

 

                      là, puis posez des questions sur ça! 

 

                      Me HÉLÈNE SICARD : 

 

                   Q. [30] Quelle garantie a le Distributeur que les 

 

                      gains que vous nous décrivez dans le présent projet 

 

                      vont être réalisés dans les vingt (20) prochaines 

 

                      années? 

 

                      M. GEORGES ABIAD : 

 

                   R. Maître Sicard, c'est important quand même de 

 

                      rappeler, de revenir sur certains points de 
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                      contexte par rapport à ce projet-ci. Je dirai 

 

                      plutôt des éléments qu'il faut considérer. Pour 

 

                      avoir les gains, donc il faut s'assurer que, à la 

 

                      fois, on respecte les coûts et qu'on livre les 

 

                      gains. Regardons du côté des coûts. Une partie 

 

                      importante de nos coûts, c'est les compteurs. Les 

 

                      compteurs, c'est des quantités. Quand on va 

 

                      passer... Non, mais c'est important. Vous dites ... 

 

                      les gains. Il faut que je vous donne... juste finir 

 

                      ma réponse, là. C'est que les compteurs, c'est 

 

                      notre métier, c'est des quantités avec des prix.  

 

                              Pour qu'on puisse dépasser les coûts et ne 

 

                      pas avoir les gains, par exemple, du côté des 

 

                      compteurs, il faut que ce soit le nombre de 

 

                      compteurs, on se trompe là-dessus, ou que le prix 

 

                      soit plus cher. Dans le cas qui nous concerne, 

 

                      c'est trois point huit millions (3,8 M) de 

 

                      compteurs. On ne se trompe pas. On sait, c'est nos 

 

                      clients. Puis les prix sont fixés. Ça, ça 

 

                      représente environ quarante pour cent (40 %) de 

 

                      notre coût de tout ce projet-là.  

 

                              L'installation, c'est notre métier depuis 

 

                      qu'on existe. On sait exactement qu'est-ce que ça 

 

                      coûte installer ces compteurs-là. Ça, cette partie- 

 

                      là, interne, externe, représente environ vingt pour 
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                      cent (20 %) de la tarte des coûts totaux de ce 

 

                      projet-là. Ça fait compteurs et installations, 

 

                      c'est environ soixante... deux tiers de ce projet- 

 

                      là, c'est des compteurs et des installations. Les 

 

                      coûts sont fixés et le nombre est fixé. Si on tombe 

 

                      dans le trente-trois pour cent (33 %), il y a une 

 

                      partie de ça, c'était au niveau des TI, comme on 

 

                      avait parlé, au niveau de développement.  

 

                              Le système qu'on parle aujourd'hui, 

 

                      contrairement à d'autres éléments, d'autres 

 

                      approches, qui était peut-être pas permissible dans 

 

                      d'autres projets compte tenu de la nature du 

 

                      travail à faire, la bonne nouvelle dans ce projet- 

 

                      ci, c'est que la technologie, on l'a déjà achetée, 

 

                      on l'a déjà installée dans le pilote et elle 

 

                      marche. Ce n'est pas comme genre : « Donne-moi cent 

 

                      millions et je reviens avec le système après. » 

 

                      C'est, le système, là, est déjà en marche.  

 

                              Le système d'acquisition de données peut 

 

                      fonctionner et gérer trois point huit millions 

 

                      (3,8 M) de compteurs et plus. Le MDMS qu'on a 

 

                      acheté, qui est une partie importante, est déjà 

 

                      installé. Le lien entre compteur, collecteur, 

 

                      routeur, MDMS, SAP fonctionne. On facture le 

 

                      client. Donc, il s'agit tout simplement de faire 
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                      notre métier après et installer les compteurs et 

 

                      faire l'installation de ces choses-là.  

 

                              Donc, il reste une partie d'environ, 

 

                      infime, de dix-huit pour cent (18 %) dont on a 

 

                      mentionné, qui est composée principalement de la 

 

                      relocalisation de nos ressources, qui est quand 

 

                      même un budget important là-dedans, dans le dix- 

 

                      huit pour cent (18 %), et le maintien de ce 

 

                      système-là avec le temps, au niveau des licences. 

 

                      C'est ce qui reste ici qu'on doit gérer au cours 

 

                      des prochaines années avec des contrats quand même 

 

                      faits pour les licences et la maintenance pour au 

 

                      moins les cinq prochaines années. Alors voilà ce 

 

                      qui arrive.  

 

                              Au niveau des coûts donc, nous sommes, nous 

 

                      considérons que nous sommes totalement, en tout cas 

 

                      du moins, en maîtrise de sa gestion et des risques 

 

                      inhérents à ces coûts-là. En ce qui concerne livrer 

 

                      maintenant les bénéfices, monsieur Richard vous a 

 

                      présenté dès la première journée des audiences que 

 

                      le mouvement est déjà en marche. Depuis trois ans 

 

                      que les releveurs savent que ce projet-là s'en 

 

                      vient.  

 

                              Donc, les gens se sont pris en main. Il y a 

 

                      tout un exercice qui a été fait de communication 
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                      avec les postes, parce que le bénéfice, c'est des 

 

                      postes dont on parle. Et vous a démontré qu'on est 

 

                      rendu aujourd'hui, on n'a même pas commencé, on a 

 

                      juste vingt mille (20 000) compteurs, il y a 

 

                      quarante pour cent (40 %) des postes, quarante pour 

 

                      cent (40 %), donc des bénéfices potentiels, sont 

 

                      rendus temporaires. C'est-à-dire selon les 

 

                      conventions, on sait à ce moment-là, qu'on peut 

 

                      agir rapidement sur ces postes-là. Et ça continue. 

 

                      8 h 57  

 

                              Il y a vingt pour cent (20 %) et il y a un 

 

                      autre pour cent important qui s en vient, des gens 

 

                      qui ont déjà annoncé qu ils vont prendre leur 

 

                      retraite et qui vont être remplacés par des 

 

                      temporaires. Donc, à la fois les coûts sont... je 

 

                      viens de vous démontrer qu il n y a pas de la magie 

 

                      là-dedans là, c est... on n est pas... C est notre 

 

                      métier acheter des compteurs et les installer. D un 

 

                      autre côté, les bénéfices, c est des postes, et le 

 

                      mouvement est déjà en marche. Ils sont déjà rendus 

 

                      à deux tiers, potentiellement, techniquement, 

 

                      temporaires les postes. Donc...  

 

                   Q. [31] Monsieur Abiad... 

 

                   R. ... aussitôt qu'on avance, on les coupe.  

 

                   Q. [32] Monsieur Abiad, vous avez déjà rendu 
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                      témoignage à cet effet-là, je vous en remercie. 

 

                      Vous complétez, en fait, ce que vous avez dit à la 

 

                      réponse 5.1 de HQD-4, Document 1, à la page 9, où 

 

                      vous nous dites que le déployeur... :  

 

                                   Le Distributeur a déployé tous les 

 

                                   efforts requis afin de réduire les 

 

                                   risques du projet et est confiant de 

 

                                   le réaliser à l'intérieur du budget 

 

                                   [...] et de générer les gains 

 

                                   d'efficience prévu.  

 

                      Mais, êtes-vous d'accord, vous avez également 

 

                      répondu, en demande de renseignements de UC, que 

 

                      s'il y a un dépassement de coûts, c'est la 

 

                      clientèle ultimement qui l'assume, ce n'est pas le 

 

                      Distributeur. Vous êtes d'accord avec ça? Le risque 

 

                      ultime là, s'il y avait un problème, c'est la 

 

                      clientèle qui l'assume.  

 

                      Me MARIE-JOSÉE HOGUE :  

 

                      Est-ce qu'il y a une question ou on argumente? On 

 

                      aura le temps d'argumenter...  

 

                      Me HÉLÈNE SICARD :  

 

                      Non, je pose la question, s'il est d'accord avec 

 

                      moi...  

 

                      Me MARIE-JOSÉE HOGUE :  

 

                      Bien, voyons...  
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                      Me HÉLÈNE SICARD :  

 

                      ... que ultimement c'est la clientèle qui assume.  

 

                      Me MARIE-JOSÉE HOGUE :  

 

                      Il y a de la réglementation, il y a toutes sortes 

 

                      de choses qui encadrent ça, ce n'est pas un témoin 

 

                      en économique.  

 

                      LE PRÉSIDENT :  

 

                      Écoutez, Maître Sicard. Là vraiment là, d'abord, 

 

                      vous concluez peut-être un peu vite que c'est la 

 

                      clientèle qui l'assume quand il y a des 

 

                      dépassements de coûts là. Le principe en 

 

                      réglementation là, c'est quand les... s'il y a un 

 

                      dépassement de coûts, la question qu'on doit se 

 

                      poser, c'est lorsque les coûts ont été engagés, 

 

                      lorsque la décision a été prise, on prend avec du 

 

                      recul là, il faut se placer dans les souliers des 

 

                      décideurs de l'époque et de voir, y a-t-il eu 

 

                      négligence ou pas, t'sais. Alors, c'est toute une 

 

                      question assez complexe de savoir si on accepte des 

 

                      dépassements de coûts ou si on ne les accepte pas. 

 

                              De toute façon, c'est des choses qui 

 

                      seraient traitées au cas par cas selon ce qui va se 

 

                      passer. Alors, ça, ce n'est pas le... Posez des 

 

                      questions, mais, ça, ce n'est pas quelque chose 

 

                      qu'on peut discuter ici. Ce sera discuté... S'il y 
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                      a des dépassements de coûts, il y a des façons de 

 

                      traiter ça.  

 

                      Me HÉLÈNE SICARD :  

 

                   Q. [33] Donnez-moi une seconde, s'il vous plaît. En 

 

                      réponse à une demande de renseignements - et je 

 

                      n'ai pas la référence exacte là, mais je suis 

 

                      certaine que vous vous souvenez d'avoir mentionné 

 

                      que le CEM requiert quarante-deux (42) postes.  

 

                      M. GEORGES ABIAD :  

 

                   R. Oui, effectivement, c'est quarante-deux (42) postes 

 

                      pour le CEM.  

 

                   Q. [34] O.K. Et que le coût de ces employés apparaît à 

 

                      l'item « Charges d'exploitation ».  

 

                      M. RENAUD GRAVELINE :  

 

                   R. Oui, effectivement.  

 

                   Q. [35] O.K. Dans le scénario de référence, les coûts 

 

                      de l'activité de relève sont répartis en trois 

 

                      rubriques : masse salariale, autres coûts Relève et 

 

                      fonction Relève, et...  

 

                      Me FRANÇOIS G. HÉBERT :  

 

                   R. Avez-vous une référence précise, Maître Sicard, 

 

                      pour qu'on puisse vous suivre?  

 

                   Q. [36] HQD-3, Document 2, Annexe A, page 2. Ça, c'est 

 

                      la page 1, la page 2 est disparue. L'avez-vous? 

 

                      O.K. Et vous allez sans doute devoir utiliser 
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                      également HQD-3, Document 2, Annexe A, page 1 

 

                      « Analyse du scénario IMA ». Alors, l'activité 

 

                      Relève dans le scénario IMA, alors, ça, c'est à la 

 

                      page 1. 

 

                      9 h 05 

 

                              Pour les quarante-deux postes du CEM... si 

 

                      je vais à l'année deux mille vingt (2020), « 

 

                      Activité relève », j'ai trois point trois millions 

 

                      (3 300 000) pour quarante-deux (42) postes, c'est 

 

                      bien ça? 

 

                      M. RENAUD GRAVELINE : 

 

                   R. Oui, c'est effectivement ça, vous avez... il peut y 

 

                      avoir une partie qui est répartie entre « charges 

 

                      diverses » et « activité relève » ici, au même 

 

                      titre, si vous me permettez, au même titre qu'à 

 

                      l'autre page où vous avez la masse salariale 

 

                      relève, vous avez les autres coûts relève qui sont 

 

                      les coûts pour vraiment les équipes qui sont... 

 

                      pour aller faire sur le terrain, pour aller faire 

 

                      la relève de leurs compteurs, et vous avez 

 

                      fonctionnel relève qui est l'équipe corporative qui 

 

                      gère. 

 

                   Q. [37] Alors vous n'avez pas regroupé sous un seul 

 

                      item tous les employés? Est-ce que c'est ce qui 

 

                      expliquerait... c'est parce qu'on se posait la 
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                      question, là, quand on regarde « activité relève » 

 

                      à compter de deux mille vingt (2020) les coûts 

 

                      tendent à diminuer sur une période de... ou se 

 

                      stabiliser, là, jusqu'à presque deux mille vingt- 

 

                      sept (2027) alors que je me suis posé... on s'est 

 

                      posé la question, là, si vraiment ce sont des 

 

                      salaires et des emplois, comment avez-vous ajusté 

 

                      vos prévisions, là, pour que ça... dans tous les 

 

                      autres postes où on a des augmentations puis là 

 

                      ça... est-ce qu'il y a des coupures de poste de 

 

                      prévues, vous allez avoir moins de monde ou 

 

                      c'est... 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Maître Sicard, hier il a été assez bien expliqué, 

 

                      là, qu'au fur et à mesure qu'on déploie les 

 

                      compteurs, qu'on installe les compteurs, là, on 

 

                      passe... on diminue les activités de relève, on a 

 

                      de moins en moins de... 

 

                      Me HÉLÈNE SICARD : 

 

                      Oui, mais le... 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      ... de releveurs, si on passe de soixante et un 

 

                      millions (61 000 000) à... en deux mille douze 

 

                      (2012) à dix-neuf millions (19 000 000)... à trois 

 

                      point cinq millions (3 500 000) en deux mille dix- 
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                      neuf (2019), après ça c'est un peu stable, là. 

 

                      Me HÉLÈNE SICARD : 

 

                      Maître Lassonde, on nous a aussi expliqué que pour 

 

                      le CEM il y avait besoin de postes et que ça, ce 

 

                      que j'ai compris c'est que cette partie-là c'est 

 

                      quarante-deux (42) postes dans le scénario IMA ils 

 

                      étaient stables. 

 

                      Me MARIE-JOSÉE HOGUE : 

 

                      Je vais peut-être attirer l'attention et de 

 

                      monsieur le régisseur et de vous, Maître Sicard, 

 

                      HQD-4, document 4.1, page 5 de 5, vous avez un 

 

                      complément de réponse à la demande de 

 

                      renseignements numéro 1 de la FCEI qui contient 

 

                      toute la ventilation de la rubrique « Activité 

 

                      relève » pour toutes et chacune des années tant au 

 

                      niveau de la masse salariale, les autres coûts, 

 

                      l'aspect fonctionnalité, télécom. Vous avez la... 

 

                      Me HÉLÈNE SICARD : 

 

                      HQD-4. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      HQD-4, 4.1, page 5. 

 

                      Me HÉLÈNE SICARD : 

 

                      Mais je vais quand même... je vais quand même 

 

                      maintenir la question telle qu'elle a été posée, 

 

                      là, pour comprendre, parce que même si j'ai le 
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                      détail des éléments ça ne m'indique pas pourquoi 

 

                      ces montants-là se stabilisent, diminuent, puis à 

 

                      partir de deux mille vingt (2020). Parce que si le 

 

                      projet est déployé, Maître Lassonde, c'est à partir 

 

                      de deux mille dix-sept (2017) qu'il l'est déployé. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Bien, en tout cas, je veux dire, moi je pense que 

 

                      vous auriez avantage à regarder le tableau, là, un 

 

                      peu, avant, là, parce que vous voyez qu'il y en a 

 

                      qui... il y en a qui disparaissent, des coûts, il y 

 

                      en a d'autres qui se stabilisent, là, alors il 

 

                      serait bon de poser des questions sur la base de ce 

 

                      qui est déjà au dossier, là, vous avez « masse 

 

                      salariale relève, autres coûts relève, fonctionnel 

 

                      relève, télécommunications ». 

 

                      Me HÉLÈNE SICARD : 

 

                      Mais là je suis dans « activité relève ». On m'a 

 

                      dit que c'était des employés, quarante-deux (42) 

 

                      postes. 

 

                      M. RENAUD GRAVELINE : 

 

                   R. Si vous permettez, Maître Sicard? 

 

                   Q. [38] Oui. 

 

                   R. Il y a certains compteurs qui ne sont pas changés, 

 

                      des compteurs, exemple, pour... pardon, pour la 

 

                      grande entreprise, donc c'est pour ça que dans 
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                      « activité relève » vous avez des frais qui se 

 

                      poursuivent par la suite. 

 

                   Q. [39] Oui, ça j'ai compris. 

 

                   R. Qui font partie du quarante-deux (42). Et vous avez 

 

                      des frais des... vous avez les autres coûts du CEM 

 

                      qui sont dans les charges diverses.  

 

                   Q. [40] Oui. 

 

                   R. Donc les activités... quarante-deux (42) effectifs 

 

                      et tous les frais afférents du CEM se retrouvent 

 

                      dans les deux rubriques. 

 

                      9 h 10 

 

                      M. GEORGES ABIAD : 

 

                   R. Et, Maître Sicard, aujourd'hui, on a une équipe qui 

 

                      s'appelle, par exemple, Acquisitions et gestion des 

 

                      données de mesurage, AGDM, chez nous; cette équipe- 

 

                      là, qui fait partie des activités de relève mais 

 

                      qui est assignée principalement à la clientèle dont 

 

                      monsieur Graveline vient de mentionner, cette 

 

                      équipe-là ne disparaît pas. Cependant, elle est 

 

                      versée dans les quarante-deux (42) ressources du 

 

                      CEM. 

 

                   Q. [41] Oui. 

 

                   R. On a regroupé tout ça maintenant puis on l'a 

 

                      appelé, pour l'avenir, on l'a appelé le Centre 

 

                      d'exploitation de mesurage. Alors les quarante-deux 
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                      (42) ressources, ce n'est pas un ajout de quarante- 

 

                      deux (42), ça peut être un transfert de ressources 

 

                      existantes vers ce CEM-là, notamment le, ce que 

 

                      vient de mentionner monsieur Graveline quand il 

 

                      parle de la fonction relève à l'intérieur de ça. 

 

                      Les nouvelles ressources qui vont être ajoutées 

 

                      sont également, si... dans la charge diverse, là. 

 

                   Q. [42] Ça veut dire que donc les emplois eux-mêmes, 

 

                      les quarante-deux (42) postes, là, ils ne sont pas 

 

                      tous dans « Activités - Relève », il y en a qui 

 

                      sont dans « Charges diverses » puis il y en a qui 

 

                      sont dans « Activités - Relève », c'est ce que je 

 

                      dois comprendre? 

 

                      M. RENAUD GRAVELINE : 

 

                   R. Effectivement. 

 

                   Q. [43] Parce que j'essaie de concilier, avec le 

 

                      scénario de référence, où on a essayé de faire, je 

 

                      vais vous le dire, une règle de 3 pour comparer la 

 

                      masse salariale et le... par poste. Et quand on 

 

                      regarde le scénario de référence, on a « Masse 

 

                      salariale Relève », « Autres coûts Relève » et 

 

                      « Fonctionnel Relève » sous des items qui sont 

 

                      différents de ce qu'on retrouve dans votre scénario 

 

                      IMA. 

 

                              Alors je comprends, là, est-ce que je 
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                      comprends que vous avez comptabilisé, dans le 

 

                      scénario référence, « Masse salariale Relève », ça, 

 

                      c'est tous les emplois, « Autres coûts Relève », ça 

 

                      exclut les emplois, « Fonctionnel Relève », ça 

 

                      exclut aussi les emplois? 

 

                   R. Non, comme je vous disais tantôt, « Fonctionnel 

 

                      Relève », c'est l'équipe corporative qui coordonne 

 

                      toutes les activités relève dans la province. 

 

                   Q. [44] Donc ça, c'est un emploi? 

 

                   R. Oui. Il faut comprendre aussi que le type d'emploi, 

 

                      quand on regarde le scénario de référence, le type 

 

                      d'emploi qu'on a dans ce scénario de référence-là, 

 

                      comparativement au scénario IMA, ce ne sont pas le 

 

                      même type d'emploi. On ne peut pas calculer un coût 

 

                      moyen par employé, on n'arrivera pas à la même 

 

                      chose. Le type d'emploi est différent. 

 

                   Q. [45] Le type d'emploi est différent, ça signifie 

 

                      que dans le scénario de référence, la masse 

 

                      salariale est plus élevée? Parce que c'est à ça 

 

                      qu'on arrive, là. 

 

                   R. Globalement, oui, il y a beaucoup plus d'employés. 

 

                      Mais quand vous prenez une moyenne... 

 

                   Q. [46] Mais par employé, moyenne? 

 

                   R. Non, elle est plus élevée dans le scénario IMA. 
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                      M. RÉMI DUBOIS : 

 

                   R. Maître Sicard, je pense peut-être, pour aider tout 

 

                      le monde, effectivement, je pense que la référence 

 

                      HQD-4, Document 4.1, le tableau R-2.1, vous avez 

 

                      exactement le même « breakdown », voyons, le 

 

                      même... éclatement, oui, répartition des coûts, 

 

                      entre ce qu'est IMA et l'autre référence dont vous 

 

                      faites, à laquelle vous référez régulièrement, le 

 

                      HQD-3, Document 2, Annexe A, page 2, du scénario de 

 

                      référence. Donc vous avez les mêmes libellés, les 

 

                      mêmes têtes de chapitre pour la fonction Relève, 

 

                      donc vous pouvez facilement faire la comparaison. 

 

                   Q. [47] Oui, sauf que... la comparaison, écoutez, là, 

 

                      la comparaison qu'on a faite, nous... nous donne... 

 

                      un coût de trois point trois (3,3) au scénario IMA, 

 

                      alors que si on prend les références que vous avez 

 

                      dans le scénario de référence, on devrait arriver à 

 

                      coût égal à trois point cinquante-neuf (3,59)... 

 

                      O.K., je vous remercie. 

 

                      9 h15 

 

                              O.K., le tableau de référence, HQD-3, 

 

                      Document 2, Annexe A, page 1, encore une fois, et 

 

                      HQD-2... HQD-3, pardon, Document 2, page 13... vous 

 

                      présentez, dans le tableau en Annexe A, l'analyse 

 

                      économique du scénario IMA et les investissements 
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                      annuels correspondant à l'installation des 

 

                      compteurs selon le rythme de déploiement qui est 

 

                      présenté là à la page 13 de HQD-3, Document 2. Est- 

 

                      ce que le rythme de déploiement choisi puis que 

 

                      vous nous présentez à la page 13 est celui qui 

 

                      permet d'obtenir la valeur globale actualisée la 

 

                      plus basse?  

 

                   R. Bien je ne pense pas que le but c'est de trouver la 

 

                      valeur actualisée la plus basse, c'est celui qui 

 

                      répond aux besoins d'affaire dans le cas du présent 

 

                      dossier qu'on vous présente.  

 

                   Q. [48] Donc vous n'avez pas vérifié si c'est la 

 

                      valeur actualisée la plus basse?  

 

                   R. La plus basse par rapport à quoi? La plus basse? 

 

                   Q. [49] Afin de minimiser les coûts et les revenus? La 

 

                      plus basse par rapport à vos sérieux 

 

                      d'investissement, la façon dont vous avez?  

 

                   R. Vous avez la valeur actualisée du scénario IMA 

 

                      qu'on compare au scénario de référence dans son 

 

                      entièreté. Je ne sais pas c'est quoi la plus basse. 

 

                      C'est deux faits, c'est des valeurs actualisées 

 

                      d'un scénario par rapport à un autre, puis on fait 

 

                      l'écart, ça donne l'écart, la rentabilité du 

 

                      projet.  

 

                   Q. [50] Mais dans votre conception du scénario IMA 
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                      avez-vous essayé de trouver le meilleur scénario de 

 

                      déploiement de l'IMA?  

 

                      M. GEORGES ABIAD :  

 

                   R. Oui, tout à fait.  

 

                   Q. [51] Bon. Donc ce serait un scénario, ce que vous 

 

                      nous présentez est selon vous un scénario optimisé? 

 

                   R. Bien c'est un scénario qui prend en considération, 

 

                      oui, optimisé selon les critères, plusieurs 

 

                      critères qu'on s'est donnés, oui.  

 

                   Q. [52] Maintenant quand vous avez présenté votre 

 

                      scénario de référence, si on vit avec le scénario 

 

                      de référence, est-ce que vous avez optimisé ce 

 

                      scénario-là aussi ou si vous avez juste descendu 

 

                      les chiffres là ou si vous avez regardé pour voir, 

 

                      on fait notre scénario de référence, on essaie de 

 

                      le faire là qu'il soit le plus rentable?  

 

                   R. Je pense qu'on va définir optimiser pour qu'on se 

 

                      comprenne. Optimiser, ce n'est pas nécessairement 

 

                      pour optimiser les coûts. On parle d'optimiser ici 

 

                      en considérant le fait qu'il y a des impératifs 

 

                      opérationnels et terrain qu'on ne peut pas échapper 

 

                      là. 

 

                              Comme par exemple, comme monsieur Brassard 

 

                      vous a expliqué, qu'il y a des éléments de 

 

                      pérennité à régler, il y a des éléments qui 
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                      proviennent de, des impératifs de Mesures Canada. 

 

                      Donc il faut tout prendre ça en considération 

 

                      lorsqu'on a fait ces deux, ces deux scénarios-là.  

 

                              Donc autant dans l'IMA que dans le scénario 

 

                      de référence, ces éléments-là ont été pris en 

 

                      considération. Cependant, dans le scénario de 

 

                      référence compte tenu qu'il est échelonné sur le 

 

                      plus long terme que le scénario IMA, la valeur, la 

 

                      valeur de l'impact de Mesures Canada et de la 

 

                      pérennité a pris un poids beaucoup plus important 

 

                      dans les premières années puisque c'était ça qu'il 

 

                      fallait adresser en premier.  

 

                   Q. [53] Hum, hum?  

 

                   R. Et par la suite donc c'était les autres années ne 

 

                      reflétaient que si vous voulez les opérations, les 

 

                      changements, rythme un peu plus normal que les cinq 

 

                      premières années.  

 

                   Q. [54] Merci. Je vous amène maintenant à HQD-4, 

 

                      Document 13, page 18 de 25. Vous présentez une 

 

                      analyse économique sur une période de quinze ans. 

 

                      Et vous nous dites : 

 

                                   Le tableau suivant présente le 

 

                                   résultat de l'analyse économique 

 

                                   réalisée sur une période de 15 ans au 

 

                                   lieu de 20 ans, tel que demandé par 
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                                   UC. À la différence de l'analyse 

 

                                   demandée par la Régie qui ne couvrait 

 

                                   que les coûts initiaux d'achat et 

 

                                   d'installation des compteurs de 

 

                                   nouvelle génération sur une période de 

 

                                   15 ans, UC demande l'inclusion de 

 

                                   l'ensemble des coûts sur la même 

 

                                   période. Pour les fins de cet 

 

                                   exercice, le Distributeur a pris les 

 

                                   hypothèses suivantes : 

 

                                     aucun remplacement de compteurs de 

 

                                   nouvelle génération à la fin de leur 

 

                                   durée de vie comptable dans le 

 

                                   scénario IMA; 

 

                                     remplacement de tout le parc de 

 

                                   compteurs du scénario de référence sur 

 

                                   une période de 15 ans au lieu de 20 

 

                                   ans, en conservant le même rythme de 

 

                                   remplacements au cours des cinq 

 

                                   premières années que le scénario de 

 

                                   référence de la preuve. 

 

                      9 h 21 

 

                              Donc, pour le scénario IMA, vous conservez 

 

                      le même rythme de déploiement que l'analyse sur une 

 

                      période de vingt ans mais vous ne faites aucun 
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                      remplacement à la fin de la durée de vie des 

 

                      compteurs, c'est bien ça? 

 

                      M. RÉMI DUBOIS : 

 

                   R. C'est exactement ce qui est écrit, oui. 

 

                   Q. [55] Mais pour le scénario de référence, vous 

 

                      présentez un rythme de remplacement différent de 

 

                      celui de l'analyse sur vingt ans? 

 

                   R. L'objectif, évidemment, c'était de pouvoir au moins 

 

                      comparer l'installation de trois point huit 

 

                      millions (3,8 M) de compteurs. Si on tronque la 

 

                      période de cinq ans, vous comprendrez, à un rythme 

 

                      de cent trente mille (130 000) par année, je pense, 

 

                      à la toute fin, bien, il en manquait dans 

 

                      l'équation, on a simplement ramené le remplacement 

 

                      post, les quatre premières années n'ont pas été 

 

                      touchées, je pense, puis par ailleurs, on a 

 

                      récupéré l'entièreté du parc sur la période de 

 

                      quinze ans. 

 

                   Q. [56] Alors votre objectif, c'était d'avoir, dans 

 

                      les deux scénarios, le même nombre de compteurs 

 

                      plutôt que d'étendre sur une période différente 

 

                      l'analyse? 

 

                   R. Bien, c'est parce qu'on veut toujours garder la 

 

                      notion de comparabilité de scénarios, là. Tronquer 

 

                      sur quinze ans, on sait ce que ça veut dire aussi 
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                      du point de vue des coûts et des gains; là, il 

 

                      fallait au moins s'assurer qu'on ait une fois 

 

                      rempli notre mandat, qui était de trois point huit 

 

                      millions (3,8 M) de compteurs. Par ailleurs, on a 

 

                      tronqué la période. 

 

                   Q. [57] Et vous n'auriez pas pu mettre ces compteurs 

 

                      qui, en calcul, ne seraient pas rentrés dans cette 

 

                      période-là, en parallèle et calculer leur coût 

 

                      comme en parallèle à l'extérieur, pour qu'on ait 

 

                      une image, une bonne image de ce que représentait 

 

                      la période qu'on vous demandait d'identifier? 

 

                   R. Je ne comprends pas ce que vous voulez dire. Je 

 

                      m'excuse, je ne peux pas la sortir de la période, 

 

                      vous me demandez de le rentrer dans la période. 

 

                   Q. [58] C'est parce que... 

 

                   R. Je vais les rentrer. 

 

                   Q. [59] ... c'est parce que vous me dites que si vous 

 

                      aviez fait le scénario sur la période demandée pour 

 

                      le scénario de référence, il y a des compteurs qui 

 

                      ne rentraient pas dans cette période-là, alors vous 

 

                      les avez pris puis vous les y avez mis. Combien, 

 

                      puis ils représentent quelle valeur, ces compteurs- 

 

                      là? 

 

                   R. Les cinq, les cinq années qu'on a enlevé la période 

 

                      de vingt ans, fois le nombre de compteurs annuels, 
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                      réparti sur les années 6 à 15. 

 

                      9 h 24 

 

                   Q. [60] O.K. Une dernière question. HQD-3, Document 2, 

 

                      Annexe A, pages 1 et 2. Et je vous réfère à l'item 

 

                      télécommunications. Dans le scénario IMA, en 

 

                      dollars actualisés deux mille onze (2011), le coût 

 

                      des télécoms est de cinquante-deux point trois 

 

                      (52,3), alors que, dans le scénario de référence, 

 

                      il est de quatre-vingts point six (80,6). Pouvez- 

 

                      vous m'expliquer pourquoi il est plus élevé dans le 

 

                      scénario de référence et à quoi est dû la 

 

                      différence? 

 

                      M. GEORGES ABIAD : 

 

                   R. Présentement, dans le scénario de référence, 

 

                      actuellement, il y a à peu près, sous toute 

 

                      réserve, vingt mille (20 000) clients commerciaux 

 

                      qui sont lus par ligne téléphonique dédiée. Donc, 

 

                      ça nous coûte quand même plusieurs millions par 

 

                      année. Que c'est dix-neuf... Bon. Vous avez 

 

                      compris, c'est dix-neuf mille (19 000) clients... 

 

                   Q. [61] Oui, j'ai compris puisque vous nous en avez 

 

                      parlé. 

 

                   R. ... vont maintenant être transférés dans le réseau 

 

                      maillé. Donc, on économise de l'argent de ce côté- 

 

                      là. 
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                   Q. [62] Est-ce qu'il y a autre chose ou c'est juste... 

 

                   R. À première vue, c'est la raison principale. 

 

                   Q. [63] L'impact principal. Je vous remercie. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Alors, merci, Maître Sicard. On est rendu à l'Union 

 

                      des municipalités du Québec, Maître Cadrin. 

 

                      CONTRE-INTERROGÉS PAR Me STEVE CADRIN : 

 

                      Excusez-moi, Monsieur le Président! Bonjour. Steve 

 

                      Cadrin pour l'Union des municipalités du Québec. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      On va aller jusqu'à dix heures (10 h), Maître 

 

                      Cadrin. On prendra la pause à dix heures (10 h). Je 

 

                      vois que vous avez annoncé soixante-quinze (75) 

 

                      minutes. 

 

                      Me STEVE CADRIN : 

 

                      C'est apprécié. Effectivement, ça va nous permettre 

 

                      de se caféiner un peu. 

 

                   Q. [64] Je commence avec une question, et la raison 

 

                      pour laquelle j'étais en train de relire les notes 

 

                      sténographiques. En fait, l'engagement numéro 9 a 

 

                      été fourni par Hydro-Québec. Nous avions un certain 

 

                      nombre de questions qui avaient été... des réponses 

 

                      devaient se trouver dans cet engagement numéro 9. 

 

                      Nous en avons pris connaissance tout à l'heure. Et 

 

                      nous ne croyons pas y trouver là les réponses que 
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                      nous attendions à plusieurs de nos questions. En 

 

                      fait, l'engagement numéro 9 était de la Régie, on 

 

                      s'entend, mais mon collègue maître Tourigny avait 

 

                      posé certaines questions. Et encore une fois, de la 

 

                      même façon que pour nous, vous aviez transféré les 

 

                      réponses dans ce tableau de bord-là en disant : 

 

                      vous allez voir dans le tableau de bord, ces 

 

                      réponses-là vont être là. Et je vais vous lire les 

 

                      questionnements, et pourquoi je ne vois pas la 

 

                      réponse, et vous me direz peut-être ce que vous en 

 

                      pensez et pourquoi les explications. Je suis à la 

 

                      page 214 des notes sténographiques du vingt (20) 

 

                      mars deux mille douze (2012) dans les questions de 

 

                      la Régie, donc de maître Tourigny. Prenez 

 

                      l'engagement numéro 9 en même temps qui... Là, je 

 

                      m'excuse, je n'ai peut-être pas la référence. En 

 

                      fait, je vais reprendre un petit peu la discussion 

 

                      que vous allez avoir en cours de route, parce que 

 

                      ce serait peut-être un peu long de tout reprendre, 

 

                      mais si je me place autour de la ligne 6. Alors 

 

                      question : 

 

                                   Q.  Alors, vous êtes confiant d'avoir 

 

                                   cinq mille (5 000), c'est ça qu'est la 

 

                                   réponse finalement? 

 

                                   R.  C'est-à-dire quand vous regardez 
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                                   le rapport d'Accenture, il a comparé 

 

                                   notre cadence de cinq mille (5 000) 

 

                                   par jour avec les autres cadences 

 

                                   atteintes notamment par Ontario Hydro, 

 

                                   par BC Hydro et ailleurs, et cinq 

 

                                   mille (5 000) n'est pas irréalisable 

 

                                   là, bien au contraire, il est 

 

                                   réaliste. 

 

                                   Q.  Non, il s'agit de mettre le monde, 

 

                                   bien sûr. Ce n'est pas plus compliqué 

 

                                   que ça, mais... Par contre, votre 

 

                                   rythme, vous là, que vous avez obtenu 

 

                                   avec cinq ou six personnes, est-ce que 

 

                                   c'étaient de vos employés ou si 

 

                                   c'étaient des employés de l'externe, 

 

                                   en fait, de votre contracteur? 

 

                                   R.  Le tableau de bord que je vais 

 

                                   vous remettre là, c'est autant 

 

                                   installateurs internes qu'externes, 

 

                                   séparés, moyens, vous avez tout ça là. 

 

                                   Dans le fond, vous allez voir la 

 

                                   performance du prestataire et la 

 

                                   performance des installateurs 

 

                                   internes. 

 

                      Moi, j'en avais compris de la discussion qu'on 
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                      parlait de la performance dans la cadence de 

 

                      déploiement, la façon de mettre en place les 

 

                      compteurs 

 

                      9 h 29  

 

                              Peut-être que je ne comprends pas 

 

                      l'engagement numéro 9 là, mais est-ce que 

 

                      l'engagement numéro 9, qui semblait vouloir 

 

                      répondre ou qui pourrait répondre à cette question- 

 

                      là de maître Tourigny, mais qui nous préoccupait 

 

                      aussi pas mal là, est-ce que je dois la trouver là 

 

                      ou est-ce que l'engagement est incomplet?  

 

                   R. On va la fournir, on l'a probablement échappé là. 

 

                      On va s'assurer que vous l'ayez, on l'a cette 

 

                      information-là.  

 

                   Q. [65] Peut-être que ce n'est pas une nécessité de 

 

                      prendre un engagement additionnel, peut-être juste 

 

                      le... toujours dans l'engagement numéro 9 à 

 

                      compléter, disons-le comme ça, si ça peut convenir. 

 

                      Ça va, Consoeur?  

 

                      Me MARIE-JOSÉE HOGUE :  

 

                      Oui.  

 

                      Me STEVE CADRIN :  

 

                   Q. [66] Alors, j'excuse, c'est un peu de coq à l'âne 

 

                      là, mais c'était pour commencer par ça puisqu'on 

 

                      venait de voir l'engagement. Alors, je reprends mon 
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                      habitude des références au document pour vous 

 

                      amener avec moi à naviguer. Alors, dans HQD-3, 

 

                      Document 2, Annexe A, page 1. Pour résumer en 

 

                      quelques mots, le tableau présente l'analyse du 

 

                      scénario IMA essentiellement là pour qu'on puisse 

 

                      se situer dans la discussion, là. Le tableau 

 

                      présente des valeurs résiduelles de quatre-vingt- 

 

                      cinq virgule six millions (85,6 M$). Pouvez-vous 

 

                      nous fournir le calcul détaillé permettant 

 

                      d'obtenir ce chiffre à partir des autres chiffres 

 

                      que l'on trouve au tableau? Alors, on a besoin de 

 

                      la formule que vous avez utilisée, mais les 

 

                      chiffres aussi qu'on place dans la formule, donc ce 

 

                      qu'on doit prendre. Alors, le chiffre de quatre- 

 

                      vingt-cinq virgule six millions (85,6 M$), vous le 

 

                      voyez vers la fin du tableau en bas à gauche 

 

                      « Valeurs résiduelles ». Je présume que vous ne 

 

                      l'avez pas sous la main là, là.  

 

                      M. RÉMI DUBOIS :  

 

                   R. J'allais dire « vive les chiffriers Excel, là », je 

 

                      pensais que c'était une formule facile qui donnait 

 

                      le produit, là. Pour être honnête, c'est mes 

 

                      analystes, évidemment, qui ont fait ça. Écoutez, on 

 

                      va voir ce qu'on peut faire là, je n'ai pas de... 

 

                      il n'y a pas de surprise là-dedans là. C'est du 
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                      calcul d'unanimité sur la vie résiduelle, 

 

                      évidemment, des derniers investissements mis en 

 

                      service... 

 

                   Q. [67] Mais, je comprends qu'il y aurait...  

 

                   R. ... dans une période donnée.   

 

                   Q. [68] ... un nom aux différents éléments là à 

 

                      placer, juste pour pas qu'on oublie un élément, là. 

 

                      On a essayé de concilier le calcul, puis on n'y 

 

                      arrive pas, c'est pour ça qu'on vous pose la 

 

                      question. Alors, donc les éléments, peut-être qu'on 

 

                      a oublié un élément, puis ensuite, les chiffres que 

 

                      vous avez effectivement utilisés dans cette 

 

                      formule-là. Ce serait l'engagement dont nous 

 

                      aurions de besoin là pour confirmer cette question 

 

                      de valeurs résiduelles.  

 

                   R. Je mettrais toujours le volet « si possible », si 

 

                      vous n'avez pas d'objection là, en termes de... 

 

                      C'est parce que vous me parlez de la formule...  

 

                   Q. [69] Oui.  

 

                   R. ... et du « breakdown », c'est ça? Le               

 

                      « breakdown », je n'ai ps trop de problème, la 

 

                      formule comme telle, on peut peut-être l'écrire 

 

                      mathématiquement là. C'est ce que vous souhaitez?  

 

                   Q. [70] Bien, en fait, on veut savoir si on a des 

 

                      éléments qu'on oublie dans votre formule. Donc, je 
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                      présume que vous savez quels éléments vous devez 

 

                      prendre en compte pour éventuellement mettre un 

 

                      chiffre qui va avec. Là, j'ai un tableau avec 

 

                      plusieurs chiffres, je présume qu'il y a peut-être 

 

                      de ces chiffres-là qui sont pertinents pour les 

 

                      fins de la discussion, mais je ne voudrais surtout 

 

                      pas en oublier un. Et comme on n'arrive pas au même 

 

                      chiffre que vous, bien...  

 

                   R. On va prendre un engagement... 

 

                   Q. [71] ... on s'est dit...  

 

                   R. ... Maître Cadrin, on va faire notre possible là- 

 

                      dessus.  

 

                   Q. [72] Alors, pour l'engagement numéro 55, ce serait 

 

                      de fournir le calcul détaillé permettant d'obtenir 

 

                      la valeur résiduelle de quatre-vingt-cinq virgule 

 

                      six millions (85,6 M$) apparaissant au document 

 

                      HQD-3, Document 2, Annexe A, page 1. Ça va? 

 

 

 

                      E-55 (HQD) : Fournir le calcul détaillé permettant 

 

                                   d'obtenir la valeur résiduelle de 

 

                                   85,6 M$ apparaissant au document HQD- 

 

                                   3, Document Annexe A, page 1 (demandé 

 

                                   par l'UMQ) 

 

 

 

                      Un changement de document maintenant, la demande de 
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                      renseignements numéro 1 de la Régie, HQD-2, 

 

                      Document 1, page 17, les réponses... la réponse 

 

                      6.2, tableau R-6.2.  

 

                      Me MARIE-JOSÉE HOGUE :  

 

                      Quelle question, Maître Cadrin?  

 

                      Me STEVE CADRIN :  

 

                   Q. [73] 6.2, page 17. On parle au tableau 6.2 de 

 

                      l'« Ensemble des gains et des coûts d'achat et 

 

                      d'installation de compteurs actualisés (2011) sur 

 

                      15 ans ». Alors, vous avez différents chiffres que 

 

                      l'on trouve à différentes lignes, mais la première 

 

                      ligne s'appelle « Investissements » quatre cent 

 

                      quatre-vingt-trois virgule huit (483,8 M$). Alors, 

 

                      la question qui se pose maintenant : est-ce que ce 

 

                      montant comprend les compteurs des travaux 

 

                      préparatoires?  

 

                      9 h 34 

 

                      M. RÉMI DUBOIS : 

 

                   R. Probablement au même titre que ça le faisait, enfin 

 

                      ça ne devrait pas être différent du scénario IMA. 

 

                      Je n'ai pas le détail pour être honnête, là. Ça ne 

 

                      doit pas être différent dans la mesure où on a 

 

                      tronqué la période de quinze (15) ans.  

 

                              Donc ça doit être les mêmes années, les 

 

                      mêmes types de compteurs qu'on avait pendant les 
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                      quinze (15) premières années. Mais on devrait 

 

                      prendre l'engagement, c'est un peu trop précis là.  

 

                   Q. [74] Bien en fait, c'est ça, on est dans la 

 

                      justification économique, alors oui on est 

 

                      relativement à des chiffres précis, alors on ne 

 

                      veut pas se tromper de dix, douze, treize, quatorze 

 

                      millions (10-12-13,14 M$) à gauche ou à droite là, 

 

                      alors. 

 

                      Me MARIE-JOSÉE HOGUE :  

 

                      Peut-être que vous avez votre réponse dans ce qui 

 

                      précède, à la réponse à 6.2, quand on fait 

 

                      référence aux gains de cent soixante-douze millions 

 

                      (172 M$), on indique que ça inclut les coûts 

 

                      initiaux.  

 

                      Me STEVE CADRIN :  

 

                   Q. [75] Effectivement. Alors si je fais la lecture 

 

                      correcte de ça et mon analyste aussi, ce que j'en 

 

                      comprendrais c'est que les coûts des travaux 

 

                      préparatoires ne sont pas inclus dans votre quatre 

 

                      cent quatre-vingt-trois virgule huit (483,8$). 

 

                      Peut-être prendre l'engagement de vérifier ça, 

 

                      peut-être nous répondre oui ou non en bout de 

 

                      piste.  

 

                   R. Bien je pense que le libellé dont on vient juste, 

 

                      auquel on vient de vous référer dit le contraire, 
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                      dit qu'ils ont été inclus.  

 

                   Q. [76] Ils ont été inclus. Parfait. Alors c'est votre 

 

                      réponse?  

 

                   R. Je me réfère au libellé de la page 17.  

 

                   Q. [77] Non, je comprends, mais je vous pose la 

 

                      question à vous, juste pour être certain, on ne 

 

                      veut pas se tromper, on ne veut pas se faire dire 

 

                      après ça qu'on a mal compris votre libellé. Vous ce 

 

                      que vous lisez là, c'est que c'est inclus et c'est 

 

                      votre réponse?  

 

                   R. Bien c'est ce que je vous dis oui, c'est inclus.  

 

                   Q. [78] Merci. Je prends maintenant les notes 

 

                      sténographiques du vingt-deux (22) mars deux mille 

 

                      douze (2012), page 10. Pour vous mettre dans le 

 

                      contexte d'une réponse qui a été donnée par 

 

                      monsieur Abiad. La réponse commence à la ligne 17. 

 

                      Alors : 

 

                                   Bonjour. Oui. Pour le prix du compteur 

 

                                   de première génération par rapport au 

 

                                   prix du compteur de nouvelle 

 

                                   génération, la proportion est 

 

                                   d'environ cinquante pour cent (50 %), 

 

                                   c'est-à-dire que le prix d'un compteur 

 

                                   de première génération est cinquante 

 

                                   pour cent (50 %) du prix du compteur 
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                                   de nouvelle génération, et le prix des 

 

                                   compteurs de nouvelle génération tel 

 

                                   que décrit dans la courbe à cent 

 

                                   dollars (100 $) est stabilisé depuis 

 

                                   deux mille neuf (2009) là, autour de 

 

                                   cent dollars (100 $), donc... depuis 

 

                                   ce temps-là.  

 

                      Quand vous parlez du compteur de première 

 

                      génération, Monsieur Abiad, c'est le compteur 

 

                      électronique dont on parle?  

 

                      M. GEORGES ABIAD :  

 

                   R. Oui.  

 

                   Q. [79] Donc c'est le même qu'on retrouve dans votre 

 

                      scénario de référence?  

 

                   R. C'est lui, c'est lui qu'on va remplacer dans le, 

 

                      celui qu'on procède avec le remplacement, là. Le 

 

                      scénario de référence il y a des compteurs 

 

                      électromécaniques puis il y a des compteurs 

 

                      électroniques. Ce que je vous dis tout simplement 

 

                      c'est celui dans le scénario de référence celui qui 

 

                      remplace les compteurs électromécaniques.  

 

                   Q. [80] Parfait. Si je vais maintenant au tableau E- 

 

                      25, HQD-7, Document 3, page 7. HQD-7, Document 3, 

 

                      page 7. Excusez-moi c'est des réponses aux 

 

                      engagements, engagement 25.  
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                              Alors sans faire un grand mathématicien de 

 

                      moi là, si je prends cinquante pour cent (50 %) de 

 

                      votre réponse qu'on discutait tantôt pour le coût 

 

                      du compteur de première génération, soit 

 

                      l'électronique que nous avons actuellement sur, en 

 

                      partie sur le réseau de distribution, j'en déduis 

 

                      que c'était cinquante dollars (50 $), là, à partir 

 

                      du cent dollars (100 $) pour l'IMA, parce que vous 

 

                      dites que c'est cinquante pour cent (50 %) du prix 

 

                      de l'IMA actuel. Grand calcul scientifique, 

 

                      cinquante dollars (50 $). 

 

                      9 h 40 

 

                              Comment on peut concilier à ce moment-là 

 

                      votre tableau E-25 où on voit plutôt que le coût 

 

                      d'acquisition du compteur électronique serait de 

 

                      cent dollars (100 $) si vous faites le calcul avec 

 

                      moi vous avez le nombre de compteurs et le coût 

 

                      d'acquisition, donc dix millions deux cent 

 

                      cinquante et un mille (10 251 000), et cent mille 

 

                      (100 000) compteurs, et des poussières, vous me 

 

                      permettrez, là, donc grosso modo, cent dollars 

 

                      (100 $) de coût d'acquisition alors que votre 

 

                      réponse parle plutôt de cinquante dollars (50 $), 

 

                      comme on vient de le voir ensemble? 

 

                   R. C'est parce que le chiffre qu'on a toujours donné, 
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                      c'était sur le modèle 1. La référence, là, de nos 

 

                      compteurs, dans le scénario de référence, il y a 

 

                      une cinquantaine de types de compteurs; celui qui 

 

                      représente environ quatre-vingt-quinze pour cent 

 

                      (95 %) de ce qu'on installe, ou quatre-vingt-douze 

 

                      pour cent (92 %), là, dans les quatre-vingt-dix 

 

                      pour cent (90 %) et plus qu'on installe, c'est le 

 

                      modèle 1. Et c'est la référence lorsqu'on se 

 

                      compare dans les prix des compteurs dans le marché 

 

                      par rapport à l'IMA. 

 

                              Tous les chiffres que vous voyez de prix de 

 

                      compteurs, c'est des prix de compteurs à énergie 

 

                      résidentiels, alors qu'il y a des compteurs 

 

                      industriels, il y a des compteurs commerciaux, il y 

 

                      a des compteurs qui coûtent beaucoup plus cher que 

 

                      ce prix de compteur-là. Donc, c'est ça, c'est 

 

                      l'explication qu'on peut donner, c'est la 

 

                      composition même du profil qui a été fait en deux 

 

                      mille onze (2011). 

 

                   Q. [81] Alors si je regarde votre tableau E-25, dont 

 

                      on vient de parler ensemble, vous me dites, si je 

 

                      vous comprends bien, que ça inclut toutes sortes de 

 

                      compteurs, incluant du résidentiel, du commercial 

 

                      et autres, là, je fais grâce de l'énumération, 

 

                      c'est ça? 
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                   R. C'est l'explication que... ça, c'est ça, puis c'est 

 

                      l'explication que je peux donner pourquoi vous 

 

                      n'arrivez pas, mettons, à, si on dit cent dollars 

 

                      (100 $), là, puis vous avez en tête, mettons, 

 

                      cinquante dollars (50 $) pour le compteur, pourquoi 

 

                      vous n'arrivez pas à ça, là. 

 

                   Q. [82] Mais, en fait, quand je vous dis que j'ai en 

 

                      tête, j'ai juste pris votre réponse puis j'ai fait 

 

                      cinquante pour cent (50 %) à cent dollars (100 $), 

 

                      là, c'était aussi simple que ça... 

 

                   R. Mais on avait toujours convenu que le cent dollars 

 

                      (100 $) était juste une référence, qui n'était pas 

 

                      représentative. Pour moi, c'est cent (100) points, 

 

                      là. Quand je vous dis cinquante pour cent (50 %) de 

 

                      cent (100), ce n'était pas le... ce n'était pas le 

 

                      cent dollars (100 $), là, on a pris comme hypothèse 

 

                      que le compteur IMA était cent dollars (100 $), là; 

 

                      je ne vous ai pas donné le prix de l'IMA, là, j'ai 

 

                      juste dit que relativement à l'IMA, c'est cinquante 

 

                      (50) points, c'est ça qu'on a parlé. Maintenant, 

 

                      vous, vous voulez traduire en dollars, ça, c'est 

 

                      une autre histoire, là. 

 

                   Q. [83] Au tableau E-25, pourriez-vous me fournir, 

 

                      pour l'année deux mille onze (2011), le pourcentage 

 

                      de compteurs qui sont pour le résidentiel, s'il 
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                      vous plaît, compte tenu de la réponse que vous 

 

                      venez de me donner quant à la fourchette, là, des 

 

                      compteurs qui sont remplacés? 

 

                   R. Monsieur Brassard n'étant pas présent ici, donc 

 

                      sous toute réserve, là, je vais lui demander de me 

 

                      faire le... je vais... pas de problème, on va 

 

                      fournir l'information, là. 

 

                   Q. [84] Merci. 

 

                   R. Si on l'a, ça nous fait plaisir. 

 

                   Q. [85] D'accord, merci beaucoup. Est-ce que vous 

 

                      voulez que je reformule l'engagement 56... 56, 

 

                      donc... alors fournir le pourcentage de compteurs 

 

                      résidentiels pour l'année, à remplacer pour l'année 

 

                      deux mille onze (2011) selon les données 

 

                      apparaissant au tableau E-25, HQD-7, Document 3, 

 

                      page 7. 

 

 

 

                      E-56 (HQD) : Fournir le pourcentage de compteurs 

 

                                   résidentiels à remplacer pour l'année 

 

                                   2011 selon les données apparaissant au 

 

                                   tableau E-25 de HQD-7, Document 3, 

 

                                   page 7 (demandé par l'UMQ) 

 

 

 

                      Je vais maintenant au document HQD-4, Document 6, à 

 

                      la page 5, et plus spécifiquement à la réponse 2.4. 
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                      Alors la question était : 

 

                              2.4  Pourriez-vous confirmer que pour le 

 

                                   scénario IMA, le Distributeur ne 

 

                                   prévoit installer aucun compteur entre 

 

                                   2018 et 2026. Veuillez fournir la 

 

                                   contingence prévue par HQD advenant la 

 

                                   défectuosité de ces compteurs durant 

 

                                   cette période. 

 

                      Vous mentionnez à votre réponse : 

 

                                   Non, le scénario IMA prévoit 

 

                                   l'installation des compteurs de 

 

                                   nouvelle génération et leur 

 

                                   remplacement éventuel. 

 

                      Au deuxièmes paragraphe, vous dites : 

 

                                   Aucune contingence n'est prévue dans 

 

                                   le scénario IMA car les coûts des 

 

                                   compteurs qui seront installés pour 

 

                                   les nouveaux branchements et ceux des 

 

                                   programmes annuels d'assurance qualité 

 

                                   sont inclus dans les activités 

 

                                   régulières de maintenance du 

 

                                   Distributeur. 

 

                      Alors nous comprenons qu'aucun remplacement de 

 

                      compteur défectueux, suite au programme annuel 

 

                      d'assurance qualité, n'est prévu dans le scénario 
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                      IMA entre deux mille douze (2012) et deux mille 

 

                      vingt-six (2026) parce qu'on a élargi à partir du 

 

                      début, là. 

 

                      9 h 45 

 

                      M. RÉMI DUBOIS :  

 

                   R. On ne dit pas qu'ils ne sont pas... qu'il n'y en a 

 

                      pas, ils sont inclus dans les activités régulières 

 

                      de maintenance, ils ne sont pas dans... Ça ne veut 

 

                      pas dire qu'il n'y en aura pas là, mais ils ne sont 

 

                      pas dans le cas d'affaires, au même titre qu'ils ne 

 

                      sont pas dans la référence non plus. On n'a pas...  

 

                   Q. [86] Mais, ma question était le scénario IMA, et 

 

                      dans le scénario IMA, je veux juste être certain, 

 

                      dans le scénario IMA, vous me dites « ça se trouve 

 

                      dans un budget qui s'appelle « budget 

 

                      maintenance » », c'est ça?  

 

                   R. Au même titre que c'est le cas actuellement. Dans 

 

                      toute la gestion de l'activité maintenance pour 

 

                      le... du volet mesurage, au même titre qu'on l'a 

 

                      dans le coût de service actuel, donc on est exclu 

 

                      de l'analyse autant en référence qu'en IMA. Et ce 

 

                      qu'on vous dit, c'est que ce remplacement-là, au 

 

                      fil du temps, il va faire l'objet du coût de 

 

                      service du Distributeur dans sa gestion de son 

 

                      parc.  
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                   Q. [87] Je n'ai pas compris votre dernière réponse, je 

 

                      m'excuse. Vous avez dit que ça a été exclu. Qu'est- 

 

                      ce qui a été exclu dans les deux scénarios? Juste 

 

                      pour être certain qu'on se comprend.  

 

                   R. Il n'a pas été inclus. Vous pouvez le prendre comme 

 

                      ça, là.  

 

                   Q. [88] Oui. Qu'est-ce qui n'a pas été inclus?  

 

                   R. Je réfère tout le temps à la pureté des scénarios 

 

                      quand on veut les comparer entre eux.  

 

                   Q. [89] Oui, je comprends.  

 

                   R. Donc, dans ce cas-ci, la fonction mesurage au sens 

 

                      maintenance, hein, les inspecteurs et l'étalonnage, 

 

                      échantillonnage et ces activités-là...  

 

                   Q. [90] Oui.  

 

                   R. ... n'a pas été prise en compte dans l'économique 

 

                      des deux scénarios, dans la mesure où on dit que 

 

                      c'est des scénarios qui vont faire partie de... Ce 

 

                      sont des enveloppes d'argent qui vont faire partie 

 

                      du coût de service du Distributeur et donc ça ne 

 

                      veut pas dire qu'il n'y aura pas de remplacement ou 

 

                      de truc de cette nature-là, on dit juste qu'ils ne 

 

                      sont pas inclus dans le scénario.  

 

                   Q. [91] O.K. Si je vais dans le scénario de référence, 

 

                      je reprends votre réponse là où j'étais, est-ce 

 

                      qu'on ne retrouve pas les remplacements de 
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                      compteurs défectueux? Est-ce qu'il n'y a pas déjà 

 

                      un certain montant qui est prévu? Puis là, je ne 

 

                      joue pas à la cachette avec vous là, c'est 

 

                      l'engagement 26. Vous avez fourni HQD-7, Document 

 

                      3, page 8, je pense que c'était notre question 

 

                      d'ailleurs, de fournir une ventilation des raisons 

 

                      justifiant les remplacements des trois cent 

 

                      soixante-dix mille (370 000) compteurs, bien, 

 

                      c'était pour l'année deux mille douze (2012) là, 

 

                      pour l'année deux mille douze (2012), donc 

 

                      spécifiquement. Et là, j'y vois échantillonnage, 

 

                      étalonnage, et caetera, et il y a des montants qui 

 

                      apparaissent pour chacun de ceux-là, c'est exact?  

 

                   R. Je veux juste prendre la référence. Je pense, c'est 

 

                      « oui » la réponse.  

 

                   Q. [92] Ah! Excusez-moi. Je pensais que vous l'aviez 

 

                      sous les yeux.  

 

                   R. Effectivement, les montants que vous voyez, ce sont 

 

                      les nombres de compteurs qui émanent des activités 

 

                      de gestion de parc de compteurs.  

 

                   Q. [93] Mais, pour ma gouverne, quel est le budget qui 

 

                      est prévu dans les activités régulières de la 

 

                      maintenance du Distributeur pour ça?  

 

                   R. Grosso modo, c'est ça, hein?  

 

                   Q. [94] Oui, grosso modo.  
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                   R. On a environ quatre cents (400) ressources, je 

 

                      pense, dans l'activité mesurage.  

 

                   Q. [95] Excusez-moi. Quatre cents (400)?  

 

                   R. Environ quatre cents (400) ressources.  

 

                   Q. [96] Ressources. En argent, est-ce que vous pouvez 

 

                      me fournir l'information également? Encore une 

 

                      fois, grosso modo. 

 

                   R. J'ai à l'esprit autour de quinze, seize millions 

 

                      (15 M$-16 M$) là, c'est toute la partie qui n'est 

 

                      pas capitalisée au projet, là. Donc, dans la 

 

                      fonction mesurage, évidemment, il y a les 

 

                      installateurs, donc qui font partie intrinsèque des 

 

                      coûts d'installation, donc qui font partie de la 

 

                      partie capitalisable. Puis le reste des activités, 

 

                      on parle de quinze, seize millions (15 M$-16 M$), 

 

                      de mémoire.  

 

                   Q. [97] Encore une fois, pour qu'on comprenne bien, où 

 

                      retrouve-t-on ce budget là dont on parle 

 

                      actuellement, mais dans le scénario IMA cette fois- 

 

                      ci?  

 

                   R. Il n'est pas là.  

 

                   Q. [98] Et dans le scénario de référence, vous nous 

 

                      dites, non plus ce n'est pas là parce que...  

 

                   R. Il n'y est pas non plus par différentiel, 

 

                      évidemment, on ne l'aura pas inclus nulle part.  



 

 

 

 

                      R-3770-2011                            PANEL 3 - HQD 

                      30 mars 2012                   Contre-interrogatoire 

                                            - 71 -         Me Steve Cadrin 

 

 

                   Q. [99] O.K. HQD-4, Document 11, s'il vous plaît, aux 

 

                      pages 19 et 20, demande de renseignements, réponse 

 

                      à la demande de renseignements de UC. C'est la 

 

                      réponse 18.3. Alors :  

 

                                        Veuillez indiquer si le 

 

                                        Distributeur prévoit procéder au 

 

                                        remplacement de certains 

 

                                        équipement avant l'arrivée de 

 

                                        leur fin de vie utile, si oui 

 

                                        veuillez détailler le coût d'une 

 

                                        telle procédure ; 

 

                      Alors, vous mentionnez :  

 

                                        Oui, dans le cadre des programmes 

 

                                        d'assurance qualité, il peut 

 

                                        arriver que les compteurs soient 

 

                                        remplacés avant leur fin de vie 

 

                                        utile. Ces coûts sont inclus dans 

 

                                        les coûts d'entretien en 

 

                                        pérennité du parc de compteurs. 

 

                      Est-ce que ces coûts d'entretien en pérennité sont 

 

                      les mêmes que ceux dont on parlait tantôt dans le 

 

                      cadre des activités régulières de maintenance du 

 

                      Distributeur à la question précédente?  

 

                   R. Oui.  

 

                      9 h 50 
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                   Q. [100] Merci. HQD-4, Document 13 maintenant, à la 

 

                      page 15, lignes 4 à 7. On fait référence à un 

 

                      tableau qu'on a déjà discuté... dont on a déjà 

 

                      discuté avec monsieur Abiad précédemment, mais 

 

                      c'est le taux de rejet, le tableau 4 qui est juste 

 

                      avant là, le taux de rejet des lots de compteurs 

 

                      électromécaniques et on établit un taux de rejet. 

 

                      Je vous fais lecture du paragraphe qui suit : 

 

                                        Bien qu'il soit difficile de 

 

                                        tirer une conclusion pour les 

 

                                        compteurs de nouvelle génération 

 

                                        à partir d'expériences vécues 

 

                                        avec les compteurs 

 

                                        électromécaniques, le 

 

                                        Distributeur s'appuie sur une 

 

                                        hypothèse conservatrice d'un taux 

 

                                        de rejet sept fois plus élevé 

 

                                        pour tenir compte du risque lié à 

 

                                        une nouvelle technologie.  

 

                      Maintenant si je vous amène à. O.K. D accord. 

 

                      Comment ce taux de rejet, excusez-moi, la question 

 

                      suivante, la question qui vient avec ça. C'est 

 

                      comment ce taux de rejet est sept fois plus élevé 

 

                      affectera-t-il les budgets de maintenance du 

 

                      Distributeur par rapport au budget du scénario de 
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                      référence dont les taux de rejet sont donc moindres 

 

                      de sept fois je présume.  

 

                              Autrement dit, combien de dollars de plus 

 

                      par année dans les budgets de maintenance du 

 

                      scénario IMA versus les scénarios de référence où 

 

                      on n'a pas ce sept fois là?  

 

                      M. GEORGES ABIAD :  

 

                   R. Dans la réalité on n'attendra pas à la quinzième 

 

                      année pour faire nos assurances qualité. Comme 

 

                      monsieur Brassard vous l'a expliqué, c'est que, 

 

                      bien qu'on aurait un parc flambant neuf en deux 

 

                      mille dix-huit (2018) qui normalement nécessiterait 

 

                      dans le cadre de l'IMA beaucoup moins 

 

                      d'échantillonnage et beaucoup moins d'étalonnage 

 

                      parce que tous les compteurs vont être flambant 

 

                      neufs.  

 

                              Vous avez remarqué que nous n'avons coupé 

 

                      aucun, nous n'avons crédité l'IMA avec aucun crédit 

 

                      de coupure de postes provenant de cette activité- 

 

                      là. Et la raison étant simple, c'est qu'on ne veut 

 

                      pas attendre à la fin de la quinzième année pour 

 

                      faire nos échantillonnages. On va les répartir avec 

 

                      le temps, on va être proactif avec le temps. 

 

                              Donc à même ce budget annuel qui gère un 

 

                      parc, vous conviendrez, beaucoup plus vieux, on va 
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                      garder le même nombre de ressources pour gérer un 

 

                      parc beaucoup plus neuf et qu'on va procéder à son 

 

                      remplacement de façon proactive pour ne pas vivre 

 

                      une situation où on se trouverait comme on s'est 

 

                      trouvé maintenant dans des conditions où le trois 

 

                      quarts du parc a plus de vingt-cinq (25) ans ou des 

 

                      pourcentages assez élevés. 

 

                              Donc à la fois, nous n'avons pas crédité le 

 

                      scénario IMA de ces gains-là pour garder la 

 

                      proactivité en place en matière d'échantillonnage 

 

                      et d'étalonnage tout au long du scénario IMA.  

 

                   Q. [101] Mais votre proactivité dans le scénario de 

 

                      référence là, elle est dedans, elle est imbriquée 

 

                      dans le scénario de référence. Vous avez accéléré 

 

                      la cadence significativement là, pour ne pas dire 

 

                      du simple au triple là et plus, de remplacement de 

 

                      vos compteurs justement pour cette proactivité-là. 

 

                      Et vous nous dites tout ça étant égal par ailleurs, 

 

                      vous nous dites ici quand on regarde 

 

                      l'échantillonnage et quand on va aller donc faire 

 

                      l'échantillonnage, puis là je réfère à votre 

 

                      tableau 4 avant et donc votre paragraphe qui suit, 

 

                      vous dites : nous on va retenir dans notre scénario 

 

                      IMA que quand on va faire de l'échantillonnage, on 

 

                      va avoir une problématique, un taux de rejet sept 
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                      fois plus élevé. C'est ce qui est écrit quand votre 

 

                      paragraphe. 

 

                   R. Non, ce n'est pas du tout qu'est-ce qui est écrit. 

 

                      Ce qui est écrit qu'entre la quinzième année et la 

 

                      vingtième année à la fin de la durée de vie. O.K., 

 

                      on revient comme l'autre fois, Maître Cadrin, on 

 

                      est dans la section 2.2.2.  

 

                   Q. [102] Oui, oui?  

 

                   R. Et remplacement de vingt-huit pour cent (28 %) à la 

 

                      fin de la durée de la vie comptable. Nous ne visons 

 

                      dans ce paragraphe-là que les cinq dernières 

 

                      années. Ce que je vous dis là-dedans, c'est que je 

 

                      vous rassure pour vous, dans le fond j'essaie, ce 

 

                      qui est visé ici c'est qu'Hydro-Québec veut 

 

                      rassurer les intervenants en disant : le taux de 

 

                      remplacement qu'on a mis de vingt-huit pour cent 

 

                      (28 %) à la période seize à vingt ans (16-20) est 

 

                      sept fois que le même taux de rejet qu'on connaît 

 

                      avec nos compteurs électromécaniques.  

 

                              C'est sept fois le taux de rejet. Donc on 

 

                      essaie de rassurer en disant qu'on a été 

 

                      conservateur en mettant sept fois le remplacement 

 

                      qu'on connaît aujourd'hui pour nos compteurs 

 

                      électromécaniques. Ça se veut tout simplement pour 

 

                      rassurer en disant qu'on n'a pas pris le même taux, 
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                      on n'a pas pris un plus petit taux, on est 

 

                      conscient que c'est de l'électronique, on n'a pas 

 

                      beaucoup d'expérience là-dedans, même sur le 

 

                      balisage tant à dire en passant que c'est environ 

 

                      un, deux, trois pour cent (1-2-3 %) par année à la 

 

                      quinzième année. Nous avons mis vingt-huit pour 

 

                      cent (28 %) pour les cinq ans à la fin. C'est ce 

 

                      qui est visé ici, là.  

 

                   Q. [103] Question sans nécessairement référé à aucun 

 

                      document. La question est la suivante. Avez-vous 

 

                      procédé à des analyses économiques avec un rythme 

 

                      de déploiement plus lent entraînant une fin plus 

 

                      tardive des installations de compteurs, la date du 

 

                      début ne change pas?  

 

                              J'ai écouté certaines de vos réponses hier 

 

                      où tout glissait, je m'avais mis deux mains qui 

 

                      suivent, pour les notes sténographiques. Mais là, 

 

                      je vous pose la question si ça s'étire tout 

 

                      simplement, donc avec une même date de début, on ne 

 

                      change pas la date de début au départ, avec un an 

 

                      ou deux ans de plus par qu'est-ce qui avait été 

 

                      prévu initialement? 

 

                      9 h 56 

 

                   R. Maître, c'est-à-dire que vous voulez dire que, 

 

                      mettons, au lieu de le faire sur cinq ans le 
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                      déploiement massif on le fait sur huit ans, c'est 

 

                      cette partie-là que vous voulez qu'on voit si on 

 

                      étire? 

 

                   Q. [104] En fait, moi je m'interroge, parce que vous 

 

                      avez fait différents... vous avez présenté un 

 

                      scénario de référence, vous avez présenté un 

 

                      scénario IMA, vous avez choisi un rythme de 

 

                      déploiement. Vous nous confirmez, on verra tout à 

 

                      l'heure avec les questions des tableaux de bord 

 

                      qu'on a déjà discuté, que le déploiement ça va bien 

 

                      aller, le rythme devrait donc être suivi.  

 

                              Mais on se dit, bon, peut-être que ça peut 

 

                      ne pas arriver comme on veut, là, dans la vie. 

 

                      Alors on s'est posé la question, avez-vous fait des 

 

                      analyses économiques avec un rythme de déploiement 

 

                      plus lent, en lien avec les questions du début de 

 

                      mon interrogatoire? Si on prend, par exemple, un an 

 

                      ou deux ans de plus, est-ce que vous avez fait ce 

 

                      genre d'analyse économique-là pour nous réconforter 

 

                      si jamais on se posait la question, on dit, bon, 

 

                      peut-être que ça va être un petit peu plus long que 

 

                      prévu ou on est moins certain de votre rythme de 

 

                      déploiement que vous vous l'êtes. 

 

                      M. RÉMI DUBOIS : 

 

                   R. Non, on ne l'a pas fait, dans la mesure où tout 
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                      serait revisité en termes d'hypothèse donc la 

 

                      raison pour laquelle on était pour cinq ans, je 

 

                      pense que les quatre paramètres, les quatre 

 

                      attributs dont faisait mention monsieur Richard qui 

 

                      est en preuve, donc ils sont toujours les mêmes et 

 

                      c'est dès lors où on a décidé d'y aller de cette 

 

                      stratégie-là, bien là, c'est là qu'on se met à 

 

                      négocier des prix de compteurs et d'installation. 

 

                              Donc si vous me dites on l'aurait fait en 

 

                      sept ans, on aurait peut-être recommencé à  

 

                      « redesigner » ce qui aurait été un coût moyen avec 

 

                      un volume un peu plus étalé dans le temps, et 

 

                      cetera. Donc on n'a pas refait ce scénario. 

 

                              Par contre, on a fait plein de scénarios de 

 

                      sensibilité, là, sur différents paramètres, là, je 

 

                      pense qu'ils donnent de façon assez probante la 

 

                      robustesse de la rentabilité. 

 

                      M. GEORGES ABIAD : 

 

                   R. Dans le fond, si je peux... je peux me permettre de 

 

                      donner une perspective par rapport à ça, c'est 

 

                      qu'une fois qu'on a dépassé le système qu'on a 

 

                      présentement, l'infrastructure TI, le système 

 

                      d'acquisition, les gains sont fonction des 

 

                      déploiements de compteurs. 

 

                              Alors si je déploie un... si nous déployons 
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                      un compteur ou des compteurs nous avons un gain. Si 

 

                      on n'a pas de gain c'est parce qu'on n'a pas 

 

                      déployé de compteur. Alors ça veut dire que c'est 

 

                      là que... ce qui reste comme dépenses, une fois 

 

                      qu'on a le feu vert aujourd'hui, là, ce qui reste, 

 

                      dans le fond, la principale dépense qui reste à 

 

                      venir, là, c'est acheter des compteurs, les 

 

                      installer. Ça, ça coupe des routes puis on encaisse 

 

                      les gains. Vous me suivez? C'est comme ça, un, 

 

                      deux, trois, quatre. 

 

                              Alors le premier un, deux c'est 

 

                      l'investissement, le trois, quatre c'est le gain. 

 

                      Alors si je n'ai pas de gain c'est parce que je 

 

                      n'ai pas fait le un, deux. Ça fait que la minute 

 

                      que je fais le un, deux puis que je lis le compteur 

 

                      à distance j'ai le gain. Donc le risque il reste 

 

                      là, là, il n'y a plus... si je n'ai pas de gain 

 

                      c'est parce que je n'ai pas dépensé. Puis si je 

 

                      dépense c'est parce que j'ai un gain. 

 

                   Q. [105] Mais à comprendre votre réponse parce que je 

 

                      la trouve simple, non, non, mais je n'ai pas dit... 

 

                      je n'ai pas dit simpliste, là, j'ai dit simple. 

 

                      Prenez le commentaire positivement. Je vous ai vu 

 

                      tout de suite bondir sur le micro. 

 

                   R. Excusez-moi, c'est le mot « simple » qui... 
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                   Q. [106] Oui, il... 

 

                   R. ... le début du mot « simple ». 

 

                   Q. [107] ... c'est plate, c'est « simple ».  

 

                      M. RÉMI DUBOIS : 

 

                   R. Vous comprendrez, c'est simple. 

 

                   Q. [108] Non, non, ça fait... ce n'est pas... on n'est 

 

                      pas au Saguenay-Lac-St-Jean! Alors... 

 

                      M. GEORGES ABIAD : 

 

                   R. Ça veut dire que c'est clair. 

 

                   Q. [109] Moi je suis... oui, tiens, c'est clair, c'est 

 

                      facile à comprendre, tiens. Alors donc... mais, 

 

                      bon, j'en comprends de la réponse que j'avais de 

 

                      votre collègue précédent que ça semblait être 

 

                      quelque chose d'assez complexe à calculer. Est-ce 

 

                      que c'est complexe à calculer ou... 

 

                      M. RÉMI DUBOIS : 

 

                   R. Ce n'est pas tant... 

 

                   Q. [110] ... est-ce que c'est simple à calculer? 

 

                   R. Ce n'est pas tant... non, ce n'est pas tant les 

 

                      calculs que d'hypothèse, on va parler d'hypothèse. 

 

                      Si on se met à décaler dans le temps, ce n'est 

 

                      pas... il va falloir qu'on rediscute au niveau des 

 

                      prix unitaires qu'on devra négocier, et cetera. Au- 

 

                      delà de ce qu'on vient de dire, là, que le gain 

 

                      suit de façon inhérente les coûts que je... en 
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                      fait, le nombre de compteurs que je remplace... 

 

                   Q. [111] Mais quel coût unitaire vous allez 

 

                      renégocier? Je ne comprends pas. 

 

                   R. Mais si on avait eu un projet de sept ou huit, 

 

                      j'aime à penser que le coût unitaire du compteur ne 

 

                      serait pas le même, ça j'en suis à peu près 

 

                      certain. 

 

                   Q. [112] Mais si le projet actuel que vous déposez, 

 

                      là, puis qu'on parle en ce moment, il va... il 

 

                      prend plus de temps que prévu, là, c'est tout, 

 

                      c'est ça que je vous pose comme question. 

 

                   R. Mais on arrive à la performance... 

 

                   Q. [113] Vous avez choisi de déployer plus lentement, 

 

                      c'est qu'ils se déploient plus lentement. 

 

                      M. GEORGES ABIAD : 

 

                   R. Non mais vous savez, on a répondu à la question que 

 

                      contractuellement nous pouvons... nous ne pouvons 

 

                      qu'extensionner de deux ans. Ça veut dire... ça 

 

                      veut dire que là, à ce moment-là, ce que mon 

 

                      collègue, monsieur Dubois, veut dire, c'est que si 

 

                      vous voulez faire un scénario de dix ans... 

 

                   Q. [114] Bien... 

 

                   R. ... là il y a des hypothèses de prendre des... 

 

                   Q. [115] Je vous arrête, Monsieur Abiad, parce que... 

 

                      pas parce que je veux vous interrompre dans votre 
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                      réponse, parce qu'on ne s'est peut-être pas 

 

                      compris. Vous avez comme compris de mon exemple 

 

                      d'un an ou deux ans que je sais que vous pouvez 

 

                      étendre votre contrat sur deux ans. La question que 

 

                      je me pose... évidemment, là, et la question que je 

 

                      me pose c'est : est-ce que vous avez analysé 

 

                      l'économique de ça, de si ça prend un an ou deux 

 

                      ans de plus, comme c'est prévu pontiellement dans 

 

                      les contrats. 

 

                   R. Bon, on va tout donner la perspective de nos 

 

                      réponses, là, la réponse finale c'est que c'est 

 

                      non. Nous n'avons pas fait cette analyse. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Et sur cette réponse courte et claire nous allons 

 

                      prendre la pause matinale, oui, Maître Paquet, oui? 

 

                      Me GENEVIÈVE PAQUET : 

 

                      Oui, Geneviève Paquet pour le GRAME. Je voulais 

 

                      simplement vous aviser, Monsieur le Régisseur, 

 

                      qu'on a déposé, là, les commentaires écrits de 

 

                      monsieur Finamore portant sur le rapport 

 

                      d'Accenture. Donc pour faciliter le déroulement, 

 

                      là, de l'audience... 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Alors c'est des commentaires qui va... qu'il va... 

 

                      dont il va nous entretenir? 
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                      Me GENEVIÈVE PAQUET : 

 

                      Pas nécessairement. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Non? 

 

                      Me GENEVIÈVE PAQUET : 

 

                      Donc étant donné qu'ils sont déposés par écrit 

 

                      c'était pour faciliter, là, effectivement, le 

 

                      déroulement, là, de sa présentation. Donc ça a été 

 

                      déposé sur le site de Régie. J'ai des copies ici 

 

                      pour vous, donc je vais les... je vais les donner à 

 

                      madame la Greffière. Merci. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Alors nous reprendrons à dix heures quinze 

 

                      (10 h 15) 

 

                      SUSPENSION DE L'AUDIENCE 

 

                      REPRISE DE L'AUDIENCE 

 

                      10 h 19   

 

                      LE PRÉSIDENT :  

 

                      Alors, Maître Cadrin, on vous écoute.  

 

                      Me STEVE CADRIN : 

 

                   Q. [116] Bonjour. Alors, on a fait, avant la pause, un 

 

                      rythme de déploiement plus lent, donc un contrat 

 

                      qui s'étirait dans le temps et pour lequel il n'y a 

 

                      pas eu d'analyse économique qui a été faite, vous 

 

                      n'en avez pas fait du tout. La deuxième question, 
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                      vous la voyez venir peut-être. Si ça accélère, ça 

 

                      va mieux, vous déployez plus vite que prévu, est-ce 

 

                      que vous avez fait une analyse économique avec un 

 

                      rythme de déploiement accéléré?  

 

                      M. RÉMI DUBOIS :  

 

                   R. Non.  

 

                   Q. [117] Dans le cas des deux dernières analyses dont 

 

                      on vient de parler, soit pour allonger le temps ou 

 

                      pour accélérer le rythme de déploiement, est-ce que 

 

                      ce sont des analyses qui sont longues à faire? Ça 

 

                      prend beaucoup de temps faire ça?  

 

                   R. Bien, c'est sûr que ça demande un bon travail, dans 

 

                      la mesure où on rend tout public et on travaille 

 

                      avec le temps qu'on a, donc il faut prendre du 

 

                      temps pour bien valider chacune des hypothèses 

 

                      qu'on a, et caetera, c'est assez laborieux.  

 

                   Q. [118] Est-ce que c'est quelques heures ou quelques 

 

                      jours? C'est peut-être juste ça un peu ma question. 

 

                      M. GEORGES ABIAD :  

 

                   R. C'est-à-dire que ce qu'il faut faire à ce moment- 

 

                      là, c'est que, compte tenu de la force de travail 

 

                      que nous avons, il y a toute une planification à 

 

                      faire. Le scénario qu'on a devant nous, c'est un 

 

                      scénario qui est réaliste et qui tient compte des 

 

                      impératifs à la fois de nos installateurs internes, 
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                      notre capacité de réalisation et la capacité de 

 

                      réalisation de l'externe.  

 

                              Si on fait un scénario, il faut un scénario 

 

                      sur lequel on peut se baser quand même, qui est 

 

                      crédible à être... qui fait partie ou qui sera une 

 

                      base de comparaison, il faut qu'il soit à quelque 

 

                      part réaliste. De ce fait, il faudrait reprendre 

 

                      nos routes qu'on pensait déployer, revoir si on a 

 

                      des installateurs internes à embaucher, par 

 

                      exemple, dans certains endroits parce que là, ça va 

 

                      peut-être toucher des routes où les installations 

 

                      vont se faire à l'interne. Il faut voir si notre 

 

                      installateur externe doit embaucher de plus que les 

 

                      cent cinquante (150) qu'on a déjà.  

 

                              Ce n'est pas le fait de calculer, c'est 

 

                      plutôt tout le travail d'hypothèses en arrière de 

 

                      ça pour introduire dans la machine, si vous voulez, 

 

                      pour transférer à mon collègue, monsieur Dubois 

 

                      ici, les données de base terrain sur lesquelles 

 

                      nous pouvons assurer que ce serait réalisable. 

 

                      C'est ça qui est long à poser comme analyse et 

 

                      comme hypothèse.  

 

                   Q. [119] Alors, on ne parle pas d'heures, on parle de 

 

                      jours, essentiellement?  

 

                   R. Plusieurs jours, oui.  
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                   Q. [120] O.K. Dans le cas où le rythme de déploiement 

 

                      était... Excusez-moi. Oui. Oui. Dans le cas où le 

 

                      rythme de déploiement était accéléré, est-ce que le 

 

                      Distributeur devancerait l'abolition des postes 

 

                      qu'il prévoit abolir dans sa justification 

 

                      économique actuelle?  

 

                   R. Hypothétiquement là, juste un élément par rapport à 

 

                      cet aspect-là. Ce qui va arriver, c'est que 

 

                      probablement on va puiser dans les postes qui sont 

 

                      temporaires, mais compte tenu qu'il y a des gens 

 

                      qui ont déjà levé la main pour dire : « moi, je 

 

                      prends ma retraite, par exemple, dans deux ans » et 

 

                      que là on accélère, donc on tomberait plus dans de 

 

                      la relocalisation. C'est-à-dire ces postes-là, de 

 

                      la façon que c'est organisé, Maître Cadrin, c'est 

 

                      que les postes permanents dont l'individu n'est pas 

 

                      éligible à sa retraite, une fois que sa route est 

 

                      coupée, il va prendre la route de quelqu'un d'autre 

 

                      qui est temporaire, hein! On ne veut pas tout de 

 

                      suite les mettre en relocalisation, on va les 

 

                      déplacer d'une route à l'autre parce que les 

 

                      permanents qu'on a, avant qu'ils s'en aillent en 

 

                      relocalisation, il faut les changer de route pour 

 

                      qu'ils prennent la route d'un temporaire. Vous 

 

                      comprenez!  
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                              Alors, ce qui va arriver, c'est que c'est 

 

                      toute cette gestion-là qui va se passer. Donc, oui, 

 

                      on va puiser dans le temporaire, mais ça va 

 

                      impliquer... ça va impliquer qu'on doit changer les 

 

                      permanents de leur route habituelle parce qu'elle a 

 

                      été coupée, par exemple, vers des routes qui sont 

 

                      présentement servies par des temporaires.  

 

                              C'est comme ça qu'on l'a visualisé, si 

 

                      jamais... bien qu'on n'ait pas fait de scénario 

 

                      d'accélération, on s'est dit, si ça va bien - ça, 

 

                      je peux vous répondre avec une analyse faite déjà - 

 

                      c'est comme ça qu'on va le gérer. On va prendre nos 

 

                      permanents et on va leur faire prendre des routes 

 

                      temporaires si leur route à ces permanents-là est 

 

                      coupée.  

 

                   Q. [121] Et donc les temporaires, eux, les abolitions 

 

                      de postes dont on parle, là, à ce moment-là ça va 

 

                      être, oui, donc la réponse serait « oui, on va 

 

                      abolir des postes de releveurs temporaires ».  

 

                   R. Exact. Puis, vous voulez savoir... vous voulez que 

 

                      je vous dise pourquoi ce serait ça.  

 

                      10 h 24 

 

                   Q. [122] Là, je comprends pour votre explication. 

 

                      Parfait. Excusez-moi, mon ordinateur s'est 

 

                      momentanément fermé. Je me replace. Bon. Excusez! 
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                      Notes sténographiques, dix-neuf (19) mars deux 

 

                      mille douze (2012), page 168. En fait, il y aura 

 

                      deux passages auxquels je ferai référence. Le 

 

                      premier est à la page 168, le deuxième sera à la 

 

                      page 182 dans les mêmes notes sténographiques. 

 

                      Évidemment, pour vous mettre dans le contexte, 

 

                      ligne 3 tout d'abord à la page 168 : 

 

                                   R.  Les gains d'efficience vont être 

 

                                   générés au fur et à mesure que les 

 

                                   nouveaux compteurs vont prendre place. 

 

                                   Ça va de soi que, si on retarde la 

 

                                   date où ces compteurs-là vont être mis 

 

                                   en service, les gains d'efficience 

 

                                   vont être retardés. Mais ils ne 

 

                                   s'évaporeront pas pour autant, là. 

 

                      Je continue un peu plus loin. Donc, comme je vous 

 

                      disais, à la page 182, simplement pour mettre en 

 

                      contexte les questions. Lignes 2 à 14. 

 

                                   R.  Mais au niveau des phases, ce que 

 

                                   je mentionnais tantôt le fait qu'il y 

 

                                   ait eu un report, ce que ça fait c'est 

 

                                   que le début du projet est retardé. 

 

                                   Donc, les coûts de la même façon sont 

 

                                   retardés. Il peut y avoir, comme on le 

 

                                   mentionnait tantôt, peut-être des 
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                                   coûts intermédiaires. Les coûts sont 

 

                                   retardés, les gains sont retardés. 

 

                                   Donc, en gros, c'est comme si on 

 

                                   prenait le projet puis on pourra le... 

 

                                   tantôt au panel 3... 

 

                      Maintenant peut-être, 

 

                                   ... là, l'expliciter davantage. Et 

 

                                   qu'on déplaçait tout simplement 

 

                                   chacune des phases et que les coûts et 

 

                                   les gains d'efficience vont tout 

 

                                   simplement être déplacés dans le 

 

                                   temps. 

 

                      Alors, la question que... ça ressemble à des 

 

                      questions qu'on posait dans le cadre d'un autre 

 

                      panel, je vous avoue bien honnêtement, j'oublie le 

 

                      numéro, mais comme on dit que c'est au panel 3 

 

                      qu'il faut qu'on en parle, on vous en parle. Avez- 

 

                      vous fait des analyses avec des dates de début du 

 

                      projet à ce moment-là, des dates de début du projet 

 

                      ultérieures à juin deux mille douze (2012), comme 

 

                      par exemple janvier deux mille treize (2013)? 

 

                      M. GEORGES ABIAD : 

 

                   R. Oui, on a fait un scénario compte tenu des délais, 

 

                      bien, le temps qu'on prend aujourd'hui, là, compte 

 

                      tenu du temps pris, le temps qui est requis pour 
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                      les audiences et toutes les décisions, là, vous 

 

                      savez que notre première planification, c'était, a 

 

                      commencé, à l'origine, a commencé en juin, je 

 

                      crois. On en a fait une autre en septembre, 

 

                      septembre deux mille douze (2012). 

 

                   Q. [123] Est-ce que ce serait possible de déposer le 

 

                      résultat de ces analyses-là s'il vous plaît? 

 

                   R. Je vais juste préciser, Maître Cadrin. Ce n'était 

 

                      pas une analyse économique, c'était plus une 

 

                      analyse de déploiement, c'est-à-dire que si on 

 

                      commencerait en septembre, comment, à combien on 

 

                      finirait au trente et un (31) décembre deux mille 

 

                      douze (2012). Ce n'était pas une analyse économique 

 

                      pour un impact économique. Parce que ce qu'on a 

 

                      réussi à faire entre septembre et juin, on voulait 

 

                      savoir si les trois cent quelque mille compteurs 

 

                      qui étaient prévus en deux mille douze (2012), est- 

 

                      ce qu'on avait la capacité de les réaliser quand 

 

                      même entre septembre et décembre au lieu de juin et 

 

                      décembre. C'était juste à ce niveau-là que 

 

                      l'analyse a été faite. 

 

                   Q. [124] Et comme on le dit dans une émission 

 

                      populaire « survey says », oui ou non? 

 

                   R. C'est un défi, c'est un grand défi de réaliser les 

 

                      nombres de compteurs prévus en deux mille douze 
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                      (2012). Ça va prendre beaucoup de travail. 

 

                   Q. [125] Je comprends donc que le seul scénario autre 

 

                      qui a pu être regardé en termes de date de début, 

 

                      ça serait septembre pour voir si vous étiez capable 

 

                      de suivre le rythme? J'ai compris de votre réponse 

 

                      que ça ne sera pas facile? 

 

                   R. C'est exact. 

 

                   Q. [126] D'accord. HQD-7, Document 3, à la page 4, 

 

                      tableau E-15. Alors, vous avez un certain nombre de 

 

                      distributeurs qui sont identifiés de façon 

 

                      générique pour ne pas révéler des noms ou quoi que 

 

                      ce soit. Et vous avez le distributeur numéro 5 pour 

 

                      lequel j'aurais une question. Alors, on est en 

 

                      Europe ici. On mentionne que soixante pour cent 

 

                      (60 %) des compteurs sont des AMR. 

 

                      10 h 30 

 

                              Est-ce que vous savez les quarante pour 

 

                      cent (40 %) qui restent sont de quelle nature, est- 

 

                      ce qu'ils sont électromécaniques ou IMA ou autre 

 

                      chose?  

 

                   R. Non. Non.  

 

                   Q. [127] Ensuite si on regarde, en fait peut-être la 

 

                      première question, que signifie le taux de 

 

                      remplacement moyen par an que l'on voit au tableau? 

 

                   R. C'est le taux de remplacement annuel de compteurs 
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                      émanant de l'échantillonnage, l'étalonnage des 

 

                      compteurs.  

 

                   Q. [128] Depuis le début?  

 

                   R. On peut vérifier là.  

 

                   Q. [129] O.K. Parce que je ne sais pas comment, 

 

                      malheureusement, c'est un engagement puis bon je 

 

                      comprends que la question était posée à Accenture 

 

                      en bout de piste, mais je ne sais pas au niveau du 

 

                      panel huis clos les gens d'Accenture reviennent à 

 

                      la rigueur on peut toujours reprendre la question à 

 

                      cet endroit-là pour ne pas vous mettre dans 

 

                      l'embarras.  

 

                              Je comprends que ce n'est pas votre tableau 

 

                      à vous, ce n'est pas vous qui l'avez préparé. Par 

 

                      contre, vous avez tiré des conclusions. On va 

 

                      continuer là-dessus, mais...  

 

                   R. On peut prendre l'engagement au moins de le 

 

                      qualifier davantage là, de déposer un peu une 

 

                      explication de chacun des... C'est ça, Maître 

 

                      Cadrin? 

 

                   Q. [130] Oui, c'est ça, bien en fait ce que vous avez 

 

                      c'est les taux de remplacement moyen par an, 

 

                      évidemment on a une date de début, bon on peut 

 

                      décider est-ce qu'il y en a des taux de 

 

                      remplacement dès le début ou pas. Vous avez à 
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                      appliquer une autre sorte de scénario, on a parlé 

 

                      tantôt ensemble, après quinze (15) ans puis ces 

 

                      choses-là. Là ici il y a des choses au niveau du 

 

                      taux de remplacement moyen par an. Non, je mélange, 

 

                      je mélange.  

 

                   R. Oui.  

 

                   Q. [131] Oubliez ça, oubliez mon quinze (15) ans. 

 

                      C'est moi qui ai fait une erreur. Donc à ce niveau- 

 

                      là donc simplement pour le confirmer que c'est à 

 

                      partir du début que ça a été ce mode-là de 

 

                      déploiement. 

 

                   R. D accord, on va, est-ce que c'est un engagement ou 

 

                      un complément sur ce tableau-là?  

 

                   Q. [132] Bien moi je pourrais, on peut le laisser dans 

 

                      le même engagement peut-être compléter 

 

                      l'information pour ne pas en ajouter, juste ne pas 

 

                      l'oublier. Engagement 15, excusez-moi. Alors un 

 

                      complément à l'engagement 15, disons-le comme ça 

 

                      pour les fins de la discussion, donc un complément 

 

                      d'informations. 

 

                              On va faire un engagement avec, 

 

                      malheureusement, ça va être plus simple pour se 

 

                      retrouver je pense. Alors oui 57, l'engagement 57, 

 

                      le taux de remplacement moyen par an apparaissant 

 

                      au tableau E-15, HQD-7, Document 3, page 4, est-ce 
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                      que c'est depuis le début du déploiement? Peut-être 

 

                      pour mettre ça plus clair. Ça complète 

 

                      l'engagement. 

 

 

 

                      E-57 (HQD) : Le taux de remplacement moyen par an 

 

                                   apparaissant au tableau E-15, HQD-7, 

 

                                   Document 3, page 4, est-ce que c'est 

 

                                   depuis le début du déploiement. 

 

                                   (demandé par l'UMQ) 

 

 

 

                      Or vous avez ensuite une colonne qui mentionne 

 

                      « Taux de remplacement actuel », on peut comprendre 

 

                      d'où vient l'autre question avant. Alors encore une 

 

                      fois, on tente de déterminer qu'est-ce que ça veut 

 

                      dire là avec la question précédente, l'engagement 

 

                      précédent, peut-être que vous pourriez dans votre 

 

                      réponse nous expliciter un peu mieux, je présume 

 

                      que les deux vont aller ensemble là?  

 

                   R. On va tout couvrir toutes les colonnes. Ça va-tu? 

 

                      En termes d'explications par rapport au taux de 

 

                      remplacement moyen par an puis le taux de 

 

                      remplacement actuel, en termes de définitions et 

 

                      qu'est-ce que ça veut dire. Est-ce que ça vous va? 

 

                   Q. [133] Oui. En fait le taux de remplacement actuel 

 

                      vous allez comprendre que la question va devenir 
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                      tout de suite depuis quand là, l'actuel en question 

 

                      veut dire, j'imagine qu'il y a une année fixe à ce 

 

                      moment-là puis qu'on dit actuel.  

 

                              Mais c'est la question est dans le fond la 

 

                      correspondante de celle qui était avant. Le taux de 

 

                      remplacement moyen c'est une chose, est-ce que 

 

                      c'était depuis le début? Là, maintenant, on a un 

 

                      taux de remplacement actuel, actuel c'est quand?  

 

                   R. Donc depuis quand le taux de remplacement actuel.  

 

                   Q. [134] J'ose croire que le taux de remplacement 

 

                      actuel c'est une année fixe?  

 

                   R. C'est ça.  

 

                   Q. [135] Alors c'est peut-être juste me spécifier 

 

                      l'année fixe?  

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Ça devrait correspondre avec le moment où le 

 

                      balisage a été fait, j'imagine. 

 

                      Me STEVE CADRIN :  

 

                   Q. [136] Ça devrait, mais ça dépend toujours quand 

 

                      l'information est rentrée pour les différents 

 

                      distributeurs, je vois qu'il y en a en Europe, je 

 

                      vois qu'il y en a un peu partout, ça fait que ça 

 

                      peut toujours ne pas être nécessairement la même 

 

                      année, là.  

 

                              Et vous pourrez, vous me confirmez si le 
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                      taux de remplacement actuel, la définition qu'on a 

 

                      ensemble présentement que c'est une année arrêtée 

 

                      là, c'est bien correct.  

 

                              Maintenant la question qui suit, comment ce 

 

                      tableau A-15 permet-il d'arriver à la conclusion 

 

                      que vous avez au document HQD-4, Document 13. 

 

                      10 h 34 

 

                              Aux lignes 10 à 13, est-ce que ça va, vous 

 

                      avez le document? O.K., excusez. Et je vous fais la 

 

                      lecture selon laquelle : 

 

                                        En effet, l'historique de 

 

                                        remplacement dans le marché en 

 

                                        fonction de ce balisage indique 

 

                                        un taux de remplacement de trois 

 

                                        virgule cinq pour cent (3,5 %) en 

 

                                        moyenne par année entre la 

 

                                        quinzième (15e) et la vingtième 

 

                                        (20e) année, pour un total 

 

                                        d'environ dix-sept virgule cinq 

 

                                        pour cent (17,5 %) sur cinq ans. 

 

                   R. C'est la moyenne de la colonne « taux de 

 

                      remplacement actuel », là, pondérée par le nombre 

 

                      de compteurs qui nous a donné le trois virgule... 

 

                      attendez un peu, là, trois virgule cinq pour cent 

 

                      (3,5 %). 
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                   Q. [137] La moyenne du taux de remplacement, vous 

 

                      faites comment pour faire une relation entre ça 

 

                      puis votre taux de remplacement entre la quinzième 

 

                      (15e), cette fois-ci je ne me trompe pas, entre la 

 

                      quinzième (15e) et la vingtième (20e) années, si je 

 

                      regarde les dates de début de projet puis tout ça, 

 

                      là, on fait comment, là, pour corréler tout ça? 

 

                   R. Le premier ça fait treize (13) ans, le deuxième 

 

                      distributeur ça fait douze (12) ans. Vous savez 

 

                      qu'il y en a... il y en a là-dedans ça fait treize 

 

                      (13) ans, quatorze (14) ans, quinze (15) ans, dix- 

 

                      huit (18) ans, je veux dire, c'est une... il y a 

 

                      assez de durée de... il y a assez de durée quand 

 

                      même d'expérience à l'intérieur de ce balisage-là 

 

                      pour commencer à tirer des conclusions qui se 

 

                      tiennent, là, c'est des compteurs électroniques, 

 

                      un, ça serait très important, donc ça... donc des 

 

                      compteurs électroniques comme l'IMA, là, même si 

 

                      c'est de l'AMR, mais c'est quand même de 

 

                      l'électronique, c'est ça dont on parle ici, la 

 

                      durée c'est plus que notre propre expérience, mais 

 

                      on a commencé en deux mille trois (2003) vraiment, 

 

                      là, si on exclut la première, première vague de 

 

                      quatre-vingt-quinze (95), alors il y en a là-dedans 

 

                      c'est en quatre-vingt (80), je baisse ma tête, là, 
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                      excuse-moi, en quatre-vingt-onze (91), quatre- 

 

                      vingt-dix-huit (98), quatre-vingt-dix-neuf (99). 

 

                              C'est venu tout simplement nous donner un 

 

                      niveau de confort assez raisonnable en sachant en 

 

                      plus qu'on n'a pas maintenu ce même taux-là, on l'a 

 

                      augmenté. Hein! si on avait pris la moyenne de ça 

 

                      puis on l'aurait mise telle quelle dans notre cas 

 

                      d'affaires vous auriez dit, bon bien, regarde, 

 

                      c'est... on a quand même gardé une marge de 

 

                      manoeuvre, une marge de sécurité par rapport à ça. 

 

                              On a pris un autre angle de regard avec 

 

                      notre propre remplacement d'électromécaniques, 

 

                      comme vous avez pu voir dans la même section qui 

 

                      était une moyenne de trois point cinq (3,5) à 

 

                      quatre pour cent (4 %). Le tout nous a semblé assez 

 

                      raisonnable pour dire, bien, regardez, le vingt- 

 

                      huit pour cent (28 %) on va pouvoir l'utiliser pour 

 

                      le faire. 

 

                   Q. [138] Là, vous me faites un lien avec mon méchant 

 

                      tableau que je parle trop souvent, là, des taux de 

 

                      rejet, là, l'échantillonnage des électromécaniques, 

 

                      là, puis là vous me dites, là, bien, nous on 

 

                      regarde ça puis ça va donner aussi le trois point 

 

                      cinq (3,5), quatre pour cent (4 %) qu'on trouve 

 

                      dans le tableau. Si vous avez pris le tableau, on 
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                      se rappelle de ce tableau-là, le tableau 4 en 

 

                      question, là, vous avez additionné tout simplement 

 

                      les taux à chaque année, là. 

 

                   R. Mon point c'était juste pour vous dire que le 

 

                      balisage nous a servi pour nous donner une 

 

                      indication de c'est quoi le pourcentage de 

 

                      remplacement des compteurs après un certain nombre 

 

                      de durée d'années ailleurs qui ont déjà de 

 

                      l'électronique, qui est une durée plus longue que 

 

                      la nôtre. Ça c'est la première partie de ma 

 

                      question. 

 

                              Dans la même section ici on vous dit que, 

 

                      par ailleurs, le fameux sept fois, là, vous savez, 

 

                      là, la dernière fois qu'on a parlé de sept fois, 

 

                      là, qui est notre propre expérience de 

 

                      l'électromécanique en termes de remplacement, là, 

 

                      donc ça... notre vingt-huit pour cent (28 %), on 

 

                      voulait qualifier notre vingt-huit pour cent (28 %) 

 

                      pour dire, regardez, d'une part, par rapport au 

 

                      balisage c'est plus et par rapport à notre 

 

                      expérience électromécanique, c'est sept fois plus, 

 

                      donc c'est raisonnable de penser que le vingt-huit 

 

                      pour cent (28 %) pour la quinzième (15e) ou la 

 

                      seizième (16e) à la vingtième (20e) année est un 

 

                      taux de remplacement non seulement réaliste, mais 
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                      conservateur. 

 

                   Q. [139] Je vais reprendre juste le tableau, je 

 

                      regarde les différentes données, là, dans notre 

 

                      tableau A-16, excusez-moi, là, parce qu'on a parlé 

 

                      d'un autre, là, mais A-15, excusez, A-15, 

 

                      malheureusement imprimé trop petit, les feuilles, 

 

                      là, parfois j'en manque des bouts. Alors je regarde 

 

                      vos différents distributeurs puis, bon, évidemment 

 

                      le dernier d'en bas qui, par ailleurs, a un taux de 

 

                      remplacement actuel à quatre pour cent (4 %), là, 

 

                      c'est celui qui a une date de déploiement de 

 

                      quatre-vingt-onze (91) donc ça fait quand même un 

 

                      certain temps, là, on est dépassé notre étape, là 

 

                      on est dans un taux de remplacement actuel.  

 

                              Alors la question que je vous posais tout à 

 

                      l'heure, parce que j'essaie de concilier votre 

 

                      trois point cinq pour cent (3,5 %) en moyenne que 

 

                      vous tirez d'un tableau comme ça, là, là, j'ai 

 

                      compris votre pondération versus le taux de 

 

                      remplacement actuel, mais là, vous prenez une 

 

                      compagnie qui a depuis vingt et un (21) ans 

 

                      installé des compteurs 

 

                      10 h 40 

 

                   R. C'est ça donc, vous voyez, c'est très crédible 

 

                      parce que là, c'est vingt et un (21) ans et malgré 
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                      les vingt et un (21) ans de ces compteurs 

 

                      électroniques, elle procède actuellement à un 

 

                      remplacement de quatre pour cent (4 %) par année. 

 

                      Et c'est une très grosse compagnie, son poids est 

 

                      important dans l'établissement du trois point cinq 

 

                      pour cent (3,5 %) par rapport aux quatre autres 

 

                      distributeurs, ça, je peux vous dire. 

 

                              Alors donc ce pourcentage de trois point 

 

                      cinq pour cent (3,5 %), à la limite, là, vous 

 

                      prenez le quatre pour cent (4 %) de la compagnie 

 

                      qui a fait vingt et un (21) ans d'électronique, 

 

                      prenez le quatre pour cent (4 %), là, sur cinq ans, 

 

                      ça fait vingt (20 %); nous, on a mis vingt-huit 

 

                      pour cent (28 %). Prenez le pire, là, prenez le 

 

                      quatre pour cent (4 %) qui est une compagnie, ça 

 

                      fait vingt et un (21) ans qu'elle fait de 

 

                      l'électronique... 

 

                   Q. [140] O.K. 

 

                   R. ... et le balisage nous confirme aujourd'hui qu'ils 

 

                      remplacent ça à quatre pour cent (4 %); sur cinq 

 

                      ans, ça donne vingt (20 %), nous, on a pris vingt- 

 

                      huit (28 %). 

 

                   Q. [141] HQD-7, Document 3, page 8, tableau E-26. Ça 

 

                      va? Que signifie l'expression « lots avec 

 

                      problématique de relève »? HQD-7, Document 3. E-26, 
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                      tableau. C'est à la page 8 de 8. 

 

                   R. La seule raison pourquoi j'ai consulté, c'est pour 

 

                      savoir, parce qu'il y a une autre compagnie en 

 

                      arrière de ça. C'est des compteurs, une partie des 

 

                      compteurs, qui sont liés par ligne téléphonique 

 

                      présentement, qu'on a un problème de relève. Vous 

 

                      savez, quand on installe des compteurs avec ligne 

 

                      téléphonique, du client, parce qu'on l'a essayé, 

 

                      ça, dans un certain temps, le client déménage, il 

 

                      faut qu'on retourne, il faut qu'il déménage sa 

 

                      ligne téléphonique, ou il change de Vidéotron à 

 

                      Bell, Bell à Vidéotron, bon. 

 

                              Alors ça a fait en sorte qu'on a parti avec 

 

                      un beau parc de bonnes intentions de mettre des 

 

                      lignes téléphoniques chez les clients en utilisant 

 

                      leur propre ligne téléphonique pour monter 

 

                      l'information puis au bout de quelque temps, la 

 

                      « traçabilité » de ces lignes-là, ça a coûté 

 

                      tellement cher que la plupart de ces compteurs-là 

 

                      aujourd'hui, il faut les lire; il faut les lire sur 

 

                      place. 

 

                              Et on a de la misère à les lire sur place, 

 

                      parce que le but qu'on les a mis en ligne 

 

                      téléphonique, c'est parce qu'ils étaient dans des 

 

                      endroits très difficiles d'accès. Alors c'est ça 
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                      que ça veut dire. 

 

                   Q. [142] Mais les compteurs comme ça pour les endroits 

 

                      très difficiles et que vous avez pris sur les 

 

                      lignes téléphoniques, là, on parle de cent quinze 

 

                      mille (115 000), si je ne me trompe pas, là... 

 

                   R. Ça, ça... 

 

                   Q. [143] ... oui, il y en a combien d'autres? 

 

                   R. Non, c'est ça, ça constitue une partie. 

 

                   Q. [144] Oui. 

 

                   R. L'autre partie, c'est des compteurs qui sont... 

 

                      dont... ils sont très mal placés ou il faut aller 

 

                      prendre rendez-vous avec les clients, ils sont 

 

                      inaccessibles. Donc « problème de relève », ce que 

 

                      ça veut dire, c'est, on va mettre ça en radio- 

 

                      fréquence parce que ça va faciliter la lecture. 

 

                   Q. [145] O.K., ça inclut d'autres choses aussi, là, je 

 

                      pensais que c'était, tout était dans le cent quinze 

 

                      mille (115 000)... 

 

                   R. Non, non. 

 

                   Q. [146] ... le cent quinze mille (115 000), c'était 

 

                      juste des compteurs à ligne téléphonique? 

 

                   R. Non, c'est principalement ça parce que c'est l'idée 

 

                      que... c'est l'élément important à relayer. Donc on 

 

                      a un programme systématique de remplacement, une 

 

                      partie par, chaque année, là. 
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                   Q. [147] O.K. 

 

                   R. Et une autre partie, c'est qu'il y a eu des 

 

                      problèmes relève. Tu sais, le releveur, là, vous 

 

                      savez, dans... il soulève des problématiques, là. 

 

                      Et là, bien, on essaie, au mieux qu'on peut, de les 

 

                      remplacer selon ces... ces problématiques-là. 

 

                   Q. [148] Mais vous dites la majeure partie provient 

 

                      plutôt de vos compteurs avec ligne téléphonique, la 

 

                      question que je vous posais, est-ce que... ou, en 

 

                      fait, peut-être je peux la résumer comme ça : est- 

 

                      ce que c'est une problématique ponctuelle, là, est- 

 

                      ce que ça va se résorber, cette... 

 

                   R. C'est une quantité limitée qui, dans le scénario de 

 

                      référence, on l'adresse de cette façon-là. Donc ce 

 

                      n'est pas la majeure partie de ce... c'est une 

 

                      partie importante, là, mais ce n'est pas la majeure 

 

                      partie du trois cent soixante-dix-mille (370 000) 

 

                      compteurs, c'est une partie pas très importante... 

 

                   Q. [149] Mais là, il y en a cent quinze mille 

 

                      (115 000) dans la catégorie, la majeure partie, 

 

                      c'est ceux avec la ligne téléphonique... 

 

                   R. Et l'autre partie, c'est les compteurs 

 

                      inaccessibles qu'on a de la difficulté à aller 

 

                      lire. 

 

                   Q. [150] O.K. Mais là, avez-vous une proportion à 
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                      l'oeil, comme ça, là, parce que j'essaie de vous 

 

                      suivre dans... la majeure partie, c'est ceux avec 

 

                      la ligne téléphonique, je présume que ça va 

 

                      s'arrêter, ça, à un moment donné, cette histoire- 

 

                      là? 

 

                   R. C'est ce que je vous dis, oui. Je crois, là, c'est 

 

                      sous toute réserve, là, dans le scénario de 

 

                      référence, au bout de la cinquième année, c'est, 

 

                      tous ces compteurs-là, avec ces problématiques-là, 

 

                      seront remplacés par des compteurs électroniques 

 

                      radiofréquence. 

 

                   Q. [151] Et ça va prendre vraiment les cinq ans pour 

 

                      passer à travers de ce problème-là, les 

 

                      compteurs... 

 

                   R. Sous toute réserve. J'ai vu la planification, là, 

 

                      je vous donne ça par... plus par mémoire que par je 

 

                      le vois, là, je le visualise, là. Ce n'est pas ça, 

 

                      là, c'est par mémoire que je vous dis ça. 

 

                      10 h 45  

 

                   Q. [152] Peut-être simplifier la question plutôt que 

 

                      de vous parler des projections puis des taux de 

 

                      remplacement puis ces choses-là. Peut-être 

 

                      pourriez-vous nous fournir par engagement le nombre 

 

                      de compteurs qui sont reliés par des lignes 

 

                      téléphoniques là, qui donc tombent dans cette 
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                      catégorie dont on vient de parler là, le nombre que 

 

                      vous avez en place à l'heure actuelle, je dirais en 

 

                      deux mille douze (2012), puis on pourra à ce 

 

                      moment-là travailler ensemble peut-être après. 

 

                      Bien, pas dans mes questions, mais dans une 

 

                      éventuelle preuve.  

 

                   R. Aucun problème, c'est juste pour corriger un 

 

                      élément. Ce n'est pas la majeure partie, c'est une 

 

                      partie importante parce que c'est un groupe de... 

 

                      mais ce n'est pas la grosse partie de ce cent dix- 

 

                      neuf mille (119 000), là. Il y a d'autres choses 

 

                      là-dedans, juste pour corriger là par rapport à...  

 

                   Q. [153] O.K. Je comprends votre réponse.  

 

                   R. Et oui, on va prendre l'engagement.  

 

                   Q. [154] Peut-être juste donner le chiffre global et à 

 

                      ce moment-là, pourra tirer les conclusions qu'on a 

 

                      à tirer. Alors, peut-être reprendre l'engagement 

 

                      pour être bien certain, là. Donc...  

 

                      LA GREFFIÈRE :  

 

                      E-58.  

 

                      Me STEVE CADRIN :  

 

                   Q. [155] 58, oui. Merci. Fournir le nombre de 

 

                      compteurs reliés par ligne téléphonique et avec 

 

                      problèmes de relève tels que ceux apparaissant au 

 

                      tableau E-26 de HQD-7, Document 3, page 8.  
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                      E-58 (HQD) : Fournir le nombre de compteurs reliés 

 

                                   par ligne téléphonique et avec 

 

                                   problèmes de relève tels que ceux 

 

                                   apparaissant au tableau E-26 de HQD-7, 

 

                                   Document 3, page 8 (demandé par l'UMQ) 

 

 

 

                      Juste une question d'information. Est-ce que les 

 

                      compteurs lus par ligne téléphonique, c'est les 

 

                      compteurs avec la technologie Nertec?   

 

                   R. Je ne peux pas répondre à cette question-là.  

 

                   Q. [156] Ah! O.K. Parce qu'il y a une demande de 

 

                      renseignements qui avait porté sur une question... 

 

                      sur Nertec, c'est pour ça que je vous posais la 

 

                      question parce qu'on avait déjà le chiffre, mais si 

 

                      vous n'avez pas l'information, je vous laisse 

 

                      continuer votre travail d'engagement. Je m'excuse.  

 

                      Ensuite, je reprends mon même tableau où j'étais, 

 

                      donc E-26. Pourquoi remplacez-vous cent quarante- 

 

                      cinq milliers (135 000) de compteurs de trente-cinq 

 

                      (35) ans et plus?  

 

                   R. Comme monsieur Brassard a expliqué, implicitement à 

 

                      la norme de Mesures Canada, il y a des éléments 

 

                      d'échantillonnage donc de fiabilité de compteurs, 

 

                      mais aussi un facteur important, c'est l'âge moyen 
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                      du parc qui vient... qui vient influer, qui vient 

 

                      avoir un impact sur le nombre de compteurs à 

 

                      échantillonner sur la... bon, plusieurs... Écoutez, 

 

                      je ne suis pas un expert comme monsieur Brassard, 

 

                      mais il y a un élément relié à l'âge moyen du parc 

 

                      par rapport au fait de diminuer cet âge moyen-là 

 

                      par rapport aux normes de Mesures Canada.  

 

                   Q. [157] Je comprends que l'échantillonnage, si c'est 

 

                      un impact plus vieux, vous êtes obligé 

 

                      d'échantillonner plus, en gros là.  

 

                   R. C'est ce qu'il a expliqué, je me souviens.  

 

                   Q. [158] Et donc ce n'est pas au fait qu'ils ne 

 

                      seraient plus bons ou instantanément devraient être 

 

                      mis au rancard. L'idée, c'est de rajeunir le parc 

 

                      pour ramener les normes de Mesures Canada à un 

 

                      niveau plus « travaillable »...  

 

                   R. Il faut les remplacer...  

 

                   Q. [159] ... entre guillemets, là.  

 

                   R. Il faut les remplacer pour ces raisons-là, là.  

 

                   Q. [160] O.K. Sur le plan plutôt économique là, je 

 

                      dirais, mais combien de ces trois cent soixante-dix 

 

                      milliers (370 000) de compteurs du tableau, au 

 

                      total, devraient être absolument remplacés en deux 

 

                      mille douze (2012) et combien peuvent attendre plus 

 

                      longtemps? C'est un choix qui a été pris pour trois 
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                      cent soixante-dix mille (370 000), mais...  

 

                   R. C'est-à-dire que c'est... il faut les remplacer, si 

 

                      on les retarde, on a des problèmes à ce moment-là 

 

                      de pouvoir les remettre l'année après ou leur 

 

                      charge de travail devient pratiquement très très 

 

                      importante ou une planification... C'est une 

 

                      capacité de réalisation, hein! Ce n'est pas... on 

 

                      n'a pas vraiment le choix, là. Il arrive à un 

 

                      moment donné où il faut remplacer ces compteurs-là, 

 

                      là.  

 

                   Q. [161] Je comprends, mais tout à l'heure on a 

 

                      discuté ensemble là entre septembre et décembre. 

 

                      Vous m'avez parlé là que si jamais votre scénario 

 

                      IMA devait être accepté par la Régie et mis en 

 

                      place, vous allez vous en sortir pour trois cent 

 

                      quelques mille compteurs qu'on parle. 

 

                      10 h 50 

 

                              Là ici je regarde un peu votre tableau, je 

 

                      cherche ceux qu'on a, la question est simplement 

 

                      ceux qu'on doit absolument remplacer. Là je 

 

                      comprends que vous me dites oui il y a des raisons 

 

                      économiques éventuelles quand les normes vont 

 

                      rentrer en vigueur, Mesures Canada tantôt vous me 

 

                      dites, bien quand elles vont rentrer en vigueur 

 

                      dans deux ans là. 
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                              Il va y avoir une problématique qui va 

 

                      faire en sorte que notre âge moyen du parc va être 

 

                      bien important à gérer parce que sinon on va 

 

                      travailler plus fort.  

 

                   R. L'âge moyen du parc est déjà dans les normes. Ce 

 

                      n'est pas quelque chose. Seulement en deux mille 

 

                      quatorze (2014) c'est une façon d'échantillonner 

 

                      différente et le sceau, la durée du sceau...  

 

                   Q. [162] O.K.  

 

                   R. ... du compteur est différente. Si on part en 

 

                      septembre avec le projet IMA, c'est sûr qu'il y a 

 

                      une partie de ça qui va être impactée, c'est-à-dire 

 

                      qu'on va pouvoir aller transformer directement dans 

 

                      l'IMA, mais il n'en demeure que les activités de 

 

                      monsieur Brassard vont continuer à aller gérer 

 

                      certains endroits du parc là où on doit le faire. 

 

                              Donc ce n'est pas, c'est parallèle. Et on 

 

                      va optimiser ce travail-là, mais il y a des 

 

                      endroits où il faut quand même qu'il va 

 

                      échantillonner. Parce que le problème c'est 

 

                      qu'aussitôt qu'un lot ne passe pas, il faut le 

 

                      changer dans le même année. 

 

                              On ne peut pas attendre, on dit o.k., on ne 

 

                      peut pas prendre une entente avec Mesures Canada, 

 

                      dire « regarde on va le changer l'année 
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                      prochaine ». Quand il est défini que ce lot-là est 

 

                      défectueux, il faut le changer dans la même année.  

 

                              Donc il y a des fois il y a des impératifs 

 

                      qui ne nous permettent pas de planifier totalement 

 

                      à notre guise par rapport à la réalité là. 

 

                   Q. [163] Je comprends. Un peu plus loin pour le 

 

                      tableau 26, vous dites : 

 

                                   Le Distributeur souligne que le nombre 

 

                                   de compteurs à remplacer peut varier 

 

                                   de façon importante d'une année à 

 

                                   l'autre. 

 

                      Sur quoi vous basez-vous pour faire cette 

 

                      affirmation?  

 

                   R. Comme je vous dis ça dépend de l'échantillonnage, 

 

                      ça dépend les résultats de l'étalonnage, il y a 

 

                      tout ça qui est impliqué, c'est-à-dire que quand on 

 

                      va, il y a des lots qu'on va aller échantillonner 

 

                      puis qui sont encore bons, ça tombe dans les 

 

                      catégories 1, 2. Monsieur Brassard vous a expliqué 

 

                      qu'il y a quatre catégories.  

 

                              Je pense que catégorie 1 ça veut dire qu'il 

 

                      a un sceau plus long, ainsi de suite. Alors ça 

 

                      dépend de leur qualité et là à ce moment-là il y a 

 

                      une planification en fonction de ces résultats 

 

                      d'étalonnage là.  
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                   Q. [164] Mais sans en faire une discussion entre nous, 

 

                      mais en restant au niveau des questions. Vous vous 

 

                      me dites ça peut varier de façon importante d'une 

 

                      année à l'autre. La façon dont vous m'en parlez là 

 

                      ça ne varie pas d'une façon importante, on a un 

 

                      parc qui a été renouvelé au cours des années, dans 

 

                      les années passées.  

 

                              On arrive avec l'échantillonnage, 

 

                      l'étalonnage, etc., qu'on peut prévoir, qu'on voit 

 

                      venir facilement parce que vous connaissez votre 

 

                      parc d'avance. Ça ne variera pas d'une année à 

 

                      l'autre parce que vous allez avoir des surprises, 

 

                      c'est quelque chose que vous avez devant vous, que 

 

                      vous avez déjà d'installé. Puis on sait que 

 

                      l'électromécanique vous avez déjà un certain nombre 

 

                      de remplacement.  

 

                              Alors ma question c'est, le qualificatif 

 

                      que vous choisissez pour rendre, pour qualifier ce 

 

                      tableau-là donc dans le fond nous dites bien faites 

 

                      attention si vous voulez l'utiliser, ça ne sera 

 

                      peut-être pas bon dans le futur là.  

 

                              C'est essentiellement ce que ça veut dire 

 

                      votre qualificatif. Moi je n'arrive pas à vous 

 

                      comprendre, je...  

 

                   R. L'historique, on dit ici dans la phrase, c'est 
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                      l'historique. L'historique à ce moment-là, bon an 

 

                      mal an, c'est environ cent mille (100 000) 

 

                      compteurs, on l'a dit qu'il y a des milliers de 

 

                      compteurs qu'on remplace d'une année à l'autre. 

 

                              Dans le scénario de référence là on 

 

                      attaque, là on va gérer la pérennité du parc dans 

 

                      le cadre d'un scénario où l'IMA n'est pas là 

 

                      mettons. Donc ce qu'on dit, c'est qu'on doit 

 

                      accélérer ce remplacement-là puisque l'âge moyen 

 

                      nous joue des tours dans la mesure, dans 

 

                      l'application des normes de Mesures Canada. 

 

                              Les applications de normes de Mesures 

 

                      Canada, les nouvelles applications, les nouveaux 

 

                      critères qui s'en viennent en deux mille quatorze 

 

                      (2014), alors on ne peut pas se fier sur 

 

                      l'historique où ces deux éléments-là, ces deux 

 

                      éléments de l'équation n'existaient pas dans le 

 

                      passé. Maintenant ce sont deux critères dans 

 

                      l'équation de l'avenir. 

 

                              Ces deux éléments-là changent 

 

                      considérablement l'équation, d'où notre 

 

                      « statement » ou notre réponse en disant 

 

                      l'historique n'est pas garant de qu'est-ce qui va 

 

                      se passer dans l'avenir.  
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                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Maître Cadrin là. 

 

                      Me STEVE CADRIN :  

 

                      Oui. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      C'est, il y a comme un jeu de balançoire entre le 

 

                      panel 3 puis le panel 2, là vos questions, tu sais 

 

                      les questions à savoir bien là il y a un fait, il y 

 

                      a trois cent soixante-dix mille (370 000) compteurs 

 

                      qui vont devoir être changés selon le scénario de 

 

                      référence.  

 

                              Bon. Là on a donné le détail. Maintenant 

 

                      les décisions à savoir est-ce qu'on aurait pu les 

 

                      garder plus longtemps ou pas? Tout ça c'est des 

 

                      discussions techniques, tu sais, alors là ça c'est 

 

                      des questions qui auraient dû être posées. D'abord 

 

                      il y a eu des questions posées. 

 

                      Me STEVE CADRIN :  

 

                      Je les ai posées.  

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Il y a eu pas mal, il y a eu des questions de 

 

                      posées puis il y a eu des réponses données pour des 

 

                      raisons techniques pourquoi on fait ça là. Là on 

 

                      est rendu au panel économique, on compare deux 

 

                      scénarios, c'est sûr que remplacer trois cent 
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                      soixante-dix mille (370 000) compteurs en deux 

 

                      mille douze (2012) dans le scénario de référence il 

 

                      y a un coût à ça. 

 

                      10 h 55  

 

                              Mais, l'explication pourquoi on en change 

 

                      trois cent soixante-dix mille (370 000), bien, ça a 

 

                      été déjà donnée ou s'il y a des choses qui 

 

                      demeuraient pas claires pour vous à cet effet-là, 

 

                      bien, il fallait les poser. On a eu du monde qui 

 

                      avait une fine... une connaissance fine là du parc 

 

                      des compteurs là, t'sais. Mais, moi, je suis assis 

 

                      ici là, puis je vois la balançoire là, panel 3, 

 

                      panel 2, panel 2, panel 3, t'sais. Franchement là, 

 

                      il faudrait peut-être qu'on se branche. La 

 

                      balançoire est dans la branche là, t'sais, mais... 

 

                      en tout cas.  

 

                      Me STEVE CADRIN :  

 

                      Je prends bonne note de votre commentaire, Monsieur 

 

                      le Président, puis je vais essayer de faire 

 

                      attention de ne pas ramener des questions du panel 

 

                      2 dans le panel 3, mais comme vous avez pu 

 

                      comprendre, les engagements, on ne les a pas eus 

 

                      pendant le panel 2 là, alors c'est assez difficile 

 

                      de poser des questions supplémentaires au panel 2. 

 

                      Par contre, je profite de l'occasion pour qu'on 
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                      puisse avoir des réponses, s'il y a des gens qui 

 

                      peuvent nous éclairer là-dessus. D'ailleurs, la 

 

                      réponse était donnée à ce niveau-là, mais je peux 

 

                      continuer, Monsieur le Président, et je prends note 

 

                      de votre commentaire là. Le but n'est pas de...  

 

                      LE PRÉSIDENT :  

 

                      J'ai dit plus tôt là, c'est sûr que vous pouvez 

 

                      remettre en question les chiffres qui sont derrière 

 

                      chacun des scénarios. Alors là, vous avez des coûts 

 

                      qui sont reliés au remplacement de trois cent 

 

                      soixante-dix mille (370 000) compteurs en deux 

 

                      mille douze (2012). Vous pouvez poser des questions 

 

                      là-dessus. Mais, revenir sur le menu détail, c'est- 

 

                      tu de la pérennité? C'est-tu ci? Ça pourrait-tu 

 

                      être plus long? Qu'est-ce que ça ferait si c'était 

 

                      plus long? Ça, c'est toutes des questions bien 

 

                      techniques là qui ne relèvent pas du panel en 

 

                      question.  

 

                      Me STEVE CADRIN :  

 

                      J'en prends note, Monsieur le Président. Je vais 

 

                      simplement terminer les questions sur ce tableau-là 

 

                      là avec une seule question.  

 

                   Q. [165] Donc, j'ai compris, l'historique de 

 

                      remplacement, ce que vous dites, vous faites 

 

                      attention là, l'historique de remplacement pour 
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                      inférer une évolution future là, on ne peut pas 

 

                      s'appuyer là-dessus. Donc, l'historique de 

 

                      remplacement dont on parle, c'est en termes de 

 

                      nombre, pas en termes de catégorie là ou des 

 

                      raisons ou des critères qui amènent les 

 

                      remplacements. C'est vraiment les chiffres comme 

 

                      tels. On ne peut pas tirer, par exemple, que 

 

                      quarante-sept mille (47 000) de maintien correctif, 

 

                      ça devrait toujours être quarante-sept mille 

 

                      (47 000) de maintien correctif dans le futur. C'est 

 

                      ça que vous vouliez dire par « il ne faut pas tenir 

 

                      compte de l'historique »?  

 

                      M. GEORGES ABIAD :  

 

                   R. C'est par rapport au nombre, oui.  

 

                   Q. [166] Il faut faire attention à l'historique, pas 

 

                      « ne pas tenir compte ».  

 

                   R. C'est ça.  

 

                   Q. [167] D'accord. Maintenant, je vais aller à HQD-3, 

 

                      Document 2, page 33. Alors, c'est l'engagement 16. 

 

                      Alors, HQD-3, Document 2, page 33, engagement 16, 

 

                      c'est la réponse à l'engagement. Vous aviez le 

 

                      nombre annuel de compteurs qui varie entre 

 

                      soixante-six mille sept cent soixante et onze 

 

                      (66 771) et cent un mille cent huit (101 108) entre 

 

                      deux mille six (2006) et deux mille dix (2010). 
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                      Alors, vous avez pris également un engagement à 

 

                      l'engagement numéro 25, HQD-7, Document 3 cette 

 

                      fois-ci, page 7. Et là vous nous avez fourni le 

 

                      chiffre pour deux mille onze (2011) qui manquait 

 

                      dans ce tableau-là. Le chiffre pour deux mille onze 

 

                      (2011) a été de cent mille quatre cent sept 

 

                      (100 407) en deux mille onze (2011), toujours dans 

 

                      les questions de remplacement là.  

 

                              Comment feriez-vous pour procéder à 

 

                      l'installation de trois cent soixante-dix mille 

 

                      milliers (370 000) de compteurs du scénario de 

 

                      référence en deux mille douze (2012), alors qu'on 

 

                      constate de vos tableaux là que votre rythme 

 

                      « habituel », je peux mettre entre guillemets le 

 

                      mot « habituel », annuel est de l'ordre de cent 

 

                      mille (100 000) remplacements de compteurs?  

 

                      Me MARIE-JOSÉE HOGUE :  

 

                      Bien, tout ça a été expliqué déjà là. Là on revient 

 

                      sur des choses qui ont toutes été expliquées déjà.  

 

                      Me STEVE CADRIN :  

 

                   Q. [168] Bien, je ne vois pas qu'est-ce qui a été 

 

                      expliqué avant là, mais la question que je vous 

 

                      pose là, puis en fait, je présume que ça va prendre 

 

                      plus de monde là, mais c'est ça que je pose comme 

 

                      question là, puis combien plus de monde là.  
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                      M. GEORGES ABIAD :  

 

                   R. Je pense, la réponse avait été qu'on aurait plus 

 

                      d'équipes, plus de prestations de service pour y 

 

                      arriver.  

 

                   Q. [169] Ce serait à ce moment-là des employés 

 

                      temporaires systématiquement? Les plus d'équipes, 

 

                      j'entends là.  

 

                   R. Je crois que ça a été ça la réponse, oui, c'étaient 

 

                      des équipes temporaires.  

 

                   Q. [170] Maintenant, je vais retourner encore dans mes 

 

                      notes sténographiques du dix-neuf (19) mars deux 

 

                      mille douze (2012), page 78, aux lignes 8 à 16.  

 

                      11 h 01 

 

                      J'en fais lecture. 

 

                                   R.  Et nous sommes à travailler un 

 

                                   scénario dans lequel nous allons 

 

                                   prendre des compteurs qui sont encore 

 

                                   bons, des compteurs qui sont encore 

 

                                   valides et qui pourraient être servis, 

 

                                   par exemple, dans les zones 3 où on va 

 

                                   arriver plus tard lors d'un 

 

                                   remplacement forcé de compteurs qui 

 

                                   sont plus... qui n'ont plus le sceau 

 

                                   de Mesures Canada ou d'une croissance 

 

                                   spécifique dans un endroit. 
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                      Ma question est la suivante : Prévoyez-vous 

 

                      seulement utiliser ces compteurs récupérés dans la 

 

                      zone 3 tel qu'indiqué dans la citation? Je présume 

 

                      que non, là. 

 

                   R. Ce sont les compteurs récupérés dans la zone 1 qui 

 

                      peuvent être utilisés dans la zone 2 ou zone 3. 

 

                      C'était juste à titre d'exemple qu'on a mentionné 

 

                      la zone 3. 

 

                   Q. [171] Parfait. Et je comprends, qu'est-ce que vous 

 

                      recherchez par ce scénario de remplacement, 

 

                      j'imagine, c'est diminuer les coûts d'acquisition 

 

                      de compteurs neufs qu'on va avoir à remplacer pas 

 

                      longtemps après? C'est ce que j'en présume. 

 

                   R. Exact. 

 

                   Q. [172] Et vous dites que vous étiez à élaborer ce 

 

                      scénario, à travailler un scénario. Est-ce que vous 

 

                      avez ce scénario? 

 

                      Me MARIE-JOSÉE HOGUE : 

 

                      Économique ou technique? 

 

                      Me STEVE CADRIN :  

 

                   Q. [173] Les chiffres du scénario qui nous 

 

                      intéressent. Évidemment, c'est le nombre que vous 

 

                      allez utiliser, puis et caetera. Vous comprenez que 

 

                      ça a un impact économique à la fin. 
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                      M. GEORGES ABIAD : 

 

                   R. La dernière nouvelle avant qu'on arrive aux 

 

                      audiences, ce n'était pas encore terminé. C'est 

 

                      quelqu'un dans l'équipe, dans la direction chez moi 

 

                      qui travaille là-dessus, puis je ne l'ai pas eu 

 

                      encore. 

 

                   Q. [174] O.K. HQD-4, Document 11, à ce moment-ci, page 

 

                      11. La citation est la suivante : 

 

                                   Le Distributeur prévoit récupérer 

 

                                   environ 200 000 compteurs. 

 

                      Donc, on continue dans la foulée des discussions 

 

                      qu'on avait dans la question précédente. 

 

                                   Ceux-ce seront réutilisés pour 

 

                                   l'ensemble des interventions 

 

                                   (croissance et pérennité)... 

 

                      Alors les deux, 

 

                                   ... dans les zones n'ayant pas encore 

 

                                   fait l'objet d'un déploiement. 

 

                      Alors, vous m'avez parlé tantôt de la zone 2 et 3. 

 

                      Pouvez-vous nous dire combien de ces deux cent 

 

                      mille (200 000) compteurs, selon vos prévisions, 

 

                      deviendraient disponibles pour récupération 

 

                      ailleurs par année? 

 

                   R. Qu'est-ce que vous voulez dire par « récupération 

 

                      ailleurs »? Je n'ai pas compris la question. 
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                   Q. [175] Pour réutilisation ailleurs, si vous voulez. 

 

                      J'utiliserais comme synonyme « récupération 

 

                      ailleurs » comme étant réutilisation ailleurs ou 

 

                      installation ailleurs. Donc, ceux que vous allez 

 

                      recycler. 

 

                      Me MARIE-JOSÉE HOGUE : 

 

                      Vous voulez dire « réutiliser »? 

 

                      Me STEVE CADRIN : 

 

                      En fait, je vais poser la question différemment.  

 

                   Q. [176] Vous dites, il y a deux cent mille (200 000) 

 

                      compteurs que vous allez pouvoir récupérer, je 

 

                      présume que... pour les réutiliser éventuellement 

 

                      pour une activité quelconque. Vous nous dites, que 

 

                      ce soit en croissance ou en pérennité, dans les 

 

                      zones dans lesquelles on n'est pas en intervention. 

 

                      Donc zone 2, zone 3, normalement si votre projet 

 

                      est approuvé, puis on roule. Donc, pouvez-vous nous 

 

                      dire combien de ces deux cent mille (200 000) 

 

                      compteurs-là, par année, vous allez pouvoir 

 

                      utiliser? Vous avez sûrement fait un scénario pour 

 

                      vous dire, bien, je peux en utiliser cette année X; 

 

                      l'année prochaine Y. 

 

                      M. GEORGES ABIAD : 

 

                   R. C'est ça le scénario dont je vous dis qui n'est pas 

 

                      encore complété. On sait que le deux cent mille 
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                      (200 000) est réaliste, là. Mais ce n'est pas 

 

                      complété. Ils font des itérations justement pour 

 

                      qu'on puisse l'optimiser au maximum. Ce n'est pas 

 

                      terminé encore.  

 

                   Q. [177] D'abord, je vais limiter ma question à une 

 

                      seule année, celle qui est en cours actuellement, 

 

                      deux mille douze (2012). C'est quoi le chiffre? Je 

 

                      présume que les autres années, il y a de 

 

                      l'optimisation à faire, puis ces choses-là. Mais 

 

                      cette année, vous devez le savoir. 

 

                   R. Je ne l'ai pas encore. Comme je vous dis, ce n'est 

 

                      pas un scénario. Il n'y a pas de scénario terminé 

 

                      encore.  

 

                   Q. [178] Vous ne savez pas combien de compteurs en 

 

                      deux mille douze (2012) vous auriez réutilisés, 

 

                      récupérés d'abord et réutilisés dans d'autres zones 

 

                      pour les croissances, pour la croissance et la 

 

                      pérennité pour deux mille douze (2012)? 

 

                   R. Je vous dis, Maître Cadrin, on travaille là-dessus. 

 

                      Il y a du monde qui travaille là-dessus. Et il y a 

 

                      des scénarios qui ont été faits. Et juste avant 

 

                      qu'on arrive en audience et rencontrer la personne 

 

                      en question puis qu'elle n'était pas confortable 

 

                      avec le scénario qu'elle a fait. Je ne dis pas 

 

                      qu'on ne le sait pas. Je vous dis que le scénario, 
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                      vraiment, n'est pas terminé. Et la personne 

 

                      responsable de ce dossier-là m'avait dit qu'elle 

 

                      n'était pas encore à l'aise de sortir des chiffres 

 

                      exacts pour qu'ils soient incorporés dans la 

 

                      planification de déploiement. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Je dois comprendre que, ça, c'est des compteurs 

 

                      électriques qu'on récupérerait au fur et à mesure 

 

                      qu'on installe des nouveaux compteurs, des 

 

                      compteurs nouvelle génération. Là, on n'est même 

 

                      pas partie encore. C'est difficile de... Ça, c'est 

 

                      des compteurs qui sont récupérés au fur et à mesure 

 

                      qu'on installe des compteurs nouvelle génération... 

 

                      Me STEVE CADRIN : 

 

                      En deux mille douze (2012). En deux mille douze 

 

                      (2012), ils vont en enlever des compteurs, puis ils 

 

                      vont pouvoir les utiliser pour couvrir les... 

 

                      croissance et pérennité dans l'année. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Vous voulez dire abstraction faite du projet dont 

 

                      on discute ici? 

 

                      11 h 07 

 

                      Me STEVE CADRIN : 

 

                   Q. [179] Non. Dans le scénario de l'IMA, on en 

 

                      remplace trois cent quelque mille. On ne 
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                      s'enfargera pas dans les fleurs du tapis, là. Donc, 

 

                      parmi ces trois cent quelque mille-là, je pense que 

 

                      c'est trois cent trente (330 000), grosso modo, 

 

                      parmi ce groupe-là, il y en a qui sont 

 

                      réutilisables, qui peuvent être récupérés, on en a 

 

                      parlé même dans la tarifaire, puis on en parle 

 

                      encore aujourd'hui. La question que je me pose moi 

 

                      c'est qu'il y a une justification économique. Je 

 

                      présume que toutes les fois où vous n'avez pas 

 

                      besoin d'en acheter un tout neuf, pour le mettre 

 

                      puis le changer dans deux ans ou dans trois ans ou 

 

                      dans quatre ans, vous sauvez de l'argent. Mettre ça 

 

                      simple. Alors donc je comprends qu'il y a 

 

                      nécessairement peut-être que le scénario n'est pas 

 

                      encore assez raffiné pour les années subséquentes, 

 

                      mais pour l'année deux mille douze (2012) il faut 

 

                      mettre un chiffre dans la justification économique. 

 

                              Là, vous me dites qu'il n'y en a pas de 

 

                      scénario pour l'instant je vous entends là-dessus, 

 

                      mais je me pose la question si vous sauvez des sous 

 

                      pour ces compteurs utilisés là, vous me dites vous 

 

                      n'avez pas compté ça vous dans votre scénario IMA, 

 

                      le taux de récupération de la réutilisation de ces 

 

                      compteurs-là récupérés et les bénéfices que vous 

 

                      pouvez en retirer, c'est ça?  
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                      M. GEORGES ABIAD :  

 

                   R. Oui. On a mis le scénario sans aucun bénéfice 

 

                      provenant de ce recyclage de deux cent mille 

 

                      (200 000) compteurs. Cependant je vous le dis que 

 

                      le scénario est en élaboration et avant de 

 

                      l'envoyer à l'équipe de planification qui va 

 

                      déployer, l'équipe terrain qui va déployer le 

 

                      projet IMA, la personne responsable chez nous elle 

 

                      n'est pas prête encore, il y a d'autres analyses à 

 

                      faire avant de le transmettre à l'équipe de 

 

                      déploiement pour assurer ce recyclage-là, nous nous 

 

                      sommes engagés à le faire. Mais les bénéfices 

 

                      provenant de cette action-là n'est pas dans le 

 

                      scénario IMA.  

 

                   Q. [180] O.K. HQD-7, Document 3, page 5. Je fais 

 

                      lecture c'est un engagement, réponse à l'engagement 

 

                      de l'UMQ. Donc l'engagement lui-même : 

 

                                   Fournir le temps moyen pour la relève 

 

                                   des compteurs par client (compteurs 

 

                                   par MOM); la moyenne du temps pour les 

 

                                   compteurs dont la relève est prise 

 

                                   face au compteur, mais sans la 

 

                                   présence du client ; le temps moyen 

 

                                   pour les compteurs relevés de visu, 

 

                                   mais en présence du client, que le 
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                                   compteur soit à l'extérieur ou à 

 

                                   l'intérieur. 

 

                      Alors vous avez comme trois paliers dans la 

 

                      demande, donc le temps moyen pour la relève des 

 

                      compteurs par client compteur par MOM vous dites 

 

                      vingt et une (21) secondes. On est d'accord?  

 

                   R. Oui.  

 

                   Q. [181] La moyenne du temps pour les compteurs dont 

 

                      la relève est prise face au compteur, mais sans la 

 

                      présence du client, à ce moment-là, est-ce que 

 

                      c'est cinquante-sept (57) secondes?  

 

                   R. Non. Non. Ça inclut tout ça.  

 

                   Q. [182] Ça inclut tout. Je comprends en fait de cette 

 

                      ligne de cinquante-sept (57) secondes, c'est le 

 

                      temps moyen pour lire un compteur de visu, donc 

 

                      nous comprenons que de visu c'est sans MOM, 

 

                      premièrement ça va?  

 

                   R. Oui.  

 

                   Q. [183] Mais c'est aussi sans la présence du client. 

 

                      Si vous me dites que ça prend cinquante-sept (57) 

 

                      secondes pour aller lire le compteur entre la porte 

 

                      puis le compteur avec la présence du client en 

 

                      moyenne. J'aimerais ça que vous m'expliquez ça un 

 

                      petit peu plus longtemps peut-être?  

 

                   R. Ça va me faire plaisir de vous l'expliquer.  
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                   Q. [184] Go. Allez-y?  

 

                   R. Alors le cinquante-sept (57) secondes ça comprend 

 

                      tout ce qui est comme lecture qui n'est pas des 

 

                      compteurs à radiofréquences. De, par définition, ça 

 

                      comprend des compteurs intérieurs avec clients, 

 

                      sans client, ça comprend tout ça, à pied d'oeuvre. 

 

                      Très clair, à pied d'oeuvre on l'a défini, ça veut 

 

                      dire qu'il n'y a pas eu de transport avant pour se 

 

                      rendre à l'endroit où la route de relève commence 

 

                      pour le releveur. Hier, j'ai expliqué. Ça va?  

 

                   Q. [185] Ça on se comprend, on est rendu chez le 

 

                      client? 

 

                   R. Rendu dans des endroits à l'intérieur où des 

 

                      compteurs, ce qu'il faut comprendre qu'il y a une 

 

                      très grande majorité de nos clients, des compteurs, 

 

                      c est-à-dire qui sont situés dans des chambres de 

 

                      compteurs.  

 

                   Q. [186] Oui?  

 

                   R. Quand vous dites à l'intérieur du client, il faut 

 

                      démystifier ça. Quand on dit soixante-dix pour cent 

 

                      (70 %) des compteurs sont à l'intérieur par exemple 

 

                      à Montréal.  

 

                   Q. [187] Je n'ai pas dit à l'intérieur, j'ai dit 

 

                      nécessitant la présence du client?  

 

                   R. Du client, d'accord.   
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                   Q. [188] O.K.  

 

                   R. Mais la majorité du temps où que tu as besoin du 

 

                      client, c'est quand vous rentrez à l'intérieur, 

 

                      d'ailleurs vous-même dans votre exemple tantôt 

 

                      entre la porte puis rentré dans le salon c'est ça 

 

                      que vous avez dit.  

 

                   Q. [189] Effectivement?  

 

                   R. Alors vous présumez, vous présumez que c'est à 

 

                      l'intérieur. Bon.  

 

                   Q. [190] Oui?  

 

                   R. Il y a des chambres de compteurs où il y a une 

 

                      grande quantité de compteurs sont ensemble, l'un à 

 

                      côté de l'autre. Une fois qu'on est rentré dans 

 

                      cette chambre de compteurs là, là, c'est un pas 

 

                      entre chaque compteur, ce n'est pas, c'est tout ça 

 

                      est inclus dans le cinquante-sept (57) secondes. Ça 

 

                      se fait assez rapidement.  

 

                              Alors donc c'est important de comprendre 

 

                      que ce n'est pas parce qu'on a quatre cent mille 

 

                      (400 000) compteurs à l'intérieur que ça nécessite 

 

                      quatre cent mille (400 000) clients soient 

 

                      présents.  

 

                              Ces chambres de compteurs en grande partie, 

 

                      soit dit en passant, on a les clés, on a les clés 

 

                      de ces chambres-là, on rentre, le releveur arrive, 
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                      il ouvre la porte puis là, ils sont tous là, l'un à 

 

                      côté de l'autre, cordés l'un à côté de l'autre.  

 

                   Q. [191] Donc la présence du client n'est pas requise? 

 

 

 

                   R. Le client n'est pas requis.  

 

                   Q. [192] Bon c'est ça, donc c'est pour ça que je veux 

 

                      les extraire. Là, vous me les ajoutez ou dépendant 

 

                      d'où vous êtes rendu dans votre réponse?  

 

                   R. Mais moi ce que je veux dire, parmi si le client 

 

                      est là ou non, le cinquante-sept (57) secondes 

 

                      comprend la moyenne, je vous reviens là. 

 

                      11 h 11  

 

                              Le cinquante-sept (57) secondes est le 

 

                      temps moyen de lecture d'un compteur non 

 

                      électronique là, nonobstant que le client soit 

 

                      présent ou non, c'est cinquante-sept (57) secondes 

 

                      en moyenne par compteur.  

 

                   Q. [193] Et dans toute la planification de vos routes, 

 

                      on va le voir un peu plus loin et tout ça là et le 

 

                      temps pris par les personnes pour faire ces routes- 

 

                      là, je comprends que toute cette technique-là là, 

 

                      c'est... vous avez mentionné plus loin, on le verra 

 

                      là, que c'est quelque chose qui peut être assez 

 

                      complexe là. Vous, vous nous dites dans votre 

 

                      réponse :  
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                                   Le Distributeur ne dispose pas de 

 

                                   données sur le temps moyen de lecture 

 

                                   lorsque la présence du client est 

 

                                   requise. 

 

                      Tout ce que vous avez, c'est une donnée, ce que 

 

                      j'appelle « compound » ou « composée » là où tout 

 

                      est là ensemble. Alors, dans des quartiers, dans 

 

                      des endroits où je vais avoir une forte proportion 

 

                      de compteurs qui nécessitent la présence des 

 

                      clients, vous ne savez pas combien de temps ça leur 

 

                      prend. Vous n'êtes pas capable de le diviser là en 

 

                      leur disant « bien, vous pouvez faire mettons 

 

                      vingt-deux (22) portes par jour ». Je donne un 

 

                      exemple qui n'a peut-être pas de sens, mais on se 

 

                      comprend.  

 

                   R. Oui, on sait que cinquante... vous avez demandé 

 

                      « c'est quoi le temps moyen de lecture », on vous a 

 

                      donné ce qu'on a dans nos systèmes en termes de 

 

                      statistique, on a cinquante-sept (57) secondes.  

 

                   Q. [194] Ça, j'ai compris, mais vous ne savez pas 

 

                      donc, dans les quartiers où on a des problématiques 

 

                      comme ça là, on a parlé de certains, mais ne 

 

                      prendra pas d'exemple particulier, où vous avez une 

 

                      forte proportion de compteurs qui nécessitent la 

 

                      présence du client. Ça, vous n'avez pas 
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                      d'information...  

 

                   R. On n'a pas de...  

 

                   Q. [195] Vous n'avez pas ce « breakdown-là », excusez- 

 

                      moi, la ventilation de ce montant-là.  

 

                   R. Nous n'avons pas ça dans notre système, mais vous 

 

                      comprendrez que nos gestionnaires qui gèrent savent 

 

                      que la route X prend tant d'heures pour envoyer un 

 

                      releveur là. Vous comprenez ce que je veux dire. Ce 

 

                      n'est pas comme... ce n'est pas parce qu'on ne l'a 

 

                      pas en statistique dans nos systèmes que nos 

 

                      gestionnaires ne savent pas que la route X, Y, Z 

 

                      prend tant de temps là pour s'assurer qu'on a quand 

 

                      même une productivité de nos releveurs là.  

 

                   Q. [196] Si j'écoute votre réponse là, ça m'amène la 

 

                      question suivante. Donc, sur les compteurs 

 

                      intérieurs, quel pourcentage sont dans des 

 

                      chambres, comme vous me mentionnez là, qui sont 

 

                      accessibles?  

 

                      Me MARIE-JOSÉE HOGUE :  

 

                      Là écoutez, on déborde là et de très loin là.  

 

                      LE PRÉSIDENT :  

 

                      C'est-à-dire que j'ai de la difficulté à saisir en 

 

                      quoi... en quoi c'est relié à des coûts du scénario 

 

                      de référence là qui seraient remis en question, 

 

                      t'sais, parce que c'est ça là, t'sais. Cinquante- 
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                      sept (57) secondes, ça comprend ceux où on jase 

 

                      avec le propriétaire puis les cas où on vient comme 

 

                      chez nous puis on en lit comme ça trente-cinq (35) 

 

                      d'un coup là. C'est quoi la relation? Qu'est-ce que 

 

                      ça va donner ça pour nous aider à porter un 

 

                      jugement sur l'acuité des coûts qui sont projetés 

 

                      au scénario de référence?  

 

                      Me STEVE CADRIN :  

 

                      Dans le scénario de référence, nous allons passer 

 

                      de compteurs électromécaniques, dans bien des cas 

 

                      là, quatre-vingt pour cent (80 %), tranquillement 

 

                      vers des compteurs électroniques avec lecture avec 

 

                      MOM. Il y a là un gain d'efficience qu'on recherche 

 

                      et qu'on a de la difficulté à s'entendre peut-être 

 

                      avec Hydro-Québec sur le caractère important ou non 

 

                      de ce gain d'efficience-là qui pourrait exister. Je 

 

                      vous explique là où on s'en va, tout simplement.  

 

                              Alors, évidemment, nous, on pense qu'il y 

 

                      en a un gain. On n'est pas d'accord avec Hydro- 

 

                      Québec sur cet aspect-là. On pense qu'il y a un 

 

                      gain de temps. Qui dit gain de temps dit gain 

 

                      d'employés en bout de piste ou route plus grande 

 

                      pour un même employé, si vous le voulez comme ça, 

 

                      moins d'employés temporaires en bout de piste. 

 

                      Alors, il y a des gains qui sont faits à ce niveau- 
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                      là. Ce ne sont pas, selon nous, des gains qu'on 

 

                      appellerait marginaux, ce sont des gains qui sont 

 

                      importants parce que de plus en plus vous allez 

 

                      sauver, vous allez améliorer donc votre capacité de 

 

                      faire de la relève dans le scénario de référence, 

 

                      ce que, nous, on ne voit pas dans le scénario de 

 

                      référence, avec les mêmes gains.  

 

                              Et d'autant plus - puis là j'ajoute le 

 

                      point supplémentaire - on dit « bien, écoutez, il 

 

                      ne faut pas oublier qu'on a la particularité que, 

 

                      dans bien des cas, un certain pourcentage - je ne 

 

                      veux pas entrer dans les chiffres parce que je ne 

 

                      m'en souviens pas par coeur, je vous avoue bien 

 

                      honnêtement - mais une forte proportion, ça prend 

 

                      la présence des clients ». Et ça, ça prend la 

 

                      présence des clients, ça aussi il y a un gain.  

 

                              Là à mon avis, je vous dis ça bien 

 

                      humblement, le gain doit être encore plus 

 

                      significatif entre la relève avec le client et 

 

                      celle qui n'a pas de client.  

 

                      LE PRÉSIDENT :  

 

                      On est revenu, je ne sais pas combien de fois là, 

 

                      sur la HQD-3, Document 2, Annexe A, page 2, qui est 

 

                      le scénario de référence là. Alors, les gains 

 

                      d'efficience que vous verriez par... Ça, c'est le 
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                      scénario où on oublie les compteurs nouvelle 

 

                      génération et on remplace les compteurs 

 

                      électromécaniques là par des compteurs 

 

                      électroniques. Alors là, ce serait... c'est la 

 

                      ligne « fonctionnel relève » ou c'est relié ou... 

 

                      Parce que vous dites il y a des gains d'efficience, 

 

                      vous considérez qu'il y a une de ces lignes-là où 

 

                      les chiffres devraient aller... les coûts devraient 

 

                      aller en diminuant, c'est ça? 

 

                      11 h 16 

 

                      Me STEVE CADRIN :  

 

                      Oui. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Oui. Alors laquelle des lignes là qui ne serait pas 

 

                      correcte, qui ne représenterait pas, qui ne 

 

                      refléterait pas.  

 

                      Me STEVE CADRIN :  

 

                      S'il faut que je vous la fournisse pour la 

 

                      pertinence de ma question, je vais vous la fournir, 

 

                      mais sinon on va vous faire la preuve tout à 

 

                      l'heure, mais là évidemment je ne suis pas 

 

                      l'analyste. Mais je n'ai pas de document non plus à 

 

                      côté de moi quand je vous pose la question, quand 

 

                      je pose la question. 
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                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Mais c'est ça qu'on parle. 

 

                      Me STEVE CADRIN :  

 

                      Oui, je sais que c'est ça qu'on parle. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Il y a un scénario de référence et la vie continue, 

 

                      et la vie continue avec une certaine modernisation 

 

                      et puis est-ce que oui ou non ces gains de 

 

                      productivité sont déjà inclus dans le scénario de 

 

                      référence et à quelle ligne, ça peut peut-être. 

 

                      Me STEVE CADRIN :  

 

                      Bien ce n'est pas juste la question de la ligne 

 

                      parce que. 

 

                      LE PRÉSIDENT :  

 

                   Q. [197] Entre autres gains d'efficience je comprends 

 

                      que si on se débarrasse le plus possible des 

 

                      anciens compteurs électromécaniques, on diminue le 

 

                      temps de relève, etc., est-ce que, est-ce qu'on 

 

                      peut voir ce gain-là sur votre scénario puis à 

 

                      quelle, ça devrait être au niveau des charges 

 

                      d'exploitation en quelque part.  

 

                      M. GEORGES ABIAD :  

 

                   R. Monsieur le président, on a répondu à cette 

 

                      question-là à l'engagement numéro 21 dans lequel 

 

                      nous avons décliné les raisons principales de 
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                      pourquoi il n'y a pas d'efficience ou c'est très 

 

                      marginal dans le cadre du scénario de référence. 

 

                              On a expliqué ça en deux pages, et ça me 

 

                      fait plaisir de reprendre ces explications-là, de 

 

                      démontrer exactement pourquoi un simple calcul 

 

                      mathématique de trente et une (31) secondes, de ne 

 

                      pas refléter sur le terrain avec tout ce que ça 

 

                      implique de gérer une équipe de relève et qu'est-ce 

 

                      que ça représente sur le terrain. Ça va me faire 

 

                      plaisir d'expliquer, éclairer l'audience à ce 

 

                      niveau-là.  

 

                   Q. [198] Bon bien allez-y donc d'abord, ça va peut- 

 

                      être économiser des questions à Maître Cadrin. 

 

                      Me STEVE CADRIN :  

 

                      Je vous le dis tout de suite, Monsieur le 

 

                      président, ça ne répondra pas à ma question. Ça 

 

                      fait longtemps qu'on a compris qu'on ne se 

 

                      comprenait pas sur cette question-là, on 

 

                      s'entendait pas sur cette question-là.  

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      On va entendre l'explication puis si ça... 

 

                      Me STEVE CADRIN :  

 

                      Faites ce que vous voulez, il n'y a pas de 

 

                      problème.  



 

 

 

 

                      R-3770-2011                            PANEL 3 - HQD 

                      30 mars 2012                   Contre-interrogatoire 

                                           - 138 -         Me Steve Cadrin 

 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Si ça nécessite une autre question, on verra.  

 

                      Me STEVE CADRIN :  

 

                   Q. [199] Pas de problème, Monsieur le président. Je 

 

                      vais laisser le témoin témoigner aussi longtemps 

 

                      qu'il le veut.  

 

                   R. Le trente et une (31) secondes d'économie entre, 

 

                      dans le fond à la base on est en train de faire 

 

                      basculer environ trois millions (3 M) de compteurs 

 

                      électromécaniques vers les compteurs de 

 

                      radiofréquences. Techniquement et mathématiquement, 

 

                      lorsqu'on prend l'économie entre, de temps entre un 

 

                      compteur, lire un compteur électromécanique et lire 

 

                      un compteur radiofréquences, ça représente trente 

 

                      (30) quelques secondes, trente-six (36) secondes.  

 

                              On est tenté à ce moment-là de penser qu'on 

 

                      prend trente-six (36) secondes fois le nombre de 

 

                      compteurs qu'on modernise, ça nous donne des 

 

                      minutes, ces minutes-là traduit en heures 

 

                      ouvrables, on dit bien on a trente (30) ou quarante 

 

                      (40) postes de relève qu'on peut couper. 

 

                              Ça c'est, ça c'est la mathématique qui dit 

 

                      ça et n'est pas l'expérience et la réalité terrain 

 

                      de la relève d'Hydro-Québec. Nous avons à peu près 

 

                      seize mille (16 000) routes de relève au Québec. 
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                      Quand on remplace les trois cent soixante-dix 

 

                      (370 000) compteurs.  

 

                              On va prendre juste deux mille douze (2012) 

 

                      en exemple, je vais rester sur deux mille douze 

 

                      (2012) pour vous expliquer exactement comment ça va 

 

                      se traduire. Les trois cent soixante-dix mille 

 

                      (370 000) compteurs qui vont être remplacés en deux 

 

                      mille douze (2012), monsieur Brassard l'a très bien 

 

                      expliqué c'est, excusez-moi l'expression, c'est pop 

 

                      corn, ça veut dire ça peut être un peu partout au 

 

                      Québec.  

 

                              Lorsqu'on a pris ça ce trois cent soixante- 

 

                      dix mille (370 000) et on a présumé que l'ensemble 

 

                      de ces trois cent soixante-dix mille (370 000) vont 

 

                      passer de l'électromécanique à l'électronique. Nous 

 

                      avons identifié un gain par route de quinze 

 

                      minutes, c'est-à-dire un releveur qui faisait cinq 

 

                      heures sa route pour lire toute sa route de relève, 

 

                      il va le faire en quatre heures quarante-cinq 

 

                      minutes, c'est à peu près ça les trois cent 

 

                      soixante-dix mille (370 000). 

 

                              Vous comprendrez que c'est une moyenne. 

 

                      Alors il y a des routes compte tenu d'où vont se 

 

                      trouver ces modernisations-là vont gagner de 

 

                      quelques secondes ou quelques minutes et d'autres 
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                      routes de vingt, vingt-cinq (25) minutes.  

 

                              La problématique avec ça pour aller 

 

                      chercher chacune des quinze minutes de chacune des 

 

                      routes, il faut refaire les routes. Parce que vous 

 

                      comprendrez que je ne peux pas couper un releveur 

 

                      ici puis je gagne juste quinze minutes.  

 

                              Il faut que je rassemble toutes ces quinze 

 

                      minutes là ensemble de façon à ce qu'ils deviennent 

 

                      crédibles et qu'ils deviennent réelles pour que je 

 

                      puisse couper ce poste-là. Pour le faire, il faut 

 

                      qu'on refasse une route de relève, il faut faire la 

 

                      refonte des routes.  

 

                              La dernière fois qu'Hydro-Québec a refait 

 

                      les refontes des routes c'est en deux mille neuf 

 

                      (2009), deux mille dix (2010) justement en fonction 

 

                      des compteurs électromécaniques qu'on avait déjà 

 

                      mis en deux mille trois (2003) et deux mille neuf 

 

                      (2009).  

 

                              Vous allez comprendre pourquoi on le fait 

 

                      une fois par six ans. Ça nous a coûté sept millions 

 

                      de dollars (7 M$) faire, refaire les routes. Ce 

 

                      n'est pas juste mettre une adresse dans un système, 

 

                      c'est une adresse qui fait qu'il soit relevé en 

 

                      GPS, en relation avec une autre adresse, une autre 

 

                      adresse pour redessiner les routes de l'ensemble du 
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                      territoire.  

 

                              Pour aller chercher ce quinze minutes-là un 

 

                      peu partout dans chacune des relèves. Ce qui va 

 

                      arriver à ce moment-là ce sept millions (7 M) là en 

 

                      coût et ce n'est pas un système dynamique, croyez- 

 

                      nous là, c'est un système « in house » où ça prend 

 

                      un informaticien pour mettre ça en place là puis 

 

                      toute une simulation puis ça prend une heure 

 

                      refaire les routes. 

 

                      11 h 21  

 

                              Et ce n'est pas appliqué le lendemain matin 

 

                      là. Ce n'est pas le releveur, il finit le trente et 

 

                      un (31) décembre avec l'ancienne route, puis il 

 

                      arrive le premier (1er) janvier, puis il a la 

 

                      nouvelle route là. Il y a une perte de productivité 

 

                      parce qu'il faut qu'il refasse sa route puis il la 

 

                      commence. Donc, le sept millions (7 M$) que ça 

 

                      coûte pour aller chercher quinze (15), vingt (20) 

 

                      postes de releveur une fois par cinq ans ou une 

 

                      fois par année là, ça fait en sorte que ce n'est 

 

                      pas rentable. Donc, ce qu'on a décidé de faire dans 

 

                      l'efficience, c'est de prendre ces quinze (15) 

 

                      minutes-là et demander au releveur, lorsque c'est 

 

                      possible, mettons dans un endroit, c'est une heure, 

 

                      dans un autre endroit, c'est une minute, bien, le 
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                      releveur qui a gagné une heure dans sa route, tous 

 

                      les cas où il avait estimé, il doit retourner 

 

                      revisiter pour aller chercher une consommation 

 

                      réelle, donc c'est une amélioration, cette 

 

                      efficience-là est traduite, est une amélioration du 

 

                      service à la clientèle. Pendant quatre ans, on va 

 

                      faire ça. Et lorsque ça vaut la peine, ça veut dire 

 

                      que c'est rendu plusieurs quinze (15) minutes et 

 

                      plusieurs heures par route, c'est pour ça, notre 

 

                      décision a été de remettre ça une fois par cinq 

 

                      ans, six ans, là on fait une refonte de route où ça 

 

                      vaut la peine de dépenser le sept millions (7 M$). 

 

                      Quand on dépense le sept millions (7 M$), on refait 

 

                      les routes, on encaisse les gains en termes de 

 

                      coupures de poste que ça vaut la peine de faire. 

 

                              Ça, cet exercice-là, on l'a regardé, donc 

 

                      on refait les refontes au cours des cinq prochaines 

 

                      années, les quinze (15) prochaines années, on la 

 

                      fait deux fois, deux fois et demie là. Je pense 

 

                      qu'on arrive à la fin, le vingt (20) ans, on le 

 

                      fait trois fois. On actualise tout ça en sachant 

 

                      que, dans le scénario de référence aussi, nous 

 

                      n'avons pas augmenté le nombre de releveurs pour la 

 

                      croissance. Tout ça mis ensemble, Maître Cadrin, ça 

 

                      a donné dix-sept millions (17 M$) d'économie sur le 
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                      scénario de référence, dix-sept millions de dollars 

 

                      (17 M$), tout ce que je viens de vous expliquer ça. 

 

                      L'efficience dont vous cherchez, c'est dix-sept 

 

                      millions (17 M$), d'où notre réponse que c'était 

 

                      marginal.  

 

                              Surtout à l'effet que plus on va rajouter 

 

                      des compteurs électroniques, notre système « in 

 

                      house », qui a été développé il y a dix (10) ans 

 

                      pour supporter les huit cent mille (800 000) 

 

                      compteurs qui s'appellent DDM, Dépôt de données de 

 

                      mesurage, est venu à échéance, il est fini.  

 

                              C'est pour ça que quand on a lancé le 

 

                      projet IMA, on a acheté... le premier achat qu'on a 

 

                      fait, c'est le MDMS puisque le MDMS marche avec 

 

                      l'IMA, mais aussi il est requis pour supporter 

 

                      l'électronique d'un parc électronique à MOM. C'est 

 

                      pour ça qu'on a toujours mentionné à la Régie que 

 

                      ce vingt-huit, trente millions (28 M$-30 M$) est 

 

                      requis dans les deux cas, c'est récupérable.  

 

                              Si vous prenez le trente millions (30 M$) 

 

                      qui n'est pas mis dans le scénario de référence, 

 

                      contre le dix-sept millions (27 M$) de l'efficacité 

 

                      qui arrive, nous arrivons à peu près à la même 

 

                      affaire, d'où notre réponse à la question que vous 

 

                      avez posée « qu'est-ce qui se passe avec 
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                      l'efficience », on vous a dit que c'est très 

 

                      marginal.  

 

                      Me STEVE CADRIN :  

 

                   Q. [200] Merci beaucoup, vous avez sauvé une série de 

 

                      questions qui posaient... qui allaient là-dessus. 

 

                      Alors, votre réponse a été utile et très bonne pour 

 

                      éliminer des questions, à tout le moins. Merci 

 

                      beaucoup. HQD-4, Document 13, à la page 21. Alors, 

 

                      vous venez de parler de cet élément-là, donc c'est 

 

                      pour ça que je vais tout de suite à cette question- 

 

                      là là, donc les lignes 7 à 16 :  

 

                                   D'autre part, le Distributeur rappelle 

 

                                   que les coûts de certains travaux 

 

                                   relatifs aux technologies de 

 

                                   l'information, pour un montant évalué 

 

                                   à 30 M$, seraient totalement 

 

                                   récupérables quelque soit l'issue des 

 

                                   travaux préparatoires. Ces travaux 

 

                                   incluent notamment : 

 

                                        l'acquisition de l'entrepôt de 

 

                                        données et son intégration avec 

 

                                        les systèmes patrimoniaux, SAP et 

 

                                        le système de facturation ; 

 

                                        l'acquisition du système 

 

                                        d'acquisition de données et son 
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                                        intégration avec le module de 

 

                                        sécurité des données de relève. 

 

                                   La prise en compte de ces éléments 

 

                                   aurait bonifié l'avantage du scénario 

 

                                   IMA par rapport au scénario de 

 

                                   référence. 

 

                      Où retrouve-t-on ces trente millions (30 M$) dans 

 

                      les coûts du projet LAD qu'on voit au tableau 4 de 

 

                      la pièce HQD-1, Document 1, page 34? Est-ce que 

 

                      c'est dans la colonne des travaux préparatoires? Je 

 

                      peux vous suggérer une réponse là.  

 

                   R. Si c'est écrit « travaux préparatoires », c'est 

 

                      bien là-dedans, oui.  

 

                   Q. [201] Et à quelle ligne on le retrouve dans cette 

 

                      colonne-là? Excusez-moi. Oui, oui. Excusez-moi. 

 

                      HQD-1, Document 1, page 34, tableau 4.  

 

                      M. RENAUD GRAVELINE :  

 

                   R. Vous le retrouvez dans la ligne « Infrastructure 

 

                      technologique ».  

 

                   Q. [202] Le chiffre qui est là, excusez-moi, c'est 

 

                      parce qu'on l'a trop petit là, mais c'est combien? 

 

                      Dix-sept millions (17 M$)?  

 

                   R. Si vous prenez le total, c'est soixante-douze 

 

                      millions (72 M$).  

 

                   Q. [203] Non, non, mais les travaux. Vous dites, le 
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                      trente millions (30 M$), je vous pose la question 

 

                      puis... Peut-être que vous pouvez me corriger là. 

 

                      Peut-être qu'on s'est trompé dans la prémisse de 

 

                      base. On a dit, le trente (30 M$), il se retrouve 

 

                      où? Puis, j'ai suggéré « dans les travaux 

 

                      préparatoires », dans la colonne « travaux 

 

                      préparatoires », il y a dix-sept millions (17 M$). 

 

                      Mais, comme je vous dis, mes yeux ont de la 

 

                      difficulté à lire les petits chiffres là. Je ne le 

 

                      concilie pas avec le trente (30 M$), c'est pour ça 

 

                      que je pose la question là.  

 

                      11 h 28 

 

                      M. RENAUD GRAVELINE : 

 

                   R. Dans le fond, comme on disait, c'est dans les 

 

                      travaux préparatoires. Donc, c'est dans la première 

 

                      colonne. 

 

                   Q. [204] Oui.  

 

                   R. Vous avez des coûts en partie dans l'infrastructure 

 

                      en haut. 

 

                   Q. [205] O.K. 

 

                   R. Vous en avez en bas dans technologie de 

 

                      l'information. 

 

                   Q. [206] O.K. Technologie de l'information, vous 

 

                      dites. Puis en haut, infrastructure. Dix-sept 

 

                      millions (17 M$), quatre millions (4 M$). Mais ce 
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                      n'est pas tout, ce n'est pas la totalité? 

 

                   R. Effectivement. Et vous en avez aussi en deux mille 

 

                      douze (2012). Le MDMS, il y a encore des travaux 

 

                      qui sont sur le MDMS. 

 

                   Q. [207] O.K. Puis, là, on le trouve à quelle ligne à 

 

                      ce moment-là? Excusez-moi! Il y a une ligne MDMS? 

 

                   R. Même chose. 

 

                   Q. [208] Excusez-moi!  

 

                   R. La même chose. 

 

                   Q. [209] Les mêmes deux lignes? 

 

                   R. Les mêmes deux lignes, oui. 

 

                   Q. [210] O.K. Aux notes sténographiques du vingt-deux 

 

                      (22) mars à la page 12, vous dites, donner des 

 

                      informations sur les rythmes d'installation, le 

 

                      déploiement : 

 

                                   R.  C'est-à-dire lors du projet pilote 

 

                                   par les installateurs externes, nous 

 

                                   avons atteint un rythme là pendant 

 

                                   trois semaines qui a été la moyenne de 

 

                                   pic là de trente-huit (38) 

 

                                   installations par jour par 

 

                                   installateur, trente-huit (38) 

 

                                   installations par jour par 

 

                                   installateur. Et le plus haut qu'on a 

 

                                   atteint, c'est cinquante (50) 
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                                   installations par jour par 

 

                                   installateur. 

 

                      Que veut dire la moyenne de pic? 

 

                      M. GEORGES ABIAD : 

 

                   R. C'est-à-dire ce qu'on a demandé à notre 

 

                      prestataire, de nous donner son maximum, son rythme 

 

                      maximal sur lequel il peut travailler dans un 

 

                      contexte X, c'est-à-dire, si tu vas avec... si on 

 

                      était en déploiement massif, là, jusqu'où tu peux 

 

                      aller par jour dans la planification que tu as 

 

                      fait, de la façon que tu répartis les tâches, tu as 

 

                      une assurance qualité, si tu avais optimisé tout 

 

                      ça, tu serais à combien par jour par installateur. 

 

                      Puis les chiffres nous ont donné, c'est cinquante 

 

                      (50). C'est ça que ça veut dire. Et ça... 

 

                   Q. [211] Ma question était la moyenne de pic. Excusez- 

 

                      moi! La moyenne de pic, c'est trente-huit (38). 

 

                      Puis ça m'apparaît être du réel. On dit, on a 

 

                      atteint, là, je vous... nous avons atteint, pardon, 

 

                      « nous avons atteint un rythme là pendant trois 

 

                      semaines qui a été la moyenne de pic ». Alors, la 

 

                      moyenne de pic, c'est ça que j'essayais de trouver. 

 

                   R. C'est ça, dans le fond, pendant ces semaines-là, 

 

                      c'est les semaines qu'on devait considérer comme 

 

                      étant, si tout va bien, c'est la vitesse qu'il va, 



 

 

 

 

                      R-3770-2011                            PANEL 3 - HQD 

                      30 mars 2012                   Contre-interrogatoire 

                                           - 149 -         Me Steve Cadrin 

 

 

                      est-ce qu'on va pouvoir refléter ça ou transposer 

 

                      ça dans un cadre de cinq mille (5000) compteurs par 

 

                      jour qu'on a besoin d'un rythme de départ. Parce 

 

                      que s'il aurait maintenu ce rythme-là de trente- 

 

                      huit (38) ou quarante (40) pendant plus qu'une 

 

                      semaine, on n'aurait pas eu assez de temps pour 

 

                      faire l'automne, on n'aurait pas eu assez de temps 

 

                      pour faire mettons mois de décembre, Villeray, dans 

 

                      des contextes ou dans des situations atmosphériques 

 

                      un peu plus difficiles. Alors, là, on l'a ralenti 

 

                      nous-mêmes après.  

 

                              On a dit, O.K., là, tu l'as atteint ta 

 

                      vitesse, on ralentit pour qu'on puisse se rendre 

 

                      jusqu'au mois de décembre ou janvier. Dans le fond, 

 

                      il y a une certaine planification qui a été faite 

 

                      avec le prestataire pour voir sa capacité 

 

                      d'adaptation puis comment qu'il peut monter puis 

 

                      comment il peut descendre, dépendamment de qu'est- 

 

                      ce qui peut arriver lors du déploiement massif. 

 

                      C'était ça dans le fond l'idée. La moyenne de trois 

 

                      semaines, c'est la moyenne de trois semaines qu'on 

 

                      a utilisée pour établir s'il est en mesure 

 

                      d'atteindre le cinq mille (5000) compteurs par 

 

                      jour. 
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                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Maître Cadrin, là, on a un problème. À moins que 

 

                      vous ayez fini, on va suspendre, parce que, là, on 

 

                      a... monsieur Finamore n'est disponible, il doit 

 

                      quitter à deux heures (2 h). Alors, là, je ne veux 

 

                      pas vous empêcher de poser d'autres questions 

 

                      mais... 

 

                      Me STEVE CADRIN : 

 

                      J'en aurais pour cinq minutes. Si ça peut vous 

 

                      aider dans votre évaluation de la chose. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Parce qu'il faut commencer tout de suite monsieur 

 

                      Finamore pour qu'on puisse le libérer avant deux 

 

                      heures (2 h). 

 

                      Me STEVE CADRIN : 

 

                      Moi, je peux m'interrompre, ce n'est pas un 

 

                      problème, je suis capable de... 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Je pense qu'on va être prudent, on va interrompre, 

 

                      et on va demander... 

 

                      Me STEVE CADRIN : 

 

                      Sans problème, Monsieur le Président. 

 

                      11 h 35 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Alors, vous allez devoir céder votre place, 
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                      Messieurs. C'est pas nécessaire de tout enlever 

 

                      vos... en fait, peut-être dégager le premier bureau 

 

                      ici pour monsieur Finamore... Alors, Maître Paquet, 

 

                      peut-être que ce n'est pas nécessaire que monsieur 

 

                      Finamore passe en revue tout son rapport écrit, là, 

 

                      mais il peut fort bien commenter la preuve qui a 

 

                      été déposée depuis que lui-même a déposé son 

 

                      rapport. 

 

                              Notamment, je vois qu'il en a déposé une 

 

                      preuve ce matin puis il peut aussi commenter, 

 

                      évidemment, sur ce qu'il a entendu depuis que les 

 

                      audiences ont commencé. D'accord? 

 

                      Me GENEVIÈVE PAQUET : 

 

                      Oui, effectivement, c'est comme ça qu'on avait 

 

                      préparé la présentation, Monsieur le Président. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Excellent, merci. 

 

 

 

                      PREUVE DU GRAME 

 

 

 

                      Me GENEVIÈVE PAQUET : 

 

                      Merci. Donc, Geneviève Paquet, pour le Groupe de 

 

                      recherche appliquée en macroécologie (GRAME). Donc 

 

                      pour débuter, je demanderais à madame la greffière 

 

                      d'assermenter monsieur Finamore, qui est présent 
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                      pour témoigner ce matin. 

 

 

 

                      IN THE YEAR TWO THOUSAND AND TWELVE, on this 

 

                      Thirtieth (30th) day of March, PERSONALLY CAME AND 

 

                      APPEARED: 

 

 

 

                      EDMUND P. FINAMORE, President, Valutech Solutions, 

 

                      103 Heldon Drive, Coraopolis, Pennsylvania (USA); 

 

 

 

                      WHO, after having made a solemn affirmation, doth 

 

                      depose and saith as follows: 

 

 

 

                      EXAMINED BY Me GENEVIÈVE PAQUET : 

 

                   Q. [212] So hi, Mr. Finamore. 

 

                   A. Good morning. 

 

                   Q. [213] So you redacted a report called C-GRAME-0045, 

 

                      and a supplemental report called C-GRAME-0070. Do 

 

                      you have any modifications to do to these 

 

                      documents? 

 

                   A. I do not. Thank you. 

 

                   Q. [214] So do you accept them as your testimony for 

 

                      this file? 

 

                   A. I'm sorry, say again? 

 

                   Q. [215] Do you accept these documents as your 

 

                      testimony for this file? 
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                   A. Yes, I have reviewed a list of documents that have 

 

                      been made available to me, many of which have been 

 

                      translated into English for my use. And while it is 

 

                      not a complete record in this case, it is, I think, 

 

                      a good representative majority of the documents, 

 

                      and I am comfortable that the results and 

 

                      conclusions I have made are, you know, substantial 

 

                      from the documents that have been provided. 

 

                   Q. [216] Thank you. Now, Mr. Finamore, you are 

 

                      recognized by this Board as a Smart Grid expert, 

 

                      can you give us a brief summary of your 

 

                      qualifications about AMI systems? 

 

                   A. Sure. I have been in the utility business for 

 

                      forty-seven (47) years, I have spent twenty-five 

 

                      (25) with an electric utility company, so I am 

 

                      familiar with the business quite well. And for the 

 

                      last twelve (12) years, I have formed my own 

 

                      company, I have been specializing in smart metering 

 

                      and the Smart grid. So I have worked exclusively in 

 

                      this area for the last twelve (12) years, I am 

 

                      familiar with mostly all technologies in this 

 

                      particular industry. 

 

                   Q. [217] And now, so you are the president of Valutech 

 

                      Solutions, c'est exact, is it exact that you are 

 

                      the president of Valutech Solutions? 
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                   A. Yes, that is correct, yes. 

 

                   Q. [218] So, Mr. Finamore, have you ever testified for 

 

                      a public utility commission in the United States or 

 

                      somewhere else? 

 

                   A. I have, yes. Recently, within the last few years, I 

 

                      testified on behalf of the Ohio Consumers Council, 

 

                      which is the consumer advocacy group in the State 

 

                      of Ohio. So I am familiar with the process involved 

 

                      in Smart Grid proceedings. In this particular case, 

 

                      it involved two very large investor-owned 

 

                      utilities, which were AEP and Duke Energy. So I am 

 

                      familiar with the process. 

 

                   Q. [219] And did you publish some industry 

 

                      publications? 

 

                   A. I have, and as part of my CVs for this engagement, 

 

                      I have supplied them to you the listing of the 

 

                      various publications that I have made. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Maître Paquet, il n'y a pas eu de, il est reconnu 

 

                      comme expert alors ce n'est pas nécessairement, pas 

 

                      besoin de faire de... 

 

                      Me GENEVIÈVE PAQUET : 

 

                      D'accord, c'était... c'était seulement pour vous 

 

                      mettre en contexte. 
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                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      ... expliquer plus longuement son expérience. 

 

                      Me GENEVIÈVE PAQUET : 

 

                      D'accord. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Tout ça est au dossier, là. 

 

                      Me GENEVIÈVE PAQUET : 

 

                      Oui, effectivement. Et pour les publications, je 

 

                      vous réfère à la pièce C-GRAME-0009, qui a été 

 

                      déposée au dossier. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Oui. 

 

                      11 h 40 

 

                      Me GENEVIÈVE PAQUET : 

 

                      Donc, très bien. 

 

                   Q. [220] So what documents of the present file did you 

 

                      consult? 

 

                   A. I consulted all of the documents that were 

 

                      available to me, that were provided by the GRAME 

 

                      and approved by the Quebec Energy Board. So as I 

 

                      mentioned earlier, most of the documents I feel I 

 

                      have had access to, although some have not been 

 

                      translated and there were some, such as the 

 

                      specific contracts that I did not receive that were 

 

                      in English, but I think most of the documents I 
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                      have had access to, with some exceptions that I 

 

                      will talk about in the course of my comments. 

 

                   Q. [221] Bon, Monsieur le Régisseur, je ne sais pas si 

 

                      c'est utile que je fasse la liste des documents qui 

 

                      ont été traduits? Donc tous les documents qui 

 

                      avaient été traduits ont été consultés, là, par 

 

                      monsieur Finamore. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Non, non, ce qui nous intéresse c'est d'arriver à 

 

                      la substance de son exposé. 

 

                      Me GENEVIÈVE PAQUET : 

 

                      Oui, parfait. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Comme je vous l'ai dit, le témoignage écrit je l'ai 

 

                      lu deux fois, là, alors il y a eu des choses qui se 

 

                      sont ajoutées, alors c'est là-dessus que monsieur 

 

                      Finamore devrait commenter, là. 

 

                      Me GENEVIÈVE PAQUET : 

 

                   Q. [222] Parfait. Donc on va commencer. Mr. Finamore, 

 

                      could you summarize your principal conclusion and 

 

                      recommendations for the Board? 

 

                   A. Sure. First of all, I'd like to thank the Board and 

 

                      Mr. President, thank you very much for 

 

                      accommodating my schedule. I know it was very 

 

                      difficult to try to rearrange things in order to 
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                      permit me to testify today and I appreciate very 

 

                      much the effort that was made by yourself and the 

 

                      Board to accommodate my schedule. 

 

                              Let me begin by saying that on June the 

 

                      thirtieth (30th) of twenty eleven (2011) Hydro- 

 

                      Quebec submitted an application to the Quebec 

 

                      Energy Board, requesting authorization to proceed 

 

                      with Phase I implementation of the LAD project, as 

 

                      described in Docket R-3770-2011, and then to 

 

                      recover the costs incurred during the project's 

 

                      preparation period as it was previously established 

 

                      in prior decisions. 

 

                              In connection with this filing, Valutech 

 

                      Solutions was engaged by GRAME to apply its 

 

                      expertise to evaluate the Hydro-Quebec plan, the 

 

                      technology and the customers benefits that would be 

 

                      realized if this project were permitted to go 

 

                      forward and to submit an independent report 

 

                      describing its findings. 

 

                              The Board authorized Valutech Solutions to 

 

                      proceed on GRAME's behalf to pursue certain areas 

 

                      of inquiry related to this filing. These areas 

 

                      include an analysis of the pilot project results as 

 

                      described in Hydro-Quebec's Application for 

 

                      Authorization dated June thirtieth (30th) of twenty 



 

 

 

 

                      R-3770-2011                              PANEL GRAME 

                      30 mars 2012                          Interrogatoire 

                                           - 158 -     Me Geneviève Paquet 

 

 

                      eleven (2011), an analysis of the technology 

 

                      choices made by Hydro-Québec for the LAD project, 

 

                      and lastly, the economic and financial analysis of 

 

                      the LAD project. 

 

                              In preparing this report, Valutech has 

 

                      examined available documents provided by GRAME as 

 

                      approved by the Board, an other publicly available 

 

                      documents and materials on Advanced Metering 

 

                      Infrastructure, on meter data, the management 

 

                      systems and then smart metering generally. 

 

                              In addition, we have examined available 

 

                      material on the Landis+Gyr Gridstream wireless mesh 

 

                      AMI System, and to a lesser degree on Hydro- 

 

                      Quebec's meter data management system provided, 

 

                      EnergyICT since that system was already implemented 

 

                      at the time of our engagement. 

 

                              Valutech examined the available material, 

 

                      including Hydro-Quebec's authorization request in 

 

                      this Docket to receive authorization to move ahead 

 

                      with Phase I deployment and provided the 

 

                      recommendations and conclusions that are discussed 

 

                      in this report. 

 

                              Hydro-Quebec listed the following project 

 

                      objectives for the LAD project in document 1 of its 

 

                      June thirtieth (30th) filing. The three principal 
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                      areas were... or objectives were, first, ensuring 

 

                      the durability of the embedded meters; second, 

 

                      obtaining efficiency improvements through the LAD 

 

                      project from meter reading, functions and remote 

 

                      disconnecting of service; and third, creating a 

 

                      potential to offer clients services in the future, 

 

                      such as detection of power failures and demand 

 

                      management. 

 

                              We examined each of these three categories 

 

                      to determine if based on the available documents 

 

                      and available... if the available... if the LAD 

 

                      program appears to achieve these three objectives. 

 

                      And in our view, approval of Hydro-Quebec's request 

 

                      for authorization to go forward with Phase I 

 

                      implementation, we wanted to determine if it was 

 

                      considered appropriate and warranted at this time. 

 

                              On December seventh (7th), two thousand and 

 

                      eleven (2011), Valutech Solutions submitted its 

 

                      independent expert report to the GRAME and to the 

 

                      Board in accordance with its mandate. 

 

                      11 h 45 

 

                              Included in this report were thirty-eight 

 

                      (38) observations and sixteen (16) recommendations. 

 

                      And based on these observations and 

 

                      recommendations, and based on these observations 
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                      and recommendations and our review of the record in 

 

                      this case, we reached a series of eight (8) 

 

                      conclusions that are reprovided at the end of that 

 

                      report. 

 

                              However, since this document has already 

 

                      been filed and the details have already been 

 

                      deposited with the Board, we will not go into many 

 

                      of those details but instead, I will just summarize 

 

                      six (6) conclusions that I think are the important 

 

                      areas to focus on in these proceedings. 

 

                              The first conclusion that we have come to 

 

                      is AMI implementation is an appropriate result for, 

 

                      an appropriate objective for Hydro-Québec. Smart 

 

                      metering and smart grid technologies have become 

 

                      mainstream in the utility industry, and Advanced 

 

                      Metering infrastructure has become a key enabling 

 

                      technology of other smart grid systems. 

 

                              AMI implementation is no longer considered 

 

                      "experimental" or "futuristic". As Utilipoint, 

 

                      Chartwell, the Scott Report, Pike Research and many 

 

                      other research firms have reported, AMI deployment 

 

                      is rapidly proceeding throughout North America, 

 

                      including in Canada where a number of utilities in 

 

                      Alberta, British Columbia, Ontario and other 

 

                      provinces are engaged in smart metering projects. 
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                              In fact, I recently saw a study that 

 

                      pointed out that during the fourth quarter of 

 

                      twenty eleven (2011), some thirty-seven million 

 

                      (37 M) smart meters were shipped throughout the 

 

                      world, so, and that is in one quarter. So clearly, 

 

                      this is a technology whose time has come, and we 

 

                      believe that Hydro-Quebec is appropriate in 

 

                      pursuing this technology, AMI and smart grid 

 

                      technology. 

 

                              A second conclusion that we have reached is 

 

                      that Hydro-Quebec's vendor choices do appear 

 

                      reasonable. Hydro-Quebec's vendor choices appear to 

 

                      be reasonable based on the limited information 

 

                      provided. And while no supporting documentation on 

 

                      the vendor selection process has been provided, the 

 

                      vendors chosen by Hydro-Quebec appear to be capable 

 

                      industry suppliers with sufficient industry 

 

                      expertise to get the job done. 

 

                              Landis&Gyr for AMI systems, Rogers for 

 

                      cellular communications, EnergyICT (which is now 

 

                      Elster) for meter data management and Capgemini for 

 

                      meter installations and project management all 

 

                      routinely appear on smart grid vendor lists. 

 

                      However, without additional information on the 

 

                      other bids received, including their proposed 
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                      technology solutions and price, it is not possible 

 

                      to render a more detailed or substantive judgment 

 

                      on the overall vendor selection process or the 

 

                      results. 

 

                              It is also important to note that Valutech 

 

                      Solutions has not had access to pricing information 

 

                      for any of the bidders, and so therefore, no 

 

                      judgment is being rendered on any of the pricing 

 

                      issues related to this particular project. 

 

                              My third conclusion is that AMI system 

 

                      benefits are not being sufficiently implemented in 

 

                      this project however. From the information 

 

                      provided, Hydro-Quebec's project objectives appear 

 

                      to be overly conservative and do not fully utilize 

 

                      the AMI system to provide sufficient utility and 

 

                      client benefits during this initial three-year 

 

                      (sic) period leading up to full deployment. 

 

                      Technology upgrades occur so fast in this area that 

 

                      waiting for five years to implement currently 

 

                      supported benefits is tantamount to building the 

 

                      system without those features even being included 

 

                      and, in effect, under-utilizes the AMI system 

 

                      assets that are costing Hydro-Quebec's clients a 

 

                      great deal of money to pay for it. 

 

                              Advanced features such as the remote 
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                      disconnect-reconnect function, the on-demand read 

 

                      function, demand resets, pinging the meter, and 

 

                      rescheduling the rates in the meter, which is 

 

                      needed to support time-of-use rates, should be 

 

                      initiated from SAP. And while these items are not 

 

                      particularly included in the scope or the benefits 

 

                      that are now provided by Hydro-Quebec, they are 

 

                      currently supported by the Landis&Gyr system, and 

 

                      Hydro-Quebec, in our view, should be making a more 

 

                      timely effort to implement these more advances 

 

                      functions as Phase I moves forward. 

 

                              Reporting of meter events and alarms for 

 

                      tamper, theft and low voltage should be implemented 

 

                      much more rapidly than is currently being proposed. 

 

                      It is also troubling to note that Hydro-Quebec may 

 

                      not implement monthly billing from network reads 

 

                      unless the Board approves all three phases of the 

 

                      project, which would not occur for several years. 

 

                      So, in this particular case, we would be talking 

 

                      about delays in monthly billing off of actual reads 

 

                      of the network until twenty fourteen (2014) or 

 

                      later, until future phases of this project are 

 

                      approved. So, in our view, another look needs to be 

 

                      taken at the benefits that are being provided in a 

 

                      much more accelerated approach to adding client 
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                      benefits we looked at in this particular case. 

 

                      11 h 50 

 

                              Conclusion 4 is a pilot project have not 

 

                      accomplished all objectives. Hydro-Quebec's three 

 

                      pilot results, as reported in various documents and 

 

                      responses to questions and discussed in the public 

 

                      hearings to date, do not appear to have satisfied 

 

                      all pilot project objectives. 

 

                              Among the four generally accepted reasons 

 

                      that utilities will list for piloting new AMI and 

 

                      MDM technologies are, first of all, verifying 

 

                      network design performance; secondly, implementing 

 

                      the new features and interfaces; thirdly, 

 

                      streamlining new business processes that will come 

 

                      about through AMI; and lastly, validating the 

 

                      overall project cost. 

 

                              In our view, these pilot objectives have 

 

                      not all been accomplished during the pilot periods 

 

                      to date. Hydro-Quebec's success in completing 

 

                      advanced feature interfaces between SAP, the MDM 

 

                      and Gridstream has not been clearly substantiated, 

 

                      in our view, during the testimony in these 

 

                      proceedings. 

 

                              And the testimony has been provided that 

 

                      the remote disconnect-reconnect feature, for 
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                      example, is not yet operational. This was a key 

 

                      proponent or key objective and a key benefit that 

 

                      Hydro-Quebec has cited in producing the savings 

 

                      that it intends to produce in rolling out this 

 

                      project. So it's not just like any other feature is 

 

                      one of the central components of this particular 

 

                      project. 

 

                              According to Hydro-Quebec's simulation and 

 

                      proof of concept techniques have been used to 

 

                      estimate network performance bandwidth and system 

 

                      latency based on a relatively small number of new 

 

                      generation meters, collectors and routers, that 

 

                      have actually been deployed in the field.  

 

                              This method in our view introduces 

 

                      significant risk since it is difficult to 

 

                      accurately reproduce actual operating 

 

                      characteristics through a modelling or simulating 

 

                      type of environment. 

 

                              In addition, many of the pilot meters that 

 

                      have been cited as being part of the three pilot 

 

                      project areas come from their existing MV-90 system 

 

                      and from the « Heure juste » pilot area and these 

 

                      are older technology meters which must be replaced 

 

                      during the course of the bulk deployment roll out. 

 

                              So in effect, when you look at the net 
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                      numbers of meters that have been actually installed 

 

                      and being read over the network itself through the 

 

                      existing collect... for the... through the 

 

                      Gridstream collectors and routers, many decisions 

 

                      are being made on a relatively small number of 

 

                      actually installed meters in this case. 

 

                              Conclusion 5, total project cost has not 

 

                      been sufficiently validated. The pilot results do 

 

                      not appear to be adequate to validate total project 

 

                      costs, which is one of the objectives of most pilot 

 

                      projects, which is to use the data generated from 

 

                      the pilots to validate the project cost. 

 

                              Assumptions for network design are based on 

 

                      a relatively small pilot area which can lead to 

 

                      incorrect calculation of the number of network 

 

                      collectors and routers and that will be required 

 

                      throughout the entire Hydro-Quebec service area. 

 

                              Even with a fixed unit contract price for 

 

                      these devices, a significant variation in the 

 

                      number of collectors and routers could produce a 

 

                      material increase in project cost. In our review of 

 

                      the documents which admittedly is incomplete has 

 

                      not revealed any place where there is a risk 

 

                      sharing on the part of Landis+Gyr or there is a 

 

                      capping of the number of collectors and routers 
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                      that Hydro-Quebec would be expected to pay for in 

 

                      the event they underestimate the number that are 

 

                      needed, particularly in zones 2 and 3 which are the 

 

                      suburban and rural areas where the risk would be 

 

                      the greatest. 

 

                              So from the available documents and 

 

                      testimony it does not appear that Landis+Gyr has 

 

                      completed signal propagation studies for Phases II 

 

                      and III. This is a standard technique that AMI 

 

                      companies use to go out and study the topology and 

 

                      the terrain of the areas and do the calculations 

 

                      that are needed in order to determine the exact 

 

                      locations of where collectors and routers will be. 

 

                              And if these signal propagation studies 

 

                      have not been completed in zones 2 or 3 then in 

 

                      effect Hydro-Quebec is relying on simulation and 

 

                      proof of concept to estimate the ratios and so 

 

                      forth that would be needed in zone 2 and zone 3, 

 

                      which could expose the project to higher cost 

 

                      unless there is some risk sharing on the part of 

 

                      Landis+Gyr. 

 

                              The network read performance results for 

 

                      the three pilot areas does appear to reach 

 

                      acceptable levels, but Hydro-Quebec's testimony did 

 

                      not clarify the formulas that were used to 
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                      calculate the average read rates and provide any 

 

                      real insight into the number of meters that are 

 

                      falling below the acceptable standard. 

 

                      11 h 56 

 

                              As many technical engineers will tell you, 

 

                      averages sometimes can be misleading. And reading 

 

                      ninety-nine point four percent (99.4%) on average 

 

                      may, in effect, mean that there is a subset of 

 

                      meters that are not being read very well at all, 

 

                      and this needs to be studied further to determine 

 

                      exactly how the deployment scenarios are and what 

 

                      the effects of this would be for a full larger 

 

                      rollout in Zones 2 and 3. 

 

                              As I mentioned, according to Hydro-Quebec, 

 

                      simulation techniques have been used to verify 

 

                      system performance and bandwidth. In our view, this 

 

                      method cannot fully substitute for complete end-to- 

 

                      end testing of all features in urban, suburban and 

 

                      rural areas. And again, small errors in evaluating 

 

                      simulation results could produce material increases 

 

                      in project cost. 

 

                              A large number of the inside meters in 

 

                      Montreal creates a significant potential for 

 

                      Capgemini or Hydro-Quebec to incur large numbers of 

 

                      repeat visits to complete meter exchanges. I 
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                      believe the inside meter percentage is somewhere 

 

                      around seventy percent (70%) in the Montreal area, 

 

                      which is an extremely high percentage of inside 

 

                      meters. And this could add a significant cost to 

 

                      the project if these repeat visits are not included 

 

                      in the unit rate for completion. 

 

                              In our view, from the meter installation 

 

                      data provided, Capgemini has not installed 

 

                      sufficient numbers of meters in the three pilot 

 

                      areas to sufficiently validate the benchmark 

 

                      assumptions that Accenture provided for the initial 

 

                      project estimate. Delays in completing meter 

 

                      exchanges caused by access problems for inside 

 

                      meters can have adverse effects on the schedule as 

 

                      well as cost implications for the project. 

 

                              Lastly, Conclusion No. 6: Inadequate or 

 

                      incomplete pilot project results could lead to 

 

                      unexpected project delays and cost overruns. 

 

                              In our experience with large-scale multi- 

 

                      year smart meter projects, insufficient pilot 

 

                      testing of new technologies and interfaces often 

 

                      leads to unexpected delays and cost increases. 

 

                      Problems with billing over the advanced AMI 

 

                      interfaces, for example, could produce delays in 

 

                      billing customers for some utility rates or in the 
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                      ability to do demand resets for demand customers, 

 

                      like commercial customers that are on the system. 

 

                              Utilities should adopt robust testing 

 

                      regimes that provide end-to-end testing of all AMI 

 

                      system features through all AMI to MDM to SAP 

 

                      interfaces that we have with Hydro-Quebec. There is 

 

                      evidence from the record that Hydro-Quebec has not 

 

                      fully completed its testing of the SAP to MDM 

 

                      interfaces, and a key projet feature, the remote 

 

                      disconnect-reconnect function, has not been tested 

 

                      in the field. 

 

                              An additional concern is that, to our 

 

                      knowledge, no other utility in North America has 

 

                      implemented the exact combination of SAP for 

 

                      billing, EnergyICT meter data management software, 

 

                      and the new Landis&Gyr Gridstream AMI system for 

 

                      its smart grid systems, for its entire system. This 

 

                      fact alone suggests that additional prudence should 

 

                      be considered in completing a robust testing regime 

 

                      through all the necessary interfaces. 

 

                              Hydro-Quebec's aggressive rollout plan 

 

                      anticipates up to eighty thousand (80,000) meters 

 

                      to be exchanged each month using an automated 

 

                      interface with SAP. This plan requires extensive 

 

                      testing to ensure that all checks are in place and 
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                      accounts are not incorrectly selected for meter 

 

                      change out and customer billing is not affected. 

 

                              Meter inventory requirements must be 

 

                      extensive to keep that flow of meters coming from 

 

                      the manufacturer through the testing phase and 

 

                      placed into the SAP asset management system in time 

 

                      for installation at a very high rate. Delays in 

 

                      downloading accounts or uploading completed meter 

 

                      exchanges could potentially disrupt the billing 

 

                      process producing an increase in client complaints. 

 

                      A rigorous process of testing this and other 

 

                      interfaces is recommended to ensure that the 

 

                      product deployment is not interrupted once full 

 

                      bulk deployments have begun. 

 

                              AT this stage, we do not have sufficient 

 

                      confidence that Capgemini and Hydro-Québec have 

 

                      adequately tested all systems, features and 

 

                      interfaces end to end. In fact, Hydro-Quebec has 

 

                      admitted, in these procedures, that not all testing 

 

                      has yet been completed and that the remote 

 

                      disconnect-reconnect function is not yet 

 

                      operational. 

 

                              So those are my conclusions, and upon those 

 

                      conclusions, I am making five specific 

 

                      recommendations. 
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                      12 h 00 

 

                              The first recommendation is that the two 

 

                      year pilot period should be extend by six to twelve 

 

                      (12) months to expand the network deployment, 

 

                      refine the meter exchange protocols for inside 

 

                      meters and fully test the high volume automated 

 

                      replacement system that will be required to manage 

 

                      eighty thousand (80,000) meter change outs per 

 

                      month. 

 

                              The second recommendation is Hydro-Quebec 

 

                      and Landis+Gyr should complete site propagation 

 

                      studies for Phases II and III to refine the network 

 

                      design and the number of routers and collectors 

 

                      that will be required to achieve ninety-nine point 

 

                      four per cent (99.4%) read performance in all 

 

                      areas, which is urban, suburban and rural in 

 

                      Quebec. 

 

                              Thirdly, Hydro-Quebec should use the 

 

                      additional time associated with the extended pilot 

 

                      programs to develop a more precise total project 

 

                      cost estimate that is based on the refined network 

 

                      design and the update meter installation cost 

 

                      estimates that were originally provided based on 

 

                      benchmark studies that had been done. 

 

                              Item 4, Hydro-Quebec should implement the 
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                      client benefits supported by the AMI system, and 

 

                      include the benefits identified by Accenture that 

 

                      are provided as Figure 4 of Hydro-Quebec's 

 

                      authorization request during phase I of the full 

 

                      project deployment, and that these client benefits 

 

                      should be substantially in place before this Board 

 

                      approves the proceeding with phase II. 

 

                              Lastly, Hydro-Quebec should proceed with 

 

                      AMI implementation by installing the latest 

 

                      Gridstream network and meter upgrades, and only 

 

                      after is has fully tested the AMI and MDM systems 

 

                      and interfaces. Those are my five recommendations. 

 

                      Me GENEVIÈVE PAQUET: 

 

                   Q. [223] So thank you for this summary. Now I have a 

 

                      few questions for you. Why do you think it is 

 

                      important that testing should be completed before 

 

                      going proceeding with Phase I? 

 

                   A. Well, it is really important to have a lot of 

 

                      confidence that things will work properly once the 

 

                      bulk deployment begins and large numbers of clients 

 

                      are affected. It's one thing to be working in a 

 

                      pilot environment with a relatively small number of 

 

                      clients that are affected, but with an eighty 

 

                      thousand (80,000) meter per month rollout, which is 

 

                      a very aggressive rollout in order to meet the five 
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                      year time table, it's very important that 

 

                      everything be fully tested and that there are no 

 

                      problems that develop once that system begins to 

 

                      achieve those kinds of high volume changes. 

 

                              If the automated meter exchange software is 

 

                      not fully tested, you don't want to find the 

 

                      problem on eighty thousand (80,000) meter changes 

 

                      are occurring each month. 

 

                   Q. [224] And why should the Elster meters be tested 

 

                      with the Landis+Gyr system in your opinion? 

 

                   A. Well, I think because Hydro-Quebec plans to install 

 

                      twenty per cent (20%) of its meters as Elster 

 

                      meters, this... which is approximately seven 

 

                      hundred and fifty thousand (750,000) meters over 

 

                      the three zones, it is important that these be 

 

                      fully tested since it is not known if the Elster 

 

                      meter has been read over the Landis+Gyr Gridstream 

 

                      network at any other location. And that I think in 

 

                      the absence of that, it is really important that 

 

                      the Elster meters be rigorously tested over the 

 

                      Landis+Gyr network to make sure that there are no 

 

                      differences between the results that are 

 

                      provided... or the results that are received over 

 

                      the Elster meter versus a Landis+Gyr Focus meter 

 

                      which is the remainder of... 
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                   Q. [225] And according to the Accenture report, 

 

                      Landis+Gyr has not yet completed site propagation 

 

                      studies for zones 2 and 3. Do you have comments 

 

                      about that? 

 

                   A. Yes, you're correct that the Accenture assessment 

 

                      report did say the topology studies had not been 

 

                      done for zones 2 and 3. This, I presume, is their 

 

                      terminology for the site propagation studies which 

 

                      is really a standard procedure for any AMI system 

 

                      that is going to be implemented in order to 

 

                      determine the locations and the quantities of 

 

                      network devices that are required. 

 

                   Q. [226] And you mentioned that Hydro-Quebec should 

 

                      install the latest Gridstream network and metering 

 

                      technology. So what do you mean by that exactly? 

 

                   A. Well, in the past year since this... the contract 

 

                      was signed and the project was announced, 

 

                      Gridstream has come out with new versions of its 

 

                      collectors, it's a series 5 collector and also a 

 

                      more advanced Focus meter that has more memory and 

 

                      it is IP addressable. 

 

                              It seems to me that you would not want to 

 

                      go into a project of this size and expect the 

 

                      system to operate for fifteen (15) to twenty (20) 

 

                      years without putting in the very latest technology 
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                      that is being provided by the vendor that's coming 

 

                      out. 

 

                      12 h 08 

 

                   A. There is always that issue of five, ten (10) years 

 

                      down the road, that a vendor, an AMI vendor may not 

 

                      support an older technology. And there is evidence 

 

                      that says that the AMI industry is moving more 

 

                      towards IP addressability down to the meter level. 

 

                      So the Series 5 Collector will provide additional 

 

                      bandwidth and support IP addressability down to the 

 

                      meter level and the meter itself that Landis+Gyr 

 

                      has announced has additional memory and has IPv6 

 

                      capability, and it seems to me that is the prudent 

 

                      way to go when installing a meter that is going to 

 

                      be in place in the field for twenty (20) years or 

 

                      so. 

 

                   Q. [227] Do you know what other advantages does the 

 

                      newer version of the meter have? 

 

                   A. Well one consideration I think that should be noted 

 

                      is that, we have made some discussion about Zigbee 

 

                      in the meter and the appropriateness of having the 

 

                      Zigbee in the meter itself. But assuming that is 

 

                      the case and that you want to be able to download 

 

                      upgrades to the software and move to a Smart Energy 

 

                      Profile (SEP) 2.0 protocol, additional memory is 
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                      going to be required in that meter in order to 

 

                      download that. 

 

                              And so, the new meter coming out will have, 

 

                      according to Landis+Gyr, will have more memory and 

 

                      will help to guarantee that when 2.0 does come out, 

 

                      there will be sufficient memory to download that. 

 

                      Now we don't know exactly what the memory 

 

                      requirement will be because the industry has not 

 

                      issued Smart Energy Profile 2.0 yet, but we do know 

 

                      it will take more memory and that, in order to 

 

                      remotely download that at the right time, it takes 

 

                      sufficient memory to accommodate the existing 

 

                      protocol 1.0, plus the 2.0 protocol. 

 

                              So I think the prudent thing to do is to 

 

                      install the meter that has the most memory, because 

 

                      that is something you are going to live with for 

 

                      the foreseeable future. 

 

                   Q. [228] And, Mr. Finamore, why are you so concerned 

 

                      about the client benefits that the smart metering 

 

                      system will provide? 

 

                   A. Well, I think that utilities should maximize the 

 

                      value they are receiving for their AMI systems. The 

 

                      Hydro-Quebec project will be spending nearly a 

 

                      billion dollars over five years, and its clients 

 

                      shouldn't be required to wait nearly five years to 
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                      receive certain benefits such as getting a monthly 

 

                      bill that is not an estimate, or changing their 

 

                      bill payment due dates, receiving daily consumption 

 

                      information over the web, and other similar client 

 

                      features that can be provided with the existing 

 

                      technology, the Landis+Gyr technology that is going 

 

                      in. 

 

                              So one of the recommendations I have made 

 

                      in my detailed report that is on file is that, I am 

 

                      calling for complete reassessment of the client 

 

                      benefits so that Hydro-Quebec can take another look 

 

                      at this and start looking for more things that 

 

                      should be implemented if, more fully utilize the 

 

                      assets of the system they are implementing. 

 

                   Q. [229] Now, HQ testified that they will install the 

 

                      Zigbee card into the meter. Why should the Zigbee 

 

                      card be installed in the meter even if Hydro-Quebec 

 

                      has no immediate plans to implement home energy 

 

                      management systems? 

 

                   A. Well, the Zigbee card itself is a rather 

 

                      inexpensive part of the meter that is generally 

 

                      built into the circuit board and cannot be added 

 

                      later. So it seems to me it is the prudent thing to 

 

                      do, to order these meters always Zigbee included, 

 

                      even if the plan is not to immediately implement 
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                      some of the home energy management functions that 

 

                      might occur down the road. 

 

                              Many of those benefits are included in the 

 

                      Accenture study, for example, that they have put 

 

                      out as part of the original authorization request 

 

                      as being a benefit of the system, and it could be 

 

                      that if there is a reevaluation, the option would 

 

                      be there to add some of these benefits maybe a bit 

 

                      earlier. So I think the prudent thing to do is to 

 

                      install the Zigbee in the meter and have that an 

 

                      integral part of the meters that get deployed for 

 

                      this project. 

 

                   Q. [230] And now, about the network design, what 

 

                      concerns you most about the approach Hydro-Quebec 

 

                      is taking? 

 

                   A. Well, I think I have mentioned this earlier about 

 

                      the fact that the design has been done, according 

 

                      to the testimony we received, primarily through 

 

                      simulation techniques and proof of concept 

 

                      techniques. And there has been no real validation 

 

                      of that design and then, a subsequent validation of 

 

                      the cost of the project since the initial filing 

 

                      June thirtieth (30th) of twenty eleven (2011); 

 

                      since that time, the pilots have taken place, some 

 

                      devices have been installed, and it does not seem 
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                      to me that there has been any recognition or 

 

                      reflection of the results of those pilots to change 

 

                      any of the data that was submitted in the original 

 

                      June thirtieth (30th) filing. 

 

                              So, in my view, one of the main benefits of 

 

                      a pilot, which was one of the original four things 

 

                      that I had listed as to be what is important to do 

 

                      a pilot, is to validate the network design. And the 

 

                      pilots have therefore been substantially completed, 

 

                      and Hydro-Quebec should be able to now update the 

 

                      network equipment. 

 

                      12 h 13 

 

                   Q. [231] And what about the latency time. Do you 

 

                      have... in your opinion is it a good practice to 

 

                      have the latency time in the contract, fixed in the 

 

                      contract? 

 

                   A. Typically, network latency is included in the 

 

                      contract as it relates to specific functionalities, 

 

                      more likely the advanced functionalities, the 

 

                      realtime functionalities. I think the case that 

 

                      most applies in this case is the remote disconnect 

 

                      reconnect function.  

 

                              And most contracts I've seen will say, and 

 

                      they will have a criterion in the contract that 

 

                      says you must be able to process a remote 
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                      disconnect and get an acknowledgment back over the 

 

                      system that it has occurred within a period of time 

 

                      like a minute or forty-five (45) seconds or two 

 

                      minutes or something like that. 

 

                              This has a way of determining the end to 

 

                      end latency of the system or a worst case scenario 

 

                      of the system that it would take so that a customer 

 

                      service rep who has a client on the phone and asked 

 

                      to do something would get an acknowledgment back 

 

                      while that customer is still on the line so that's 

 

                      where you'll see it most typically. 

 

                              It occurs in other areas such as outage 

 

                      detection where you need to have certain alarms 

 

                      come through on a certain period of time, but I 

 

                      think the most applicable case here is the remote 

 

                      disconnect function. 

 

                   Q. [232] Thank you. And then about the inside meters, 

 

                      please explain why inside meters are subject to 

 

                      higher installation costs than outside meters? 

 

                   A. Well, it's a fact of life today that there are many 

 

                      homes in which both adults are working and gaining 

 

                      access is extremely difficult. And I've seen cases 

 

                      where it is just extremely difficult to not only 

 

                      gain access on the first or second time, but to get 

 

                      customers to even call in and schedule 
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                      appointments. 

 

                              And if the protocol is not established 

 

                      properly where the installation contractor has to 

 

                      make several visits, call in outside hours such as 

 

                      evenings or Saturdays to make appointments and even 

 

                      schedule appointments on those days, then achieving 

 

                      a near complete deployment rate is extremely 

 

                      difficult. 

 

                              And that becomes a problem that falls back 

 

                      and burdens the utility because in most of these 

 

                      contracts, the contractor will then hand back the 

 

                      incomplete ones to the utility and the burden and 

 

                      responsibility falls back on the utility to have to 

 

                      complete these, often at higher additional cost 

 

                      later. 

 

                              So one of the benefits of a pilot, that's 

 

                      why we have these pilots, is to examine this to 

 

                      come up with a more realistic, accurate picture of 

 

                      the access issues that are involved, compare them 

 

                      to the benchmark rates that were in the existing 

 

                      original filing and then revise the cost 

 

                      accordingly to reflect the results of the pilot. 

 

                   Q. [233] And from your experience, what is the average 

 

                      of installation at the first visit when the meter 

 

                      is inside? 
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                   A. Well, of course, utilities are not anxious to 

 

                      publish this data because, you know, it often 

 

                      reflects areas of higher cost. In my experience, to 

 

                      get fifty (50) or sixty per cent (60 %) the first 

 

                      passthrough is really doing something and if you 

 

                      have a good regimen where you are actually calling 

 

                      in evenings and setting up appointments on 

 

                      Saturdays and evenings and so forth, you may get to 

 

                      a point where your... you know, you've got ninety 

 

                      (90)... ninety per cent (90%) complete. 

 

                              As with anything in the way of a deployment 

 

                      getting that last ten per cent (100%) done is often 

 

                      quite difficult, requires really great client 

 

                      cooperation and in my experience that cooperation 

 

                      hasn't always been there. So it's easy to have an 

 

                      overly optimistic view of how many you can get 

 

                      done, but reality is that a large number will come 

 

                      back and you start thinking about ten per cent 

 

                      (10%) of eighty thousand (80,000) meters a month, 

 

                      it could be a lot of meters that aren't getting 

 

                      done, where, of course, those aren't all inside 

 

                      meters, but it's still a fairly large number of 

 

                      inside meters that may be coming back to the 

 

                      utility for follow up. 
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                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Maître Paquet, vous en avez pour combien de temps 

 

                      en chef avec votre témoin, là? 

 

                      Me GENEVIÈVE PAQUET : 

 

                      Une quinzaine de minutes. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Bon, là on... bien, on va d'abord... on va devoir 

 

                      ajourner pour le déjeuner, là, parce qu'on ne va 

 

                      pas sauter le déjeuner, là, alors ça ça nous mène à 

 

                      une heure et quart (13 h 15) à peu près. Là, il est 

 

                      à peu près évident qu'on n'aura pas le temps... je 

 

                      comprends que monsieur Finamore doit partir à deux 

 

                      heures (14 h 00). Do you have to leave at two 

 

                      o'clock (2:00)? 

 

                      Me GENEVIÈVE PAQUET : 

 

                      Oui. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Bon, alors, je veux dire, en tout cas, il 

 

                      m'apparaît évident, là, que le contre- 

 

                      interrogatoire ne pourra pas être terminé, là, 

 

                      alors monsieur Finamore va devoir, à moins que les 

 

                      gens de... il y a beaucoup... il y a beaucoup de 

 

                      substance dans tout ce qui est dit ici, là, il va 

 

                      falloir que monsieur Finamore se... devienne... se 

 

                      rende disponible à une date ultérieure, là, qui 
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                      conviendra à tout le monde pour qu'on puisse 

 

                      compléter le contre-interrogatoire parce que c'est 

 

                      évident qu'on ne complétera pas ça d'une heure et 

 

                      quart (13 h 15) à deux heures (14 h 00). 

 

                      Me GENEVIÈVE PAQUET : 

 

                      D'accord, donc je vais... 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      D'accord? 

 

                      Me GENEVIÈVE PAQUET : 

 

                      Oui, effectivement. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Puis on va faire les choses comme il faut, là, pas 

 

                      se... 

 

                      Me GENEVIÈVE PAQUET : 

 

                      Je vais prendre ses disponibilités. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      ... précipiter, là. On peut même... 

 

                      Me GENEVIÈVE PAQUET : 

 

                      Merci. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      ... même ajourner le contre-interrogatoire plutôt 

 

                      que le commencer, l'interrompre puis le recommencer 

 

                      dans je ne sais pas quand, là, alors ça serait 

 

                      peut-être mieux. Alors on va ajourner pour le 

 

                      lunch, là, et puis à une heure et quart (13 h 15) 
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                      vous compléterez votre preuve puis on ajournera le 

 

                      contre-interrogatoire, on conviendra d'une date qui 

 

                      convient à tout le monde et puis on terminera le 

 

                      panel numéro 3, d'accord? 

 

                      Me GENEVIÈVE PAQUET : 

 

                      Parfait, merci. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Alors on se revoit à une heure et quart (13 h 15) à 

 

                      peu près. 

 

                      PAUSE 

 

                      13 h 17  

 

                      LE PRÉSIDENT :  

 

                      Alors, Maître Paquet, vous en avez pour quinze (15) 

 

                      minutes, vous avez dit, à peu près.  

 

                      Me GENEVIÈVE PAQUET :  

 

                      Oui, une quinzaine de minutes.  

 

                      LE PRÉSIDENT :  

 

                      O.K. Alors, après ça, on va suspendre le contre- 

 

                      interrogatoire. Vous vous entendrez avec maître 

 

                      Dubois, notre secrétaire, pour trouver une date là. 

 

                      Là après ça, il faut entendre, j'ai compris, le 

 

                      ROEÉ, monsieur Bertsch qui lui aussi n'est pas 

 

                      disponible la semaine prochaine, je pense, Maître 

 

                      Ledoux.  
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                      Me JACYNTHE LEDOUX :  

 

                      Bonjour, Monsieur le Régisseur. Jacynthe Ledoux 

 

                      pour le ROEÉ. En fait, on s'est donné, après 

 

                      discussion avec mon équipe, on s'est donné vraiment 

 

                      un « deadline » là, si je peux m'exprimer ainsi, de 

 

                      deux heures. Donc, si à deux heures on ne commence 

 

                      pas la preuve de monsieur Bertsch et la 

 

                      présentation de notre preuve, on va devoir remettre 

 

                      à plus tard.  

 

                      LE PRÉSIDENT :  

 

                      Non, non, mais c'est ce que... Là s'il y en a pour 

 

                      quinze (15) minutes; à une heure et demie (13 h 30) 

 

                      on a fini avec monsieur Finamore. On commencerait 

 

                      avec monsieur Bertsch.  

 

                      Me JACYNTHE LEDOUX :  

 

                      Ah! D'accord.  

 

                      LE PRÉSIDENT :  

 

                      Et là je dirais qu'on peut aller jusqu'à peu près 

 

                      vers trois heures (15 h 00), il ne faudrait pas 

 

                      reprendre le panel 3 plus tard que bien bien trois 

 

                      heures pour qu'on puisse terminer. Là je sais qu'il 

 

                      y a maître Cadrin qui a encore quelques questions. 

 

                      Là il y a la Régie qui a quelques questions. Si on 

 

                      s'en tient dans ces temps-là, c'est parfait, on 

 

                      termine le panel 3 aujourd'hui. On termine avec 
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                      monsieur Bertsch et puis il y aura le contre- 

 

                      interrogatoire de monsieur Finamore plus tard.  

 

                      Me JACYNTHE LEDOUX :  

 

                      Parce que notre souci, c'est vraiment de pas... 

 

                      qu'il n'y ait pas de division entre le contre- 

 

                      interrogatoire...  

 

                      LE PRÉSIDENT :  

 

                      Oui.  

 

                      Me JACYNTHE LEDOUX :  

 

                      ... et l'interrogatoire en chef.  

 

                      LE PRÉSIDENT :  

 

                      Bien, je pense que d'après les temps qui ont été 

 

                      annoncé, si on commence vers une heure et demie 

 

                      (13 h 30) avec monsieur Bertsch là qui n'a pas 

 

                      besoin non plus de relire tout son témoignage là, 

 

                      et on peut consacrer le temps au contre- 

 

                      interrogatoire, on va pouvoir terminer, d'après 

 

                      moi, avant trois heures, et après ça, terminer le 

 

                      panel numéro 3. Ça va? Vous dites quarante-cinq 

 

                      (45) minutes) pour présenter le témoignage de 

 

                      monsieur Bertsch.  

 

                      Me JACYNTHE LEDOUX :  

 

                      Donc, le témoignage de monsieur Bertsch et celui de 

 

                      monsieur Hébert. 
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                      LE PRÉSIDENT :  

 

                      On pourrait... il y a urgence, monsieur Bertsch 

 

                      n'est pas disponible. On pourrait entendre votre 

 

                      autre témoin la semaine prochaine.  

 

                      Me JACYNTHE LEDOUX :  

 

                      Mais, vraiment, je répète mon souci de ne pas 

 

                      diviser la présentation...  

 

                      LE PRÉSIDENT :  

 

                      Ah! Vous ne voulez pas scinder votre panel.  

 

                      Me JACYNTHE LEDOUX :  

 

                      Exactement.  

 

                      Me MARIE-JOSÉE HOGUE :  

 

                      On va peut-être reculer un peu. Je pense que 

 

                      manifestement là, d'autant plus qu'on doit 

 

                      suspendre le contre-interrogatoire, il va falloir 

 

                      fixer d'autres dates. À ce moment-là, je ne sais 

 

                      pas si on... soit qu'on scinde ou qu'on entend 

 

                      seulement monsieur Bertsch, soit qu'il revienne au 

 

                      moment où on continuera le contre-interrogatoire de 

 

                      monsieur Finamore. C'est peut-être ça le mieux, ce 

 

                      sera strictement les experts, interrogatoire en 

 

                      chef et contre-interrogatoire.  

 

                      LE PRÉSIDENT :  

 

                      Je pense que c'est peut-être la meilleure solution 

 

                      ça. À ce moment-là, on pourra, sans problème, 
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                      terminer le panel 3 aujourd'hui, puis on fixera une 

 

                      autre date pour la suite du contre-interrogatoire, 

 

                      preuve en chef, votre preuve en chef et le contre- 

 

                      interrogatoire. D'accord?  

 

                      Me JACYNTHE LEDOUX :  

 

                      Ça nous va. Merci.  

 

                      LE PRÉSIDENT :  

 

                      Alors, comme ça, alors maître Paquet, c'est à vous, 

 

                      on vous écoute.  

 

                      13 h 20 

 

                      Me GENEVIÈVE PAQUET :  

 

                      Oui. D'accord. Donc, on va continuer avec la 

 

                      présentation de monsieur Finamore. 

 

                   Q. [234] So, Mr. Finamore, in your report, you mention 

 

                      that the Board should consider the possibility that 

 

                      approving Phase I deployment could lead to all 

 

                      phases being approved, so what did you mean by 

 

                      that? 

 

                      Mr. EDMUND P. FINAMORE : 

 

                   A. Well, a significant portion of the project cost 

 

                      will be completed as part of Phase I, and when you 

 

                      consider all the preparatory costs that have been 

 

                      incurred to date and then the costs associated with 

 

                      Phase I deployment, which in effect means all of 

 

                      the up-front set-up and testing of software, and 
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                      interfaces, and so forth, a very large percentage 

 

                      of the total project cost will be incurred in Phase 

 

                      I. 

 

                              So there will be added pressures to 

 

                      continue with Phases II and III since such a large 

 

                      percentage of the project costs will have been 

 

                      expended already, or at least committed through 

 

                      Phase I. So I think my concern is that the Board 

 

                      should look at this more as a total project, with 

 

                      maybe using Phases II and III as milestone dates 

 

                      where certain performance criteria must be met 

 

                      before they could proceed to the next phase, rather 

 

                      than looking at it more so as an approval per se to 

 

                      go to Phase II or to Phase III. 

 

                              That way, the Board can feel that they can, 

 

                      if additional time is warranted, if all the 

 

                      milestones have not been met in Phase I, there is 

 

                      no pressure to move to Phase II until that time has 

 

                      properly arrived. So I would tend to look at it 

 

                      more as one total project with some interim steps 

 

                      in between rather than distinct projects in Phases 

 

                      I, II, and III, and that would avoid some of the 

 

                      issues associated with having spent a great deal of 

 

                      the money already, but realistically then looking 

 

                      at a situation where Zones 2 and 3 would never be 



 

 

 

 

                      R-3770-2011                              PANEL GRAME 

                      30 mars 2012                          Interrogatoire 

                                           - 192 -     Me Geneviève Paquet 

 

 

                      deployed and, therefore, you would have uneven 

 

                      benefits and applications for different customers 

 

                      within the entire Quebec service area. 

 

                   Q. [235] And, in your opinion, is Hydro-Quebec ready 

 

                      for Phase I deployment? 

 

                   A. Well, I certainly have some issues with that. In 

 

                      going through the testimony and going through all 

 

                      the documentation that has been provided so far, I 

 

                      feel that there are a number of open issues that 

 

                      remain. 

 

                              Pilot programs, as I mentioned, are usually 

 

                      conducted in very controlled environments and with 

 

                      specific objectives in mind, and small problems in 

 

                      a pilot area can then become quite significant 

 

                      problems when a full rollout takes place and when a 

 

                      utility begins to attempt to change out large 

 

                      numbers of meters, which are contemplated in this 

 

                      project. And if the systems are not fully tested, 

 

                      major problems could occur. 

 

                              Some areas that I considered that were 

 

                      potentially problematic and which caused me to 

 

                      reach this conclusion is, for example, the Elster 

 

                      mter issue; those have not been fully tested and 

 

                      yet they will represent twenty percent (20%) of the 

 

                      total project deployment. 
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                              Satellite testing has been discussed 

 

                      initially in Hydro-Quebec's filing. It was 

 

                      mentioned that satellite technology would be used 

 

                      for coverage areas where there was not sufficient 

 

                      cellular coverage. To our knowledge, this has not 

 

                      been tested in any way, and I think, if I recall, 

 

                      there was some testimony that it has not yet been 

 

                      tested. So that is a concern to me. 

 

                              And then, the high volume meter changes 

 

                      that are going to take place by Capgemini. It is 

 

                      very hard to simulate that high volume and to 

 

                      anticipate all the problems that will occur when 

 

                      you are separating out eighty thousand (80,000) 

 

                      customers per month for meter changes. And 

 

                      attempting to not affect billing and complete those 

 

                      changes and have them upgraded and integrated back 

 

                      into the SAP system, that's a major challenge. And 

 

                      from the testimony I heard, that has not been fully 

 

                      tested yet. Certainly, it hasn't been looked at in 

 

                      the level of volume as would be needed for this 

 

                      particular project. 

 

                              And then, there is the remote disconnect- 

 

                      reconnect feature and the acknowledgement function. 

 

                      And it does not appear to be working through the 

 

                      gridstream network yet. This was again mentioned as 
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                      a critical functionality that should be implemented 

 

                      and is given by Hydro-Quebec as a major 

 

                      functionality that would provide the benefits that 

 

                      are necessary to help justify the cost of the 

 

                      project. So the remote disconnect function is 

 

                      critical to the business case, and it is not yet 

 

                      functioning, at least, it hasn't functioned in an 

 

                      operating environment yet. 

 

                              Site propagation studies, as I mentioned, 

 

                      there is no evidence that they have been completed 

 

                      for Zones 2 and 3, so there is a large variation 

 

                      there, or potential for a variation, and a number 

 

                      of collectors and routers that could... could be 

 

                      required.  

 

                              Then, there is the impact of the inside 

 

                      meters on the meter change out process. The benefit 

 

                      of the pilot would be to complete sufficient 

 

                      numbers of inside meters so that you could then 

 

                      validate the assumptions that were made in the 

 

                      original benchmarking for the cost that had been 

 

                      generated to do this work. 

 

                      13 h 26 

 

                              And the budget estimate that was prepared 

 

                      for this project going back to the filing in June 

 

                      of twenty eleven (2011) was pretty much completed 
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                      before the pilots were initiated and completed, so 

 

                      the pilot results are not reflected into the budget 

 

                      costs that were completed at that time. And in my 

 

                      view it warrants a revisiting of the project budget 

 

                      with the completion of the pilots so that you can 

 

                      update the information based on the pilot results. 

 

                              In addition to that there are... there's no 

 

                      real evidence that other utilities in North America 

 

                      have integrated the systems that Hydro-Quebec is 

 

                      attempting to integrate with an SAP billing and CIS 

 

                      system and EnergyICT meter data management system 

 

                      on a Landis+Gyr Gridstream AMI network. 

 

                              So this is cause for caution that this 

 

                      needs to be fully tested, when you add on to the 

 

                      fact that the Elster meters, at the end of that 

 

                      chain, haven't been tested. You've got one more 

 

                      level of testing that should be taking place end- 

 

                      to-end to be very comfortable that this is all 

 

                      working properly, and I see no evidence that that 

 

                      testing has taken place. 

 

                              And I have seen no report on the pilot 

 

                      results, it was, I believe the testimony was that 

 

                      the pilot programs are substantially completed at 

 

                      this point, but I have not seen any report with the 

 

                      conclusions based on the pilot results in, you 
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                      know, providing any recommendation to go forward or 

 

                      not go forward based on those pilot results. 

 

                              So there's a number of open issues there 

 

                      that I think warrant additional attention, that's 

 

                      why I'm recommending a slight increase in the pilot 

 

                      period, six to twelve (12) months in order to make 

 

                      sure that all these details have been taken care 

 

                      of. 

 

                   Q. [236] Can you precise what do you mean by the site 

 

                      propagation? 

 

                   A. A site propagation study is a study that a wireless 

 

                      communications carrier, whether it's cellular 

 

                      communications or whether it's AMI communications, 

 

                      where they will go and look at the topology, look 

 

                      at the terrain, look at opportunities where they 

 

                      can install devices and so forth and ultimately do 

 

                      a layout of how they project the equipment to be 

 

                      deployed in order to reach the required 

 

                      performance, which in this case is the ninety-nine 

 

                      point four per cent (99.4%) read percentage. 

 

                              So unless that study is done and engineers 

 

                      go out and do this type of study throughout the 

 

                      service area, it's very hard to come up with an 

 

                      exact estimate of the number of collectors and 

 

                      routers that are needed in order to deploy at the 
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                      level that is needed to meet the contract 

 

                      requirements. 

 

                   Q. [237] Then, using your return of experience related 

 

                      to the cost of the project, is it better to include 

 

                      more functionalities in the beginning of the 

 

                      project than after or... and what could be the 

 

                      impact on technology and on total cost? 

 

                   A. What's been my experience is that at the time you 

 

                      do the project you will never have more leverage 

 

                      against a set of vendors as a utility has right at 

 

                      the time of contract signing and the contract 

 

                      negotiations. And at that point you're trying to 

 

                      get the maximum system that you can for the project 

 

                      cost. 

 

                              And if you don't allow for the maximum 

 

                      amount of functions and features that you can, then 

 

                      it's quite likely that down the road when you go to 

 

                      add these things the vendors are going to want more 

 

                      money and it could result in a higher project cost. 

 

                              So I'm always concerned when a system goes 

 

                      in with just basic functions when the technology is 

 

                      capable of more and the result could be that then 

 

                      the vendors come back and say, well, yes, we can 

 

                      give you that technology or we can help you 

 

                      implement that, but it's going to cost more money. 
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                   Q. [238] And about the opting out proposition, do you 

 

                      have a comment about that proposition? 

 

                   A. Well, this whole opt-out issue is a concern to me, 

 

                      being someone who has worked in this industry for a 

 

                      long time. I've seen no real evidence, I've looked 

 

                      at studies, EPRI did a study, an RF study a couple 

 

                      of years ago, that's the electric project research 

 

                      institute which is the research arm for the utility 

 

                      industry in the U.S., and their conclusion has been 

 

                      that RF's are not a problem and that radiofrequency 

 

                      coming from meter communications is not a problem. 

 

                              That seems to be the standard going forward 

 

                      in this industry right now. And if we begin to take 

 

                      into consideration opt-out provisions that aren't 

 

                      founded in the science and cause utilities problems 

 

                      in the deployment of these systems, then... you 

 

                      know, I'm very concerned that that's the direction 

 

                      we would go.  

 

                              It's clear to me that opting out will cause 

 

                      some degradation in the system if it gets beyond a 

 

                      certain amount or a certain reasonable amount. And 

 

                      it's particularly more difficult to add in the 

 

                      suburban and rural areas where mesh technologies 

 

                      and things of this sort rely on meters to 

 

                      communicate among one another.  
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                              So I'm concerned that in the long term, if 

 

                      opting out becomes a substantial issue, that it's 

 

                      going to cost utilities money they're going to have 

 

                      to spend more dollars in the forms of network 

 

                      equipment and so forth to compensate for meters for 

 

                      customers who are opting out. 

 

                   Q. [239] O.K. And so finally, in your opinion, do you 

 

                      think the Board should approve the LAD project 

 

                      right now? 

 

                   A. Well, if you're talking about right now, I would 

 

                      say I would like to see the results of the pilot 

 

                      programs. I think I've raised enough open issues 

 

                      that I would not feel comfortable and confident if 

 

                      the Energy Board at this time approved this without 

 

                      a little additional time to validate the results of 

 

                      the pilots, put out a pilot report and to update 

 

                      the costs of this project based on these pilot 

 

                      results.  

 

                              After all, that's why you do pilots and 

 

                      that's why a significant amount of money has 

 

                      already been spent in the form of preparatory costs 

 

                      to be able to study this in getting ready to deploy 

 

                      phase I. And once the Board approves phase I, it's 

 

                      very difficult to turn back at that point and 

 

                      problems that could come up could cause additional 
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                      costs. And I just think that the confidence level 

 

                      should be high enough that when the Board approves 

 

                      this, it's going to go through and there will be a, 

 

                      you now, a minimum of difficulties caused by issues 

 

                      that could have been resolved during a pilot 

 

                      period. 

 

                   Q. [240] And do you have anything else to add to your 

 

                      testimony? 

 

                   A. I don't think so at this point. 

 

                   Q. [241] So thank you, Mr. Finamore. 

 

                   A. You're welcome. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Alors merci, Maître Paquet. Alors nous allons 

 

                      suspendre le contre-interrogatoire et nous allons 

 

                      reprendre le panel 3 et la date qui conviendra à 

 

                      tout le monde, on pourra continuer avec monsieur 

 

                      Finamore et avec le panel du ROEÉ, monsieur Bertsch 

 

                      et... 

 

                      Me GENEVIÈVE PAQUET : 

 

                      Parfait, merci beaucoup. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      O.K., merci. Oui, lundi il y a une rencontre 

 

                      préparatoire dans la salle ici, alors on va 

 

                      reprendre seulement mardi. Si vous ne voulez pas 

 

                      rapporter tous vos papiers, là, il faudrait peut- 
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                      être les... où les mettre, Johanne? Pour dégager, 

 

                      bon, ça va. Et également mardi lorsque nous 

 

                      reprendrons mardi, nous allons commencer à huit 

 

                      heures trente (8 h 30) de façon à pouvoir utiliser 

 

                      au maximum le temps qui nous reste dans... durant 

 

                      la semaine. 

 

                      13 h 34 

 

                      Me MARIE-JOSÉE HOGUE : 

 

                      Juste pour indiquer qu'il y a des réponses aux 

 

                      engagements qui ont été déposées au système. Alors, 

 

                      ce sont les engagements 28 à 49, sauf 35, 37 et 48 

 

                      sur lesquels on travaille toujours. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Rebonjour, Maître Cadrin. Alors c'est la suite de 

 

                      votre contre-interrogatoire. 

 

                      Me STEVE CADRIN : 

 

                      En troisième période, Monsieur le Président. 

 

 

 

                      PREUVE DE HQD -  

 

                      COÛTS ET GAINS DU PROJET, JUSTIFICATION ÉCONOMIQUE 

 

                      ET IMPACT SUR LES REVENUS REQUIS 

 

 

 

                      L'an deux mille douze (2012), ce trentième (30e) 

 

                      jour du mois de mars, ONT COMPARU : 
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                      RÉMI DUBOIS, 

 

                      RENAUD GRAVELINE, 

 

                      GEORGES ABIAD, 

 

                      FRANÇOIS G. HÉBERT, 

 

 

 

                      LESQUELS témoignent sous la même affirmation 

 

                      solennelle, déposent et disent : 

 

 

 

                      CONTRE-INTERROGÉS PAR Me STEVE CADRIN : 

 

                   Q. [242] Je vous reviens donc, Messieurs, sur les 

 

                      questions où j'en étais, on était dans les notes 

 

                      sténographiques du vingt-deux (22) mars deux mille 

 

                      douze (2012), nous étions à discuter du projet 

 

                      pilote. Je vais essayer de résumer la réponse que 

 

                      vous aviez donnée lorsque je posais la question 

 

                      « qu'est-ce que veut dire moyenne de pic ». Peut- 

 

                      être vous pouvez me corriger si j'ai bien compris, 

 

                      là, on parle, en fait « nous avons atteint un 

 

                      rythme là pendant trois semaines qui a été la 

 

                      moyenne de pic là de trente-huit (38) installations 

 

                      par jour par installateur ».  

 

                              Ce que j'en ai compris, c'est que, pendant 

 

                      trois semaines, vous avez poussé la machine, entre 

 

                      guillemets, pour que les gens aillent installer de 

 

                      façon accélérée les compteurs pour voir quelle 
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                      performance ils peuvent atteindre dans des 

 

                      conditions, je dirais, plus accélérées. C'est 

 

                      exact? 

 

                      M. RENAUD GRAVELINE : 

 

                   R. Effectivement, il y a eu des pics de... il y en a 

 

                      eu, entre autres, à un autre moment donné, 

 

                      quarante-trois (43) compteurs dans une semaine, en 

 

                      moyenne quarante-trois (43) compteurs par jour. On 

 

                      a même atteint, je n'ai pas le nombre de semaines, 

 

                      mais à un moment donné, cinquante (50) compteurs 

 

                      par jour pour une... je ne sais pas si c'est une 

 

                      semaine ou plusieurs semaines. Mais on a atteint ça 

 

                      pour quelques jours. 

 

                   Q. [243] Si on reste dans les réponses déjà données, 

 

                      je ne veux pas... peut-être vous pouvez me 

 

                      confirmer d'autres étapes, d'autres moments donnés, 

 

                      j'ai vu qu'effectivement cinquante (50) par jour, 

 

                      c'était quelque chose qui avait été atteint, je 

 

                      pense que ça doit être le pic maximum, je ne sais 

 

                      pas si je peux dire comme ça, qui avait été 

 

                      atteint. C'est exact? 

 

                   R. À ma connaissance, c'est le pic maximum, oui. 

 

                   Q. [244] Juste une question de confirmation. Pendant 

 

                      la période de trois semaines qui est visée par le 

 

                      trente-huit (38) installations par jour par 
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                      installateur, savez-vous combien d'installateurs 

 

                      vous aviez à ce moment-là sur la route? 

 

                   R. À ma connaissance, cinq ou six environ. 

 

                   Q. [245] O.K. Et quand on parle de cette période-là de 

 

                      trois semaines, je comprends, sur le calendrier, 

 

                      quelles sont ces semaines? 

 

                   R. Je ne les connais pas par coeur. 

 

                   Q. [246] Est-ce que ça serait possible de nous fournir 

 

                      les semaines qui sont visées par la réponse à cette 

 

                      question-là, donc les trois semaines où la moyenne 

 

                      de pic de trente-huit (38) installations par jour 

 

                      par installateur a été atteinte, s'il vous plaît? 

 

                   R. Oui, c'est une information qui est disponible. 

 

                   Q. [247] Merci. Engagement 59.  

 

 

 

                      E-59 (HQD) : Fournir les semaines où la moyenne de 

 

                                   pic de trente-huit (38) installations 

 

                                   par jour par installateur a été 

 

                                   atteinte, et indiquer le nombre total 

 

                                   de compteurs installés pendant la 

 

                                   période de trois semaines visées 

 

                                   (demandé par UMQ) 

 

 

 

                      Est-ce que c'étaient des installateurs... à ce 

 

                      moment-là, c'est des installateurs externes, ce que 
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                      j'en ai compris, qui travaillaient lorsqu'on a 

 

                      poussé cette moyenne de pic-là pour aller voir, 

 

                      c'est trente-huit (38), le résultat qu'on a obtenu 

 

                      de trente-huit (38)? 

 

                   R. Effectivement, des installateurs externes. 

 

                   Q. [248] Est-ce que vous savez combien au total de 

 

                      compteurs ont été installés pendant cette période- 

 

                      là, de trois semaines toujours? 

 

                   R. Non. On va le sortir avec le même... 

 

                   Q. [249] On pourra peut-être l'ajouter sur 

 

                      l'engagement 59, le nombre total de compteurs 

 

                      installés pendant la période de trois semaines 

 

                      visées. Est-ce que ce serait tous des compteurs qui 

 

                      étaient dans Villeray? 

 

                   R. L'installateur externe n'intervenait que dans 

 

                      Villeray, que dans le pilote Villeray, oui. 

 

                   Q. [250] Donc oui. O.K. Juste une petite question 

 

                      que... On parlait de l'effet balancier, ou 

 

                      balançoire des différents panels. Je suis toujours 

 

                      dans le même sens, ça ne va pas si mal dans mon 

 

                      cas. On a une question qui est passée du panel 1 au 

 

                      panel 2, puis on arrive au panel 3 parce que c'est 

 

                      l'endroit où elle est rendue pour la réponse 

 

                      finale. On avait posé la question, puis je vais 

 

                      vous relire le passage des notes sténographiques, 
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                      vous allez probablement vous en souvenir maintenant 

 

                      que je la pose depuis trois fois. Vingt (20) mars 

 

                      deux mille douze (2012), on mentionnait : 

 

                                   Q.  Est-ce que jusqu'à présent des 

 

                                   coûts ont été prévus pour 

 

                                   l'utilisation annuelle reliée, en 

 

                                   fait, l'utilisation des installations 

 

                                   municipales? 

 

                      La réponse avait été : 

 

                                   R.  C'est un budget qui a été, qui a 

 

                                   été inclus dans le présent dossier 

 

                                   pour tout ce qui a trait à 

 

                                   l'utilisation, l'installation des 

 

                                   routeurs et des collecteurs. 

 

                                   Q.  Donc vous me dites que ces coûts- 

 

                                   là se retrouvent dans le scénario IMA? 

 

                      On dit : 

 

                                   R.  Ces coûts-là se retrouvent dans le 

 

                                   scénario IMA, oui. 

 

                      On parlait à ce moment-là des réseaux souterrains 

 

                      municipaux, dans les municipalités où il y avait 

 

                      des réseaux souterrains où vous deviez avoir 

 

                      recours aux installations municipales. La question 

 

                      qui était suivante était une question économique, 

 

                      donc ça a été transféré de panel en panel jusqu'à 
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                      maintenant. Alors, quels sont les coûts totaux 

 

                      d'intervention et d'utilisation annuelle reliée à 

 

                      ces ententes avec les municipalités et que vous 

 

                      avez prévus dans le cadre de votre scénario IMA? 

 

                      Me MARIE-JOSÉE HOGUE : 

 

                      J'ai un problème avec la fourniture de cette 

 

                      information. Je pense qu'on peut indiquer si ça 

 

                      fait partie ou non du scénario, si c'est inclus, 

 

                      mais on a eu déjà en preuve un témoignage à l'effet 

 

                      que les négociations n'ont pas commencé avec les 

 

                      municipalités. Je ne suis pas certaine qu'il y a 

 

                      beaucoup de gens qui, avant de négocier, aiment 

 

                      bien indiquer quel est leur budget. 

 

                      13 h 40 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Ça me semble un bon point, mais est-ce que c'est 

 

                      inclus ou pas? 

 

                      Me STEVE CADRIN :  

 

                      Bien ça, je le savais, on le savait déjà. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Oui.  

 

                      Me STEVE CADRIN :  

 

                      Mais j'avais posé la question pour savoir combien 

 

                      puis il n'y avait pas eu d'objection. Là, je 

 

                      comprends que j'en ai une, je n'avais peut-être pas 
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                      prévu parce que ça fait trois fois que je la pose, 

 

                      mais... 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Surtout qu'ils vont négocier avec vos clients.  

 

                      Me STEVE CADRIN :  

 

                      Oui, bien oui. 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Je veux dire. 

 

                      Me STEVE CADRIN :  

 

                      Pas juste les miens, mais... 

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      Non, non, mais... 

 

                      Me STEVE CADRIN :  

 

                      ... il y en a d'autres effectivement. Écoutez, à  

 

                      quelles pages, les notes sténographiques que j'ai 

 

                      citées, vingt (20) mars deux mille douze (2012), 

 

                      pages 152 et 153. 

 

                              Parce que ce que je voulais c'est un ordre 

 

                      de grandeur du montant qui était impliqué là- 

 

                      dedans. Il manque beaucoup, beaucoup, beaucoup 

 

                      d'informations pour tomber dans quelque chose qui 

 

                      va me permettre de négocier. Je n'ai pas demandé 

 

                      combien ça va coûter par poteau ou quelle entente 

 

                      il va y avoir par chaque lampadaire qu'on va 

 

                      vouloir utiliser.  
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                              On a un montant global pour l'ensemble de 

 

                      la province de Québec multiplié par X milliers de 

 

                      compteurs, dont je n'ai aucune idée de l'ampleur, 

 

                      puis je ne vous demande pas le chiffre non plus de 

 

                      cette ampleur-là. Je ne demande pas dans quelle 

 

                      ville, je ne demande pas dans quelle zone.  

 

                              Ça commence à devenir loin en s'il vous 

 

                      plaît pour pouvoir faire quelque chose de spécial 

 

                      au niveau de la négociation puis de changer le 

 

                      rapport de force mettons, entre guillemets, qui 

 

                      pourrait exister entre deux corps publics, là. 

 

                      Me MARIE-JOSÉE HOGUE :  

 

                      Moi je vous dirais que compte tenu du budget de 

 

                      tout ce projet-là, on peut peut-être commencer par 

 

                      demander si c'est le moindrement significatif et 

 

                      dans la mesure où ça ne l'est pas, je pense que ça 

 

                      ne changera absolument rien au portrait général 

 

                      qu'on n'ait pas le montant exact, là.  

 

                              On peut peut-être y aller au niveau d'un 

 

                      ordre de grandeur très, très brut. Mais je suis 

 

                      convaincue que ce n'est pas ça qui fait une 

 

                      différence.  

 

                      LE PRÉSIDENT : 

 

                      On pourrait peut-être commencer par ça, là, voir 

 

                      qu'est-ce que ça donne. 
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                      Me STEVE CADRIN :  

 

                   Q. [251] C'est juste plus loin, mais il n'y a pas de 

 

                      problème. 

 

                      M. RENAUD GRAVELINE :  

 

                   R. C'est effectivement très, très peu significatif.  

 

                   Q. [252] Mais encore là, je répète ma question, 

 

                      maintenant qu'on a fait cette étape-là, est-ce que 

 

                      c'est un million (1 M$), est-ce que c'est cent 

 

                      millions (100 M$), est-ce que c'est moins qu'un 

 

                      million (-1 M$)? Peut-être que je peux me contenter 

 

                      de ce genre d'ordre de grandeur là, mais de le 

 

                      qualifier avec significatif, pas significatif, 

 

                      important, pas important. Nous les avocats ça nous 

 

                      chatouille toujours. Parce que ça ne nous dit pas 

 

                      grand chose qu'est-ce qui est significatif ou 

 

                      qu'est-ce qui ne l'est pas pour l'un ou pour 

 

                      l'autre.  

 

                              Alors je ne sais pas s'il y a une objection 

 

                      à ce genre d'ordre de grandeur, là, on peut même le 

 

                      mettre entre deux chiffres pour ne pas révéler de 

 

                      choses stratégiques évidemment. 

 

                      LE PRÉSIDENT :  

 

                   Q. [253] On pourrait peut-être y aller par étape. Dans 

 

                      quel cas est-ce qu'on devrait contracter avec une 

 

                      municipalité pour installer les infrastructures? Je 
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                      comprends que dans la plupart des cas, ça va être 

 

                      sur vos équipements, les poteaux, et caetera.  

 

                              Maintenant dans quelle circonstance est-ce 

 

                      que vous seriez appelé à utiliser les 

 

                      infrastructures des municipalités puis c'est quoi, 

 

                      ça serait quel genre d'infrastructures? 

 

                      M. GEORGES ABIAD :  

 

                   R. C'est principalement lorsqu'il n'y a pas de réseau 

 

                      électrique aérien et qu'on a besoin de mettre un 

 

                      routeur. La pratique veut que les routeurs soient 

 

                      attachés ou accrochés après les lumières de rues. 

 

                      Vous savez les lampadaires.  

 

                              Donc c'est dans ces conditions-là qu'on 

 

                      doit louer un espace sur les lampadaires, c'est des 

 

                      conditions très, très, dont la probabilité que ça 

 

                      arrive est minime. Parce qu'on a quand même des 

 

                      poteaux partout, là.  

 

                              Alors donc on a quand même figuré certains 

 

                      endroits où ça va se faire, compte tenu que 

 

                      Landis+Gyr a tout fini la topologie, à savoir où on 

 

                      va mettre les collecteurs et les routeurs dans la 

 

                      zone 1 et la zone 2 et la zone 3. On sait 

 

                      exactement où ça va aller ça.  

 

                              Ceci étant dit effectivement moi, même si 

 

                      je donne un montant, ça devient, ça devient la 
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                      cible, là. Bon, Hydro a un million (1 M$) mettons 

 

                      de budget pour ça bien c'est un million (1 M$). Je 

 

                      veux dire moi j'ai de la misère avec ça.  

 

                      Me STEVE CADRIN :  

 

                   Q. [254] Regardez, je représente une partie des 

 

                      municipalités du Québec même si l'UMQ est grande et 

 

                      a beaucoup de membres, il y a la FQM également qui 

 

                      est impliquée là-dedans puis donc qui pourrait 

 

                      représenter certains autres membres et il y a des 

 

                      municipalités qui ne sont pas membres ni de l'un ni 

 

                      de l'autre. 

 

                              Alors je comprends que l'information que 

 

                      vous allez donner là, de toute façon de la façon, 

 

                      dont vous me l'expliquez actuellement ça sera des 

 

                      poches à des endroits, d'utilisation d'une 

 

                      expression qu'on a déjà utilisé ensemble popcorn 

 

                      pour décrire un peu ce qu'on a déjà jasé. 

 

                              Donc à certains endroits il va y avoir des 

 

                      endroits où vous allez peut-être avoir recours à 

 

                      des équipements municipaux. Moi je veux savoir, 

 

                      vous avez prévu quelque chose de significatif, pas 

 

                      significatif, mais je ne veux pas avoir le mot 

 

                      significatif ou pas significatif, parce que ça ça 

 

                      ne veut rien dire, avec respect, là. 

 

                              Ça prend un chiffre pour pouvoir décider si 
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                      c'est significatif ou non, mais une cible à 

 

                      atteindre, il faudrait que toutes les municipalités 

 

                      du Québec et déterminent tous les endroits où il y 

 

                      a des réseaux souterrains où vous auriez avoir 

 

                      recours à leurs lampadaires pour tous se parler, 

 

                      pour le diviser pour après vous arriver avec un 

 

                      chiffre.  

 

                              Si j'avais demandé tout ça je comprendrais 

 

                      votre objection commerciale.  

 

                   R. Regardez, je vais vous donner une information la 

 

                      plus précise par rapport à significatif.  

 

                   Q. [255] Allons-y?  

 

                   R. Compte tenu de la finalisation de toute, on sait 

 

                      exactement où vont être ces routeurs-là en passant 

 

                      là, la topologie est terminée, on sait exactement 

 

                      c'est où. 

 

                      13 h 45  

 

                              Et c'est cinq pour cent (5 %) de tous nos 

 

                      routeurs, cinq pour cent (5 %) qui vont être mis 

 

                      sur des lampadaires de rue. Ça vous va?  

 

                   Q. [256] O.K. On va laisser ça comme ça. Ça complète 

 

                      mes questions, Monsieur le Président. Merci 

 

                      beaucoup. 

 

                      LE PRÉSIDENT :  

 

                      Alors, merci, Maître Cadrin. On est rendu à la 
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                      Régie. Ça veut dire qu'on a finir tôt. Maître 

 

                      Tourigny, on vous écoute. 

 

                      INTERROGÉS PAR Me PIERRE TOURIGNY :  

 

                   Q. [257] Ayant maintenant des gens qui connaissent la 

 

                      comptabilité et qui font l'économique du dossier, 

 

                      je me permets de demander si vous avez pris en 

 

                      compte la possibilité de sauver des investissements 

 

                      grâce à la possibilité de débrancher et rebrancher 

 

                      à volonté des gens... débrancher et rebrancher dans 

 

                      une rue? La question était précédée d'un préambule 

 

                      qui dit qu'étant donné que quand vous avez des 

 

                      pannes par temps froid et que ces pannes-là durent 

 

                      un peu, vous êtes obligés de prévoir des 

 

                      équipements qui empêchent un immense - je vais 

 

                      utiliser le mot « surge » là parce que - mais 

 

                      enfin, un coup d'électricité arrive parce que tous 

 

                      les appareils chauffants vont tous repartir en même 

 

                      temps. Est-ce que ça a été considéré et, si oui, 

 

                      pouvez-vous mettre un chiffre là-dessus?  

 

                      M. RÉMI DUBOIS :  

 

                   R. On n'a rien mis de façon aussi évidente que vous le 

 

                      dites au niveau des investissements à cet égard-là. 

 

                      Non.  

 

                      M. GEORGES ABIAD :  

 

                   R. Excusez, juste pour rajouter. La technologie peut 
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                      le faire, la technologie peut le faire, mais compte 

 

                      tenu que c'est hors périmètre là, à ce niveau-là, 

 

                      on n'a pas... ça va faire partie d'un cas 

 

                      d'affaires, comme on a expliqué là, où on va venir, 

 

                      dépendamment des investissements et des bénéfices, 

 

                      le cas échéant, le présenter.  

 

                   Q. [258] Vous dites les chances sont que « ça va être 

 

                      considéré, mais ce n'est pas fait encore », c'est 

 

                      ça?  

 

                   R. Ce qui est important pour vous dire économiquement 

 

                      non, mais la technologie peut le faire. 

 

                   Q. [259] Oui, oui. Oui. Bon. Parfait. Pour ce qui est 

 

                      des postes qui sont... les postes qui sont touchés 

 

                      là, les employés, le nombre d'employés, vous nous 

 

                      mentionnez un chiffre de trente et un millions 

 

                      (31 M$), si vous voulez la référence, mais je suis 

 

                      convaincu que vous la connaissez assez bien. C'est 

 

                      HQD-1, Document 1 et c'est à la page 31. Ce 

 

                      montant-là de trente et un millions (31 M$) est 

 

                      associé à la réaffectation des employés. Ce 

 

                      montant-là, qu'est-ce qu'il couvre exactement?  

 

                              Je pense, premièrement, évidemment, à la 

 

                      convention collective qui doit prévoir quelque 

 

                      chose dans ce sens-là, selon, par exemple, les 

 

                      années de séniorité et ainsi de suite. Je pense 
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                      aussi, indépendant du « bumping off » là qui arrive 

 

                      tout le temps et puis on peut penser aussi à des 

 

                      incitatifs à la retraite. Par exemple, quelqu'un à 

 

                      qui il manque une année « bien, écoute, c'est 

 

                      correct, on va te la payer », t'sais, ça arrive 

 

                      souvent. De quoi s'agit-il exactement ces trente et 

 

                      un millions-là (31 M$)? Ils vont servir à quoi 

 

                      exactement?  

 

                      M. RENAUD GRAVELINE :  

 

                   R. Dans les faits, l'évaluation de ce montant-là a été 

 

                      fait sur la base justement d'un portrait de la 

 

                      main-d'oeuvre en place et des bassins possibles de 

 

                      relocalisation. Donc, à chacun des endroits au 

 

                      Québec où on a des bureaux d'affaires, de regarder 

 

                      quels sont les employés qui sont là, quel est le 

 

                      bassin en conformité avec les conventions 

 

                      collectives, quel est le bassin de relocalisation. 

 

                      Et lorsque le bassin de relocalisation a atteint un 

 

                      certain pourcentage par rapport au nombre de postes 

 

                      qui étaient abolis, on mettait, exemple, un six 

 

                      mois. Si le bassin de relocalisation était plus 

 

                      petit, donc le ratio était plus petit, on mettait 

 

                      douze (12) mois. Donc, à partir du moment où on dit 

 

                      le poste ou l'employé n'est plus requis, donc à 

 

                      partir de ce moment-là, les coûts de main-d'oeuvre 
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                      ne sont pas imputés dans l'activité relève, mais 

 

                      sont imputés dans l'activité relocalisation.  

 

                              Pour nous, c'est important de fonctionner 

 

                      comme ça pour un souci d'imputabilité. À un certain 

 

                      moment donné, c'est les gens de l'activité relève 

 

                      de compteurs qui gèrent ces ressources-là. Par la 

 

                      suite, c'est des gens de ressources humaines qui 

 

                      vont supporter ces gens-là, les aider à se 

 

                      relocaliser, leur donner justement de la formation, 

 

                      les diriger, les... C'est pour ça qu'à partir de ce 

 

                      moment-là on impute dans les coûts de 

 

                      relocalisation. Et quand on parle de niveau de 

 

                      criticité, c'est ce ratio-là entre le nombre 

 

                      d'employés et le bassin de relocalisation, donc 

 

                      c'est principalement des salaires.  

 

                      13 h 51 

 

                   Q. [260] C'est principalement? 

 

                   R. Des salaires.  

 

                   Q. [261] Ah bon, je vois. Maintenant est-ce qu'il y a 

 

                      des frais aussi de véritable relocalisation, celui 

 

                      qui doit déménager pour aller travailler dans une 

 

                      autre région, par exemple. Est-ce que c'est compris 

 

                      dans ça aussi?  

 

                   R. Non, c'est compris dans les charges diverses, dans 

 

                      les frais qui nous sont facturés par la fonction 
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                      ressources humaines.  

 

                   Q. [262] Alors là ces trente et un millions (31 M) là 

 

                      ça représenterait, quoi c'est des salaires que vous 

 

                      devez payer à des gens en attendant qu'ils soient 

 

                      réaffectés?  

 

                   R. Effectivement.  

 

                   Q. [263] O.K. Et non pas la localisation dans le sens 

 

                      géographique?  

 

                   R. Non, ces frais-là sont prévus à un autre endroit.  

 

                   Q. [264] Pourriez-vous nous donner, vous engager à 

 

                      nous fournir un calcul type ou des calculs types 

 

                      qu'est-ce que ça peut représenter pour des 

 

                      releveurs de compteurs à peu près comment vous le 

 

                      calculez dans le fond, c'est aussi simple que ça, 

 

                      je sais que vous me l'avez dit là, mais ça serait 

 

                      bien d'avoir des chiffres au bout de ça pour qu'on 

 

                      puisse tout simplement faire le rapport avec les 

 

                      trente et un millions (31 M)?  

 

                   R. Bien je peux vous donner globalement les 

 

                      hypothèses. Quand on dit que pour un effectif j'ai 

 

                      un bassin de zéro à quatre postes de disponibles, 

 

                      donc des postes de même nature. Quand j'ai un 

 

                      bassin de zéro à quatre postes, je considère que 

 

                      c'est critique, donc je prévois un salaire de 

 

                      vingt-quatre (24) mois.  
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                              Quand j'ai de quatre, c'est-à-dire de cinq 

 

                      à trente (30) postes de disponibles, je considère 

 

                      que c'est une criticité moyenne et là je prolonge 

 

                      de douze mois, je prévois un salaire de douze mois. 

 

                              Quand j'ai un potentiel de relocalisation 

 

                      au-delà de trente (30) postes de disponibles, là 

 

                      j'ai un niveau de criticité qui est très faible et 

 

                      donc je prévois uniquement six mois de salaire. 

 

                      C'est le calcul qu'on a fait.  

 

                   Q. [265] J'ai cru comprendre aussi que cela était 

 

                      différent selon la région, une région urbaine, une 

 

                      région semi-rurale et une région rurale. Alors ça 

 

                      tient à quoi ça au nombre de postes disponibles?  

 

                   R. Ça tient effectivement au nombre de postes 

 

                      disponibles et ça tient compte comme je vous disais 

 

                      tantôt, conformément aux conventions collectives, 

 

                      au, ce qu'on appelle les quartiers généraux, donc 

 

                      ça tient compte de la zone à l'intérieur de 

 

                      laquelle les employés peuvent être relocalisés.  

 

                   Q. [266] On a mentionné déjà dans la preuve que vous 

 

                      aviez une bonne quantité de compteurs électroniques 

 

                      émettant, de premier cycle, enfin de première 

 

                      génération était le mot qu'on a utilisé, continuons 

 

                      d'utiliser les mêmes.  

 

                              Quand vous allez les enlever finalement, 
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                      que ce soit à la phase, dans la première phase, 

 

                      vous nous avez dit bien on va se faire un « pool » 

 

                      et puis on va les réutiliser si on a, par exemple, 

 

                      l'obligation d'aller changer des vieux compteurs 

 

                      électromécaniques.  

 

                              Mais même après ça, où vont tous ces 

 

                      compteurs que vous allez enlever, vous allez en 

 

                      avoir quoi, trois millions (3 M) à peu près à 

 

                      enlever de ces vieux compteurs. Est-ce que, et même 

 

                      les nouveaux là, les premières générations, vous 

 

                      allez aussi les enlever. 

 

                              Qu'est-ce qui arrive, est-ce qu'il y a un 

 

                      marché secondaire pour ce genre d'appareils là? 

 

                      Est-ce que c'est tenu en compte dans vos, dans vos 

 

                      calculs?  

 

                   R. Dans le fond dans le contrat qu'on a avec 

 

                      l'installateur, il est prévu que tous ces 

 

                      compteurs-là soient recyclés.  

 

                   Q. [267] Soient?  

 

                   R. Soient recyclés. Donc chaque compteur est 

 

                      démantelé, chaque partie ou chaque matériau est 

 

                      isolé et recyclé.  

 

                   Q. [268] Mais recyclé par l'installateur?  

 

                   R. Par l'installateur et c'est inclus dans le coût 

 

                      d'installation.  
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                   Q. [269] Ah vous avez un crédit en somme pour la 

 

                      valeur, bien j'allais dire les rebuts, mais dans le 

 

                      fond c'est un peu ça?  

 

                   R. C'est un prix net d'installation à l'installation 

 

                      qui inclut le recyclage.  

 

                   Q. [270] O.K. Sous forme, enfin, oui, je comprends, 

 

                      Monsieur, sous forme de crédit bien sûr?  

 

                   R. Oui.  

 

                   Q. [271] Et lui garde le résultat de ce recyclage-là 

 

                      pour lui?  

 

                   R. Effectivement.  

 

                   Q. [272] Bon. Est-ce que quant aux coûts et aux 

 

                      nombres de compteurs et au temps impliqué, est-ce 

 

                      que vous vous êtes comparé avec d'autres en 

 

                      Amérique du Nord qui ont fait la même chose parce 

 

                      qu'on vient d'entendre parler de et vous nous avez 

 

                      parlé de bien d'autres endroits, rapport Accenture 

 

                      et tout et tout.  

 

                              Alors est-ce que vous avez comparé vos 

 

                      performances à celles d'autres endroits pour voir 

 

                      si vous étiez des champions, dans la moyenne ou 

 

                      quoi?  

 

                      M. GEORGES ABIAD :  

 

                   R. Vous dites dans la performance du rythme 

 

                      d'installation.  
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                   Q. [273] Oui?  

 

                   R. Nous avons d'ailleurs produit un tableau où on 

 

                      montre, excusez-moi trente (30) secondes, je veux 

 

                      savoir si l'écoute est confidentielle ou. 

 

                      13 h 57 

 

                              Alors nous avons fait un balisage, je 

 

                      m'excuse, pardonnez-moi, je pensais que c'était, je 

 

                      pensais que c'était déposé. C'est un rythme de 

 

                      déploiement de plusieurs pilotes à travers 

 

                      l'Amérique du Nord qui a été comparé avec notre 

 

                      rythme de déploiement, la durée des pilotes, le 

 

                      rythme par compteur et on est, on est dans la 

 

                      tranche moyenne faible par rapport aux 

 

                      performances. 

 

                              Mais on accepte la performance faible des 

 

                      compteurs à l'intérieur, bon et il y a d'autres 

 

                      éléments, l'hiver, je veux dire, il y a d'autres 

 

                      considérations, mais tout à fait nous avons cette 

 

                      comparaison-là avec plusieurs pilotes qui ont été 

 

                      réalisés.  

 

                              On a la durée des pilotes, le rythme de 

 

                      déploiement, quand est-ce que ça a commencé, tout 

 

                      est comparé par rapport à notre pilote, oui.  

 

                   Q. [274] Bon. Merci. Au niveau des coûts maintenant, 

 

                      est-ce que ça aussi ça a été regardé?  
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                   R. Pardon, excusez-moi?  

 

                      14 h 00 

 

                   Q. [275] Au niveau des coûts, oui, bon, quant à la 

 

                      performance des gens qui font le travail, ça va. Et 

 

                      les coûts, est-ce que vous avez une idée d'où vous 

 

                      vous situez?  

 

                   R. Nous avons fait un balisage pour Accenture. Encore 

 

                      une fois, excusez-moi. Bon. Bref, on va vérifier 

 

                      voir s'il n'a pas été déposé sous pli confidentiel, 

 

                      mais chacun des paramètres de notre projet, 

 

                      compteur, collecteur, les bénéfices, on a une 

 

                      fourchette qui est la fourchette min/max de tous 

 

                      les projets qui ont été réalisés, qui a été 

 

                      décortiquée par plusieurs critères. Je vous donne 

 

                      un exemple concret.  

 

                              Bénéfices attendus dollars par compteur, 

 

                      par exemple, provenant de l'activité Relève, 

 

                      Accenture nous a dit « en général, notre balisage 

 

                      nous dit que les utilités, par exemple - ça, c'est 

 

                      à titre d'exemple - vont bénéficier cinq à quinze 

 

                      dollars (5 $-15 $) par compteur ». Ça, c'est les 

 

                      bénéfices. Et nous, à ce moment-là, on prend nos 

 

                      chiffres, puis on les place dans cette fourchette- 

 

                      là. Et ça, c'était un rapport extrêmement 

 

                      important. D'ailleurs, entre autres, pour notre 
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                      conseil d'administration, pour dire est-ce qu'on 

 

                      est en dehors de la norme ou on est à l'intérieur. 

 

                      Alors, cet exercice-là a été fait.  

 

                              Et c'est sûr, des fois, on est dans la 

 

                      tranche supérieure. Comme, par exemple, dans 

 

                      l'exemple que je viens de vous donner pour la 

 

                      Relève, compte tenu qu'on passe de la relève 

 

                      manuelle à la relève automatisée complètement, 

 

                      notre dollar par compteur en termes d'économie se 

 

                      trouve dans la tranche beaucoup plus proche de la 

 

                      supérieure. D'autres qui ont passé de l'AMR vers 

 

                      l'AMI se trouveraient peut-être plus bas, vers 

 

                      le... Bon. Alors, tout cet élément-là, Maître 

 

                      Tourigny, a été fait là pour plusieurs des critères 

 

                      de succès ou de moyen de dire est-ce qu'on est 

 

                      dedans ou pas dedans là par rapport à cette 

 

                      performance-là.  

 

                   Q. [276] O.K. Et quant au coût?  

 

                   R. Le coût y inclus.  

 

                   Q. [277] Le coût total là, ça aussi. Et vous êtes où 

 

                      comme coût total par rapport au nombre de 

 

                      compteurs?  

 

                   R. C'est-à-dire que... Juste un instant. Pour les 

 

                      coûts, il y a des endroits où on se trouve vraiment 

 

                      plus bas, d'autres un peu plus haut, mais en 
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                      moyenne, je ne peux pas vraiment... Il faudrait que 

 

                      je vérifie pour vous dire exactement où est-ce 

 

                      qu'on se trouve, mais on n'est pas en dehors là, on 

 

                      n'est pas bien plus cher ou... Je veux dire, ça n'a 

 

                      pas...  

 

                   Q. [278] Néanmoins, faites donc une petite 

 

                      vérification. 

 

                   R. Ça va.  

 

                   Q. [279] Vous avez déjà les documents et tout, ils 

 

                      sont tous...  

 

                   R. Oui, on va tout vous remettre. Oui, pas de 

 

                      problème, on va regarder cette vérification-là.  

 

                   Q. [280] C'est ça.  

 

                      LA GREFFIÈRE :  

 

                      C'est un engagement ça?  

 

                      Me PIERRE TOURIGNY :  

 

                      Ce sera un engagement, effectivement. On est rendu 

 

                      à 60, hein, je crois. 

 

                      LA GREFFIERE : 

 

                      Pourriez-vous le détailler, s'il vous plaît, Maître 

 

                      Tourigny?  

 

 

 

                      Me PIERRE TOURIGNY :  

 

                   Q. [281] Oui. Vous vous engagez à vérifier et nous 

 

                      faire part de votre - j'appelle ça « classement », 
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                      si c'est un mot qui est approprié ou utilisé là - 

 

                      dans l'ensemble des gens là des autres utilités qui 

 

                      ont... qui sont allées vers l'IMA, la technologie 

 

                      IMA. Alors, on me dit, oui, les coûts, hein, c'est 

 

                      au niveau des coûts là. Vous comprenez ma question. 

 

                   R. J'ai très bien.  

 

                   Q. [282] Bon.  

 

                   R. Et je vais...  

 

                   Q. [283] Ça va.  

 

                   R. ... sortir tout ce qu'on peut avoir par rapport à 

 

                      cette question-là. Oui.  

 

                   Q. [284] C'est ça.  

 

 

 

                      E-60 (HQD) : Vérifier le classement dans l'ensemble 

 

                                   des gens des autres utilités qui sont 

 

                                   allées vers la technologie IMA 

 

                                   (demandé par la Régie) 

 

 

 

                      On sait que l'évolution technologique dans le 

 

                      domaine est très rapide. Et aux termes de 

 

                      l'implantation là qui va prendre quand même 

 

                      quelques années, avez-vous des craintes quant à la 

 

                      nécessité un jour de... bien, un jour, à ce moment- 

 

                      là ou peu de temps après, remplacer par exemple les 

 

                      cartes Zigbee pour aller faire autre chose qui 
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                      maintenant sont dans le marché, mais que votre 

 

                      carte ne sera peut-être pas capable de faire?  

 

                      14 h 05 

 

                   R. Oui, tout à fait. Ces scénarios-là, nous les avons 

 

                      regardés et après ça, on a regardé ça d'un point de 

 

                      vue plus réaliste. Pour dire, par exemple, comme je 

 

                      pense je l'avais répondu ou j'avais donné un sens 

 

                      hier à cette question-là. C'est clair que dans 

 

                      quinze (15) ans, vingt (20) ans, il est fort 

 

                      possible que lorsqu'on change les compteurs, vous 

 

                      savez les vingt-huit pour cent (28 %) qu'on va 

 

                      changer, il est fort possible que la composition de 

 

                      ce compteur-là dans vingt ans, ce qui est inclus 

 

                      dans le compteur ou qu'est-ce que, va être 

 

                      différent, son contenu va être différent 

 

                      complètement du compteur qu'on a aujourd'hui. Alors 

 

                      cet, et ça ne veut pas dire qu'il ne sera pas 

 

                      compatible avec les autres compteurs.  

 

                              C'est tout simplement que si on décide, par 

 

                      exemple, que dans vingt ans ou dans quinze ans, ce 

 

                      n'est pas ZigBee le standard, c'est... il est 

 

                      vraiment devenu un standard différent, bien à ce 

 

                      moment-là on va faire, vous excusez l'expression, 

 

                      un « phase out » de ZigBee, on va faire un « phase 

 

                      in » vers l'autre. 
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                              Et c'est ça l'avantage. Dans le fond ça ne 

 

                      veut pas dire toujours qu'il faut qu'on fasse un 

 

                      déploiement ou un changement massif. Aujourd'hui on 

 

                      sait une chose, on sait que ce projet il est 

 

                      rentable, économique par rapport à faire deux 

 

                      choses : connecter à distance et lire à distance.  

 

                              Donc ça cette rentabilité-là elle est 

 

                      acquise avec ces deux éléments-là. Alors si plus 

 

                      tard on veut faire une activité quelconque qui 

 

                      requiert d'autres choses, mais dans le processus de 

 

                      changement des compteurs, on fera ce processus-là 

 

                      en intégrant ces nouveaux changements là, le cas 

 

                      échéant.  

 

                   Q. [285] On sait aussi parce que vous nous l'avez dit 

 

                      qu'à l'interne vous continuez aussi à évaluer, 

 

                      analyser d'autres coûts et bénéfices que vous 

 

                      pourriez tirer de l'implantation de certaines 

 

                      autres fonctions.  

 

                              Pouvez-vous nous préciser où vous en êtes 

 

                      sur certaines de celles-là, c'est parce qu'il y en 

 

                      a plusieurs qui ont été mentionnées, mais 

 

                      aujourd'hui vous en êtes rendu à quoi?   

 

                   R. Maître Tourigny, le plus, le plus, je dirais le 

 

                      potentiel le plus important dans notre portefeuille 

 

                      de développement à ce jour, je vais vous le dire, 



 

 

 

 

                      R-3770-2011                            PANEL 3 - HQD 

                      30 mars 2012                          Interrogatoire 

                                           - 229 -      Me Pierre Tourigny 

 

 

                      parce que les autres, l'affaire du, par exemple, 

 

                      localisation de la panne, détection de panne, ces 

 

                      choses-là ils sont pas mal là, c'est très peu de 

 

                      changements, je l'ai expliqué. 

 

                              Celui qui est vraiment sérieux, qui risque 

 

                      de se trouver ici, c'est la subtilisation.  

 

                   Q. [286] Oui?  

 

                   R. C'est ça qu'on est en train de travailler. Là 

 

                      vraiment on a des équipements et ça ça démontre, 

 

                      soit dit en passant, je sais qu'on va vanter ce 

 

                      qu'on a, le travail qui a été fait par nos experts, 

 

                      mais il n'en demeure qu'on est parmi les seuls 

 

                      aujourd'hui à pouvoir faire des mesures sur la 

 

                      moyenne tension avec une infrastructure intégrée 

 

                      avec Landis+Gyr pour faire, pour identifier la 

 

                      subtilisation sur la moyenne tension.  

 

                              O.K. Ça c'est quand même majeur dans 

 

                      l'industrie et on le fait présentement. Ce n'est 

 

                      pas quelque chose qui est, on est en pilote, 

 

                      attention, quand je dis qu'on le fait, ça veut dire 

 

                      que c'est faisable, ça fonctionne.  

 

                              Notre système d'acquisition, notre 

 

                      « command center », notre centre d'exploitation de 

 

                      mesurage voit ces compteurs-là, il le sait qu'ils 

 

                      sont dans la moyenne tension et tout ce qui reste à 
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                      faire dans le fond c'est de développer la 

 

                      mécanique, maintenant que la technique est 

 

                      faisable, la mécanique d'identifier où se trouve la 

 

                      subtilisation.  

 

                              Aussitôt qu'on a réussi cet, ce volet-là ça  

 

                      devient à ce moment-là assez sérieux pour monter un 

 

                      cas d'affaire pour le présenter nous à l'interne 

 

                      pour dire « bien voilà l'économique, voilà les 

 

                      retombées d'une telle technologie ». 

 

                              Et le cas échéant, si c'est concluant, bien 

 

                      on va voir cependant le budget et dépendamment des 

 

                      budgets bien on peut se retrouver à ce moment-là 

 

                      ici pour le présenter. 

 

                              Ça c'est vraiment, je vous dirais, à ce 

 

                      stade-ci, c'est un développement sérieux qui est 

 

                      majeur, c'est celui-ci.  

 

                   Q. [287] Avez-vous, puisqu'on parle de ça, la 

 

                      subtilisation, avez-vous un estimé, la compagnie 

 

                      a-t-elle un estimé de ce que lui coûte le vol 

 

                      d'électricité par année? Je sais que ça va être 

 

                      approximatif bien sûr là, mais... 

 

                   R. Alors sous toutes réserves, donc c'est 

 

                      approximatif, parce que je vais vous dire que c'est 

 

                      quand même des chiffres qu'on, juste un instant, je 

 

                      m'excuse, Maître Tourigny.  
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                   Q. [288] Oui, oui, vérifiez avant de. Écoutez, vous 

 

                      pourriez le déposer de façon confidentielle si vous 

 

                      ne voulez pas que ce soit publique, sur le net.  

 

                   R. Maître Tourigny, vous avez bien fait de m'arrêter 

 

                      parce qu'il ne faut absolument pas que je le 

 

                      mentionne.  

 

                   Q. [289] Bon c'est ça. Bien je me doutais un peu.  

 

                   R. C'est ça. Donc je vais voir avec, juste un instant. 

 

                      O.K. On se doit d'aller chercher une autorisation, 

 

                      même sous pli confidentiel, on se doit de chercher 

 

                      une autorisation à ce niveau-là.  

 

                      14 h 10 

 

                   Q. [290] Pourriez-vous aller un peu plus loin dans 

 

                      votre démarche et voir si on peut au moins 

 

                      globalement, on ne le demande pas pour différents 

 

                      secteurs du marché, mais au moins globalement, je 

 

                      sais que ce n'est jamais un chiffre qui est 

 

                      glorieux à montrer là, t'sais. Je réalise, Maître 

 

                      Hébert, et j'attends votre remarque maintenant.  

 

                      Me FRANÇOIS G. HÉBERT :  

 

                   R. On va vérifier ce qu'on peut faire, Maître 

 

                      Tourigny.  

 

                   Q. [291] Merci.  

 

                   R. Autant globalement que de façon détaillée. Bien, 

 

                      vous comprenez que c'est une information qui est 
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                      sensible là. Alors, on va faire les vérifications. 

 

                      D'abord, si on peut dédouaner ce chiffre-là. 

 

                   Q. [292] Oui.  

 

                   R. Et la façon dont on pourrait le présenter si tel 

 

                      est le cas. Alors, on prend l'engagement de faire 

 

                      ces vérifications-là et vous revenir.  

 

                   Q. [293] Alors, 51.  

 

                      LA GREFFIÈRE :  

 

                      Non, 61.  

 

                      Me PIERRE TOURIGNY :  

 

                   Q. [294] 61. Pardon. Je suis en retard de dix (10) 

 

                      seulement, c'est beau. Donc, vérifier si vous 

 

                      pouvez dévoiler et, si la réponse est « oui », 

 

                      dévoiler le chiffre estimé de vol... oui, de vol 

 

                      d'électricité, non pas en watt, bien sûr, mais en 

 

                      dollars.  

 

 

 

                      E-61 (HQD)   Vérifier et dévoiler (le cas échéant) 

 

                                   le chiffre estimé de vol d'électricité 

 

                                   en dollars (demandé par la Régie) 

 

 

 

                      Mis à part cette fonctionnalité intéressante, je 

 

                      vous signale incidemment que, je ne sais pas si 

 

                      vous avez remarqué les chiffres de BC Hydro, mais 

 

                      c'est des chiffres faramineux, on parle de sept 
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                      cent trente-trois millions (733 M$), des choses 

 

                      comme ça. J'ai dit « Grand Dieu, sont-ils tous 

 

                      canailles à ce point dans cette région-là », mais 

 

                      bien sûr que non. Mais, en tout cas, c'est un 

 

                      chiffre qui nous a frappé un peu.  

 

                      M. GEORGES ABIAD :  

 

                   R. Mais, notre inquiétude à nous, c'est que lorsqu'ils 

 

                      ont complété là-bas avant, ça s'en vient chez nous 

 

                      ici là.  

 

                   Q. [295] Vous voulez dire les mêmes canailles? 

 

                      LE PRÉSIDENT :  

 

                      J'imagine que ça n'inclut pas ceux qui ne payent 

 

                      pas leur compte.  

 

                      Me PIERRE TOURIGNY :  

 

                   Q. [296] Ah! J'ai ici le chiffre, c'était sept cent 

 

                      trente-deux millions (732 M$), effectivement, pour 

 

                      eux. Dans un projet comme le vôtre, veux, veux pas, 

 

                      il y a des profits ou des épargnes à aller 

 

                      chercher. Il y a aussi quelques risques. Vous avez 

 

                      indiqué que vous alliez mettre en place différentes 

 

                      mesures et pratiques pour mitiger les risques 

 

                      technologiques, comme on le sait, et pour vous-même 

 

                      et donc pour vos clients là, bien sûr.  

 

                              Avez-vous pensé à des moyens d'allouer les 

 

                      risques et à l'entreprise et à la clientèle de 
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                      façon différente, pour les répartir d'une façon 

 

                      autre que de dire « bien, si on a des profits, 

 

                      c'est pour les clients, si on a des dépassements 

 

                      là, des contingences, entre autres, bien, les 

 

                      clients vont aussi avoir à en subir les 

 

                      conséquences »? Et je peux vous en suggérer 

 

                      quelques-unes. 

 

                              Est-ce que vous accepteriez, par exemple, 

 

                      ou quelle serait votre réaction si je vous disais, 

 

                      et vous demandait si vous étiez prêt à vous engager 

 

                      auprès de la Régie à respecter un budget ferme, en 

 

                      assumant les dépassements de coûts au-delà de vos 

 

                      contingences? Quelle serait votre réaction? 

 

                      Me FRANÇOIS G. HÉBERT :  

 

                   R. Juste un instant, Maître Tourigny, parce qu'on a 

 

                      répondu à des questions-là spécifiquement sur cet 

 

                      enjeu-là là. Juste un instant, s'il vous plaît.  

 

                      LE PRÉSIDENT :  

 

                      Bien, je pense que, de mémoire, la réponse qui a 

 

                      été donnée déjà là-dessus, c'est que s'il y avait 

 

                      des dépassements de coûts, le Distributeur 

 

                      reviendrait à la Régie pour les expliquer et 

 

                      demanderait que ce soit inclus dans le coût de 

 

                      service. C'est ce que je... de mémoire.  
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                      Me MARIE-JOSÉE HOGUE :  

 

                      Si je peux me permettre, c'est d'ailleurs la Loi 

 

                      qui le prévoit que ça doit se faire dans ce forum- 

 

                      là devant un banc de trois.  

 

                      LE PRÉSIDENT :  

 

                      Oui, oui.  

 

                      Me MARIE-JOSÉE HOGUE :  

 

                      Je comprends que votre question est, mis à part ce 

 

                      que la Loi peut prévoir et en prenant pour acquis 

 

                      qu'elle puisse être mise de côté, quelle serait à 

 

                      ce moment-là la réaction du Distributeur.  

 

                      14 h 15 

 

                      Me PIERRE TOURIGNY :  

 

                      Et je vous ferais remarquer aussi qu'on a une... 

 

                      dans l'article 49, il y a un paragraphe qui parle 

 

                      aussi de réglementation incitative, à l'excellence, 

 

                      bien sûr, alors... 

 

                      Me FRANÇOIS G. HÉBERT :  

 

                   R. Mais c'est effectivement le traitement 

 

                      réglementaire que l'on connaît dans des situations 

 

                      similaires là, c'est évidemment prenons l'hypothèse 

 

                      qu'il y aurait un dépassement de coût, bien que je 

 

                      vous rappelle et on en a témoigné abondamment que 

 

                      les risques sont mitigés de façon très importante 

 

                      dans le cadre de ce projet-ci en raison du quatre- 
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                      vingt pour cent (80 %)...  

 

                   Q. [297] Exactement.  

 

                   R. ... des coûts qui sont...  

 

                   Q. [298] Oui, ça je le sais.  

 

                   R. ... dérivés de contrats fermes. Alors il reste le 

 

                      vingt pour cent (20 %). Alors la pratique 

 

                      réglementaire habituelle lors de dépassement de 

 

                      coûts c'est de se représenter à la Régie pour 

 

                      justifier ces dépassements de coûts là.  

 

                              Alors peut-être seront-ils, le cas échéant, 

 

                      facilement justifiables et la Régie à ce moment-là 

 

                      en dispose. Mais prendre un engagement à l'avance, 

 

                      comme vous le suggérez, ce n'est pas la pratique 

 

                      généralement reconnue dans le cas des projets 

 

                      d'investissement.  

 

                      M. GEORGES ABIAD :  

 

                   R. Maître Tourigny, c'est juste m'essayer comme ça. 

 

                   Q. [299] Oui?  

 

                   R. On est hypothétique là. Si j'avais cinq projets 

 

                      autre que celui-ci, je vous dirais s'il y en a un 

 

                      qui se qualifierait hypothétiquement pour ce type 

 

                      d'engagement là c'est celui-ci.  

 

                   Q. [300] S'il y en a un qui?  

 

                   R. Qui se qualifierait pour ça.  

 

                   Q. [301] Oui?  
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                   R. Pour ce type d'engagement là.  

 

                   Q. [302] Oui?  

 

                   R. Et je ne vous dis pas ça, je dis ça sur une base 

 

                      hypothétique à faire.  

 

                   Q. [303] Non, non, non. Vous n'êtes pas pris à vous 

 

                      engager à rien, c'est correct?  

 

                   R. C'est celui-ci parce qu'il y a quatre-vingt-deux 

 

                      pour cent (82 %) des contrats sont fixes. C'est 

 

                      vraiment fixe. Puis je l'ai expliqué l'autre fois.  

 

                   Q. [304] Oui, oui?  

 

                   R. Quantité contre prix, je veux dire, c'est trois 

 

                      point huit millions (3,8 M) de compteurs, on ne 

 

                      peut pas se tromper, ça ne peut pas être demain 

 

                      matin je me réveille puis c'est rendu sept millions 

 

                      (7 M) de compteurs là. On est trois point huit 

 

                      (3,8 M) de compteurs au Québec.  

 

                              Alors s'il y en a un qui pourrait se 

 

                      qualifier parmi d'autres à ce type de chose là 

 

                      c'est ça, c'est ce projet-là.  

 

                   Q. [305] Évidemment, parlant d'un « up side », il y a 

 

                      toujours un « down side » aussi, s'il y a un « down 

 

                      side » pour vous il faut qu'il y ait un « up side » 

 

                      aussi. Si, par exemple, je vous disais vous aller 

 

                      geler votre budget là quoi qu'il advienne et si 

 

                      vous avez des économies vous les gardez, si ça 
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                      coûte plus cher vous l'avalez.  

 

                              Là vous avez, je sais que la même réponse 

 

                      qui vient de m'être faite peut être refaite et 

 

                      j'explore pour le moment. Puis écoutez si vous n'e 

 

                      êtes pas capable de vous engager, je ne vous 

 

                      demande pas un engagement non plus. Je vous 

 

                      demande, est-ce que c'est pensable?  

 

                   R. Non, non, ce n'est pas un engagement que j'ai dit 

 

                      tantôt. 

 

                   Q. [306] Non, non.  

 

                   R. C'était hypothétique.  

 

                      M. RÉMI DUBOIS :  

 

                   R. On était dans l'hypothétique, n'est-ce pas.  

 

                      M. GEORGES ABIAD :  

 

                   R. On est dans l'hypothétique dans la mesure où on 

 

                      regarde ça d'un regard de risque là, nonobstant de 

 

                      processus réglementaire. Je vous dis que si c'était 

 

                      des questions d'affaire. O.K.  

 

                   Q. [307] Oui?  

 

                   R. Quatre-vingt-deux pour cent (82 %) des coûts fixés, 

 

                      très peu de risques à gérer le dix-huit pour cent 

 

                      (18 %), donc plusieurs de médication sont faits. 

 

                      S'il y en a un qui se qualifie pour que ce soit 

 

                      l'un ou l'autre que vous envoyez là. Dans le sens 

 

                      qu'on avale ou on prend là. 
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                              S'il y en a un qui se qualifie pour ce type 

 

                      de projet-là...  

 

                   Q. [308] O.K.  

 

                   R. ... avec le niveau de confiance qu'on a.  

 

                   Q. [309] Oui?  

 

                   R. Dans le fond ce que j'essaie de vous dire là, il y 

 

                      a un niveau de confiance assez élevé chez nous, à 

 

                      travers toute l'équipe ici et celle qui est au 

 

                      bureau pour livrer ça selon ce qu'on vous dit par 

 

                      rapport aux coûts. C'est celui-ci.  

 

                      Me FRANÇOIS G. HÉBERT :  

 

                   R. Puis évidemment la Régie va pouvoir et je le 

 

                      mentionnais plus tôt dans les audiences nous exiger 

 

                      de... 

 

                   Q. [310] Un suivi?  

 

                   R. ... un « reporting », un suivi.  

 

                   Q. [311] C'est ça?  

 

                   R. Au rythme que vous jugerez nécessaire pour suivre 

 

                      l'évolution de ces coûts-là.  

 

                   Q. [312] Incidemment vous avez parlé de contrats avec 

 

                      garantie de performance, est-ce que vous faites 

 

                      référence à un « performing bond », le standard qui 

 

                      est signé ou qui est accepté par une compagnie là 

 

                      le genre « Guarantee Company North America » ou 

 

                      quelque chose comme ça?  
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                              Est-ce qu'il y a des « performing bonds » 

 

                      qui sont liés à ces contrats-là par un tiers 

 

                      j'entends bien sûr, Landis+Gyr c'est une compagnie 

 

                      qui n'est pas une toute petite compagnie, mais 

 

                      néanmoins est-ce qu'il y a des tiers d'impliqués 

 

                      dans ça? 

 

                      M. GEORGES ABIAD :  

 

                   R. Non.  

 

                   Q. [313] Non?  

 

                   R. Non.  

 

                   Q. [314] Alors c'est la garantie de Landis+Gyr que 

 

                      vous avez, point à la ligne?  

 

                   R. Oui, dans le cas de Landis+Gyr et il y a également 

 

                      Elster et il y a également Capgemini là  

 

                   Q. [315] Oui, oui, évidemment, oui, de vos 

 

                      cocontracteurs en fait là.  

 

              1       14 h 20 

 

              2       M. RENAUD GRAVELINE : 

 

              3    R. Pardon, Maître Tourigny, dans le cas de Capgemini, 

 

              4       on a effectivement une lettre de garantie. 

 

              5    Q. [1] Vous avez un... 

 

              6    R. Oui. 

 

              7    Q. [2] O.K. Merci. C'est tout. Merci, Messieurs. 

 

              8       LE PRÉSIDENT : 

 

              9       Merci, Maître Tourigny. Est-ce que, Maître Hogue, 
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              1       avez-vous d'autres questions à poser au panel? Non. 

 

              2       Moi, je n'en ai pas non plus. Donc, ça termine les 

 

              3       audiences pour aujourd'hui. On va vous souhaiter un 

 

              4       bon week-end. Là, je vous rappelle que si vous 

 

              5       voulez laisser des choses dans la salle, vous 

 

              6       pouvez les laisser sur les tables à l'arrière ou 

 

              7       vous pouvez peut-être les laisser le long du mur 

 

              8       ici. Bon. Alors, on libère le panel, vous êtes 

 

              9       libérés, sauf maître Hébert. Bonjour. 

 

             10       Me JACYNTHE LEDOUX : 

 

             11       Après discussion avec monsieur Bertsch, si on peut 

 

             12       avoir une idée de la longueur des contre- 

 

             13       interrogatoires qui sont prévus, on serait peut- 

 

             14       être disposés à passer tout de suite. 

 

             15       Me MARIE-JOSÉE HOGUE : 

 

             16       Écoutez, c'est très difficile parce que je ne le 

 

             17       sais pas, avec la nouvelle preuve, je ne le sais 

 

             18       pas ce qu'il va dire. J'ai vu tantôt avec monsieur 

 

             19       Finamore qu'il y a pas mal de choses qui 

 

             20       s'ajoutaient. Alors, moi, je pense que c'est 

 

             21       difficile de vous dire ça d'avance. Il est déjà 

 

             22       deux heures trente (2 h 30). 

 

             23       LE PRÉSIDENT : 

 

             24       Oui. Je pense qu'on va ajourner, on va maintenir ce 

 

             25       qu'on a dit plus tôt. On va trouver une date qui 
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              1       convient à tout le monde pour compléter avec 

 

              2       monsieur Finamore et votre expert. On reprendrait 

 

              3       mardi matin à huit heures trente (8 h 30). Et à ce 

 

              4       moment-là, ce serait le huis clos. Donc, c'est les 

 

              5       gens... 

 

              6       Me MARIE-JOSÉE HOGUE : 

 

              7       Oui, c'est ce que j'ai compris. 

 

              8       LE PRÉSIDENT : 

 

              9       Ce serait le panel numéro 4, le huis clos. 

 

             10       Me MARIE-JOSÉE HOGUE : 

 

             11       En échangeant avec maître Dubois, et l'ensemble des 

 

             12       avocats. 

 

             13       Me ANDRÉ TURMEL : 

 

             14       Une petite question à cet égard. Je comprends qu'on 

 

             15       va nous rendre disponibles des instruments de 

 

             16       travail mardi matin? 

 

             17       LE PRÉSIDENT : 

 

             18       Tout à fait. 

 

             19       Me ANDRÉ TURMEL : 

 

             20       Serait-il possible qu'ils soient disponibles, je 

 

             21       dirais, à partir de huit heures (8 h), au moins 

 

             22       pour qu'on puisse s'installer? Et j'imagine qu'on 

 

             23       va nous faire des copies peut-être... Peut-être une 

 

             24       demi-heure avant pour qu'on puisse s'organiser un 

 

             25       peu, parce que si on arrive puis on nous les donne 
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              1       d'emblée, évidemment, on n'a pas tout pris en note 

 

              2       les... 

 

              3       Me MARIE-JOSÉE HOGUE : 

 

              4       On pourrait venir les porter lundi en après-midi, 

 

              5       le temps de faire les copies, tout.  

 

              6       LE PRÉSIDENT : 

 

              7       On a déjà des cahiers, on a déjà des documents 

 

              8       confidentiels dans des cahiers.  

 

              9       Me VÉRONIQUE DUBOIS : 

 

             10       Non, c'est pour vous. 

 

             11       LE PRÉSIDENT : 

 

             12       Ah, c'est pour moi ça. O.K. Non, non, bien, j'étais 

 

             13       pour... J'étais prêt à les partager avec maître 

 

             14       Turmel, en autant que ça retourne au coffre fort 

 

             15       après, moi, je n'ai pas de problème. 

 

             16       Me MARIE-JOSÉE HOGUE : 

 

             17       Alors, on sera ici mardi matin huit heures (8 h) 

 

             18       avec les documents. 

 

             19       LE PRÉSIDENT : 

 

             20       Maître Falardeau. 

 

             21       Me DENIS FALARDEAU : 

 

             22       Je présume qu'après le huis clos, ça va être la 

 

             23       reprise du calendrier normal. 

 

             24       LE PRÉSIDENT : 

 

             25       Oui. Tout à fait. 
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              1       Me DENIS FALARDEAU : 

 

              2       Monsieur Dagenais m'a indiqué qu'il est déjà retenu 

 

              3       le matin du trois (3). On serait disponible pour 

 

              4       notre preuve en après-midi. 

 

              5       LE PRÉSIDENT : 

 

              6       C'est correct. On passera d'autre monde avant. On 

 

              7       va l'accommoder. Est-ce qu'il y a d'autre chose? Ça 

 

              8       va. Alors bonne fin de semaine à tout le monde. 

 

              9       Merci. 

 

             10       AJOURNEMENT 

 

             11                    ______________________ 

 

             12 

 

             13 

 

             14 

 

             15 

 

             16 

 

             17 

 

             18 

 

             19 

 

             20 

 

             21 

 

             22 

 

             23 

 

             24 

 

             25 
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              1 

 

              2               Nous, soussignés, CLAUDE MORIN et JEAN 

 

              3       RIOPEL, sténographes officiels dûment autorisés à 

 

              4       pratiquer en français et en anglais, avec la 

 

              5       méthode sténomasque et la méthode sténotypie 

 

              6       certifions sous notre serment d'office que les 

 

              7       pages ci-dessus sont et contiennent la 

 

              8       transcription exacte et fidèle de la preuve en 

 

              9       cette cause, le tout conformément à la Loi; 

 

             10 

 

             11       Et nous avons signé : 

 

             12 

 

             13 

 

             14       ____________________            ____________________ 

 

             15       CLAUDE MORIN                    JEAN RIOPEL          

             16       Sténographe officiel            Sténographe officiel 

 


